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РАБОТА Каждый четвертый 
мужчина хотел бы оставить 
работу и посвятить себя 
домашнему хозяйству

Папа может

Марина Гусенко 

У РОССИЙСКИХ мужчин ме-
няются приоритеты. Среди них 
появилось немало тех, кто готов 
уходить в декрет вместо жены и 
вообще заниматься стиркой, ва-
рить борщи и ходить по магази-
нам. Нет, они не меняют ориен-
тации, просто закон позволяет 
им выбрать наиболее рацио-
нальный для семьи вариант.

Правда, как показал опрос 
Superjob, пожелав заниматься 
домашним хозяйством, мужчи-
ны не хотят ходить на работу.

И их можно понять. Сегодня в 
среднем женщины с учетом до-
машних и офисных забот тру-
дится на 16 часов в неделю боль-
ше, чем их супруги. И вообще 
женщины на домашние дела тра-
тят в 5—10 раз больше времени, 
чем мужчина, хотя на работе они 
трудятся одинаково.

Об этом говорится в статье, 
подготовленной доцентом НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Еленой Мезенцевой для сборни-
ка Международной организации 
труда (МОТ), посвященному ген-
дерному равенству. Пожалуй, 
единственный вид домашнего 
труда, в котором мужчина задей-
ствован больше женщины — это 
ведение личного подсобного хо-
зяйства.

Если оно есть, мужчина тра-
тит на него в полтора раза боль-
ше времени, чем его вторая по-
ловина. На уборку квартиры 
времени они тратят примерно 
поровну, а вот на глажку белья 
женщина расходует времени в 
десять раз больше, чем «силь-
ная» половина человечества. На 
приготовление пищи — в пять раз 
больше.

Труднее всего за-
мужним женщинам.  

ПОМОЩЬ Почему компаниям 
выгодно бесплатно кормить 
нуждающихся?

Еда за углом

Владимир Петин

В РОССИИ ежемесячно 30 ты-
сяч социально незащищенных 
людей получают по 5,5 килог-
рамма продуктов первой необ-
ходимости — в основном еды — 
совершенно бесплатно. Этим за-
нимается благотворительный 
фонд «Русь» — он раздает неиму-
щим излишки производства про-
довольственных компаний.

Такие благотворительные ор-
ганизации существуют по всему 
миру — они называются банками 
продовольствия. 

Кроме очевидных «плюсов» 
от их работы — накормить голо-
дающего — есть бонусы не столь 
заметные. Например, работа 
этих благотворительных фондов 
уменьшает стоимость продуктов 
для обычного потребителя — из 

трат вычеркивается графа, каса-
ющаяся утилизации перепроиз-
водства. Хорошо и компании-
производителю — во многих 
странах государством на законо-
дательном уровне предусмотре-
ны бонусы за участие в подоб-
ной благотворительной деятель-
ности.

Пока в России почва для су-
ществования банков еды не под-
готовлена — с единственной бла-
готворительной организацией в 
этой области готовы сотрудни-
чать только крупные междуна-
родные производители, которые 
ведут бизнес в России. 

Для них это привычно даже 
несмотря на то, что подоходный 
налог с розданных продуктов 
они платят такой же, 
что и за продукты про-
данные.

КОНТРОЛЬ За азартными играми 
в Интернете будет следить 
налоговая служба

Уже не игрушки

Ярослав Николаев

НАЛОГОВЫЕ инспекторы бу-
дут контролировать распростра-
нение запрещенной информа-
ции об азартных играх в Сети и 
включать размещающие ее ре-
сурсы в реестр запрещенных 
сайтов. Теперь ФНС придется 
увеличить число сотрудников, 
прогнозируют эксперты «Рос-
сийской газеты».

Английское слово «hazard» 
переводится как «риск, опа-
сность». Оно берет свои корни в 
арабском «az zahrt», что перево-
дится как «игральная кость». И 
правда, азартные игры и игрома-
ния представляют собой боль-
шую опасность и риск для обще-
ственного здоровья, и если с 
ними не бороться, то всплывет 
проблема костей, но уже не иг-
ральных.

Отныне ведомство Михаила 
Мишустина — ФНС — уполномо-
чено фильтровать информацию 

в Интернете наряду с антинарко-
тической полицией (ФСКН) и 
Роспотребнадзором. Правитель-
ственное постановление, наде-
ляющее налоговиков такими 
обязанностями, появилось на 
этой неделе. Так, по решению на-
логовиков в реестр запрещен-
ных порталов могут вноситься 
ресурсы, нарушающие требова-
ния закона об организации азар-
тных игр. В том числе, в Интер-
нете.

Как пояснил «Российской га-
зете» эксперт в сфере права Ев-
гений Корчаго, федеральный за-
кон № 244 наделил ФНС полно-
мочиями по передаче информа-
ции о сайтах с нелегальными 
азартными играми в Интернете 
в Роскомнадзор.

Однако он не позволял ФНС 
самостоятельно принимать ре-
шения об их блокировке. Теперь 
же ФНС сможет само-
стоятельно находить 
такие сайты.
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Только в «РГ» Академик Виктор Ивантер — 
о пенсиях и зарплатах в следующем году

Бедность и порог

Илья Соболев

В 
субботу после двухнедель-
ной паузы на матчи сбор-
ных возобновляется чемпи-

онат России. Центральным собы-
тием 12-го тура Премьер-лиги 
станет московское дерби, в кото-
ром «Спартак» примет «Локомо-
тив».

Звонкая афиша матча подкре-
плена турнирным раскладом: 
«Локомотив» нынче идет на вто-
ром месте, а «Спартак» замыкает 
лидирующую четверку. Победа 
не позволит ни одной из команд 
существенно улучшить свое по-
ложение в таблице чемпионата: 
она важна прежде всего с точки 
зрения погони за лидирующим 
ЦСКА, который откроет тур до-
машним матчем против 
е к а те р и н б у р г с к о го 
«Урала».

Игорь Зубков 

И
ндексировать пен-
сии и зарплаты бюд-
жетников нужно по 
фактической инфля-
ции, может в два эта-

па даже и лучше, считает акаде-
мик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогно-
зирования Виктор Ивантер.

Снижению инфляции такое 
решение не помешает, справед-
ливости точно не повредит и эко-
номику только поддержит. 

Виктор Викторович, есть разные 
точки зрения на индексацию 
пенсий в следующем году. Вы ка-
кой придерживаетесь?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Давайте для нача-
ла посмотрим, что вообще про-

исходит. Рубль упал, возможно-
сти отдыхать за границей снизи-
лись, те, кто привык менять ав-
томобили раз в три года, теперь 
будут делать это раз в пять лет. 

Брендовая одежда стала менее 
доступной. Драма? Нет. Мы гу-
ляли немного не по средствам. 
Теперь это избыточное потре-
бление исчезло. 

Основная масса населения по-
страдала не от слабого рубля, а от 
роста цен на продовольствие. А 
это прежде всего связано с кур-
сом на переход к развитию вну-
треннего производства. 

И нужно не цены снижать, а 
компенсировать людям со сред-
ними и низкими доходами рост 
цен на продовольствие. 

Поэтому индексация пенсий 
по фактической инфляции абсо-
лютно необходима. 

Надо ли индексировать сразу 
или в два приема — это вопрос 
технический. Может, в два этапа 
даже лучше.

Как это на инфляции отразится? 
ЦБ стоит на том, что чем меньше 
спрос, тем проще снизить ин-
фляцию до целевого уровня в 4 
процента.
ВИКТОР ИВАНТЕР: Это не так. В учеб-
н и к а х  н а п и с а н о,  ч т о  е с л и 
вы увеличиваете денежную мас-
су, то растет инфляция. Это вер-
но, если не растет товарное 
предложение. Пенсионеры же 
потребляют в основном продук-
цию отечественного производ-
ства. Слабо индексируя их пен-
сии, мы работаем против эконо-
мики. Если снижается реальный 
уровень доходов пенси-
о н е р о в ,  т о  п а д а е т 
спрос.

ФУТБОЛ «Спартак» и «Локомотив» попытаются не отпустить 
в большой отрыв лидера Премьер-лиги — ЦСКА
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Надежду на спасение 
из аварийной подводной 
лодки подарит военным 
морякам корабль-спасатель 
«Игорь Белоусов»

ТЕАТР

На 2016 год бюджетный пазл скла-
дывается особенно тяжело. Ждут 
дефицит больше, чем в 2015-м.

Российская авиация в Сирии Российская авиация в Сирии 
усиливает воздушную разведкуусиливает воздушную разведку
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Австралийский доллар  45,7737
Азербайджанский манат  59,4549
Армянский драм ** 13,1593
Белорусский рубль****  36,0831
Болгарский лев  36,3996
Бразильский реал  16,3531

Венгерский форинт**  22,9714
Вон Республики Корея***  55,2341
Датская крона*  95,4242
Доллар США  62,2433
Евро  71,2810
Индийская рупия**  96,0248

Казахстанский тенге** 22,4949
Канадский доллар  48,3293
Киргизский сом**  89,8755
Китайский юань*  98,0781
Молдавский лей*  31,8380
Новый туркменский манат  17,7863

Норвежская крона*  77,1924
Польский злотый  16,8398
Румынский лей  16,1331
СДР  88,0239
Сингапурский доллар  45,2021
Таджикский сомони*  95,6192

Турецкая лира  21,5003
Узбекский сум***  23,5324
Украинская гривна*  28,7498
Фунт стерлингов  96,3340
Чешская крона*  26,2630
Шведская крона*  76,6458

Швейцарский франк  65,4710
Южноафриканский рэнд*  47,2686
Японская иена**  52,5637

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.10.15 
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ЦИФРА

8
ПРОЦЕНТОВ
в год — таков сегодня потенциал 
роста российской экономики, 
уверен академик Виктор Ивантер

Футболисты «Спартака» не теряют надежды на чемпионство. Но обыграть «Локомотив» им будет непросто.
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ПАРЛАМЕНТ

Совет
законодателей 
обсудил
«Манифест 
1905 года»,
будущий закон
о культуре
и борьбу 
с пиратством 

УРОКИ 
ОКТЯБРЯ

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Сер-
гей Нарышкин посоветовал из-
учить опыт российских реформ 
1905 года как отечественным 
парламентариям, так и зарубеж-
ным специалистам по «цветным 
революциям».

Вчерашнее заседание Совета 
законодателей при Федеральном 
Собрании было приурочено к 
110-летию с момента появления 
«Октябрьского манифеста», ко-
торый стал в свое время осново-
полагающим документом нового 
государственного порядка. 
«Именно этим документом мно-
гие ученые, историки, правоведы 
датируют рождение российского 
конституционного строя. В нем 
были провозглашены неприкос-
новенность личности, свобода 
совести, слова, собраний и сою-
зов, те фундаментальные основы, 
которые мы видим и в сегодняш-
ней Конституции Российской Фе-
дерации», — напомнил Нарыш-
кин. Погрузиться в изучение 
«Октябрьского манифеста» Сер-
гей Нарышкин посоветовал не 
только российским законодате-
лям, но и зарубежным политтех-
нологам. «Если бы политические 
элиты многих стран лучше пом-
нили этот опыт, если бы они до 
конца осознавали, какой хаос и 
какие жертвы несут за собой го-
сударственные перевороты и по-
хожие на то исторические собы-
тия, то, наверное, сейчас в мире 
было бы  поменьше желающих 
провоцировать и экспорт «цвет-
ных революций», и гражданские 
войны», — подчеркнул спикер. 

Мероприятие продолжила 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, которая 
предложила перейти к обсужде-
нию культурной тематики. Она 
выразила уверенность, что базо-
вый закон о культуре будет рас-
смотрен парламентом в осеннюю 
сессию. К настоящему моменту 
законодатели вместе с министер-
ствами и ведомствами проделали 
огромную работу по подготовке 
этого важнейшего документа, од-
нако его принятие в очередной 
раз было отложено. В связи с 
этим глава верхней палаты обра-
тилась к членам Совета законода-
телей с просьбой максимально 
ускорить прохождение законо-
проекта через парламент. 

От культуры члены Совета за-
конодателей перешли к пробле-
мам охраны авторского права. 
Ключевым докладчиком по теме 
борьбы с пиратством стал замми-
нистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин. «Сегод-
ня вместе с правообладателями 
мы готовим список, в который 
попадут более тысячи сайтов, где 
есть пиратская продукция, и эти 
сайты будут подлежать блоки-
ровке», — сообщил он. Волин 
обратил внимание на то, что бук-
вально месяц назад вместе с пра-
вообладателями был проведен 
анализ доходов от незаконного 
распространения фильмов в Ин-
тернете.  В результате этот урон 
оценивается от 15 до 20 миллиар-
дов рублей в год. Учитывая то, что 
господдержка киноиндустрии со-
ставляет 7 миллиардов, «вору-
ют» у нее практически втрое 
больше.

Однако благодаря совмест-
ным действиям законодателей и 
минкомсвязи есть существенные 
подвижки. Известно, что все пи-
ратские сайты существуют за 
счет рекламы, которая размеща-
ется на них солидными и уважае-
мыми компаниями. Волин сооб-
щил, что последние пообещали 
отозвать свой рекламный кон-
тент, а минкомсвязи, в свою оче-
редь, не станет обнародовать на-
звания этих брендов. Что, таким 
образом, перекроет «финансо-
вый» воздух пиратам.  

Минкомсвязь рассчитывает, 
что в 2017 году покупать легаль-
ный контент в Интернете будет 
порядка 30 миллионов пользова-
телей.

Ни успехи,
ни ошибки прош-
лых реформ, даже 
столь далеких, 
не стоит забывать

СПЕЦСЛУЖБА Запретный список наркотиков
пополнился новыми смертельными веществами

Черная зона 
Владимир Богданов

С
писок запрещенных ве-
ществ постановлением 
правительства пополнил-

ся еще несколькими формулами 
синтетических психостимулято-
ров. Внесены они были по ини-
циативе Федеральной службы 
по контролю за оборотом нарко-
тиков. 

К сожалению, складывается 
впечатление, что запретительный 
список бесконечен. Только успели 
«спайсам» поставить «черную 
метку», как Международный ко-
митет по контролю над наркоти-
ками и Интерпол зафиксировали 
на территории Швеции появле-
ние новых видов наркотиков, не 
попадающих под контроль. 

На территории Евросоюза по-
явились новые психоактивные ве-
щества, относящихся к синтети-
ческим каннабиноидам. Кроме 
того, за последние два года поли-
ции Германии, Чехии, Словакии и 
ряда других стран Евросоюза пре-
секли деятельность ряда крупных 
наркобанд, занимающихся про-
изводством зелья под названием 
метамфетамин. Новая дурь вклю-
чает в себя компоненты как кури-
тельных смесей, так и синтетиче-
ских психостимуляторов. 

Позже, уже на территории Рос-
сии, в частности, в Новосибир-

ской области, ФСКН отметила по-
явление нового психоактивного 
вещества со сложной химической 
формулой.

За последние же три года на-
ркоконтроль наложил запрет на 
700 новых видов «синтетики». 

Сегодня наркоманы перехо-
дят на употребление высокоток-
сичных синтетических психости-
муляторов. Вся эта отрава прода-
ется под видом «солей для ванн», 
«удобрений для растений», 
«крысиного яда». 

Одна из белорусских фирм со-
здала специальные программы, 
предназначенные для информа-
ционной поддержки деятельнос-
ти спецслужб, в частности, для 
борьбы с незаконным распро-
странением наркотиков. По ин-
формации руководителя проекта 
Руслана Юрченко, этой системой 
пользуются только правоохрани-
тели. 

Основой системы является 
«суперсправочник», где есть вся 
информация о подконтрольных и 
потенциальных к контролю веще-
ствах. 

Главная фишка в том, что 
компьютер задолго до появления 
очередной смертельной «синте-
тики» анализирует и передает 
спецслужбам информацию о 
возможном появлении на «чер-
ном рынке» новой дури. В итоге 

возможен переход к наркокон-
тролю по принципу «управления 
рисками».

А это, по мнению многих эк-
спертов, в эпоху «дизайнерских 
наркотиков» является не просто 
желательным, но единственно 
возможным подходом в борьбе с 
наркотиками.

В Белоруссии за год было про-
ведено более 10 000 экспертиз на 
основе информации этой систе-
мы. А в России только в одном на-
учном центре МВД в Екатерин-
бурге — более 7000. 

Уже не игрушки

«Думается, что указан-
ные изменения не ока-
жут существенной до-

полнительной нагрузки на орга-
ны ФНС и не повлекут необходи-
мости большого увеличения чи-
сленности ее аппарата», — гово-
рит юрист.

С ним спорит член Экспер-
тного совета по налоговой поли-
тике при Уполномоченном по за-
щите прав предпринимателей в 
Москве Сергей Литвиненко. 

По его мнению, для эффектив-
ного выполнения новой возло-
женной на ФНС функции налого-
вым инспекторам придется со-
здавать обширные отделы по 
борьбе с запрещенной информа-
цией. Другой способ — проводить 
пиар-акции по выявлению интер-
нет-казино силами самих налого-
плательщиков (с призами или без 
таковых). Третий путь — создание 

программы-робота, отслеживаю-
щей такие ресурсы в круглосу-
точном автоматическом режиме.

Сейчас реестр запрещенной 
информации формируется на ос-
новании вступивших в законную 
силу решений суда и решений 
уполномоченных органов влас-
ти: ФСКН, Роспотребнадзора и 
Роскомнадзора, напоминает 
Сергей Литвиненко. По его сло-
вам, положительным моментом 
данного решения может стать 
оперативное противодействие 
информационным ресурсам: 
если сейчас для закрытия сайта с 
интернет-казино ФНС требуется 
получить судебное решение и ре-
зультат появится примерно че-
рез месяц, то в потом потребуют-
ся буквально считаные часы.

Однако эксперт опасается, 
что в реестр могут попасть сайты 
интернет-магазинов и иных ком-
паний, разыгрывающих призы 
среди покупателей. По его мне-
нию, такое может произойти, 
если формулировки и правила 
рекламной акции окажутся 
слишком похожими на азартные 
игры и лотереи. По словам Сер-
гея Литвиненко, в основном ре-
кламные акции проводятся за 
деньги (платная СМС для реги-
страции участника или покупка в 
магазине на определенную сум-
му), а выбор победителя произ-
водится случайным образом, от 
участника ничего не зависит; и 
победитель получает ценный 
приз — все это слишком похоже 
на азартную игру, добавляет он.
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Визит Президенты России и Казахстана обсудили экономику,
Сирию и Украину

Открытые двери

Кира Латухина, Астана 

П
резидент России по-
сетил с государст-
венным визитом Ка-
захстан. Владимир 
Путин назвал некон-

структивной позицию США, от-
казавшихся принять делегацию 
РФ в Вашингтоне, а также под-
держал Нурсултана Назарбаева в 
призыве объединить усилия всех 
государств, особенно исламских, 
в борьбе с терроризмом. Казахс-
танский лидер предложил прове-
сти специальный форум «Ислам 
против терроризма». Лидеры 
также обсудили, как развивать 
экономическое сотрудничество 
в непростых условиях, сложив-
шихся в мире.

На пресс-конференции рос-
сийский президент Владимир Пу-
тин по просьбе журналистов про-
комментировал отказ Вашингто-
на от предложенных Москвой 
консультаций. «Я не очень пони-
маю, как наши американские пар-
тнеры могут критиковать дейст-
вия России в Сирии по борьбе с 
международным терроризмом, 
если отказываются от прямого ди-
алога и по такому важнейшему 
направлению, как политическое 
урегулирование. Считаю эту по-
зицию неконструктивной, — зая-
вил он. — И в основе слабости аме-
риканской позиции в данном слу-
чае, видимо, лежит отсутствие ка-
кой-либо повестки дня по этим во-
просам. Видимо, просто не о чем 
говорить, но мы тем не менее 
оставляем двери открытыми и 
очень надеемся на конструктив-
ный диалог со всеми участниками 

этого сложного процесса, в том 
числе и с нашими американскими 
партнерами».

Вчера президенты России и Ка-
захстана обсудили не только дву-
сторонние отношения, но и регио-
нальные и мировые проблемы. 
Речь шла о ходе реализации мин-
ских договоренностей, обстанов-
ке в Афганистане, Сирии и Ираке. 
Владимир Путин проинформиро-
вал казахстанского коллегу об 
итогах встречи «нормандской 
четверки», развитии ситуации в 
Сирии и действиях РФ по подавле-
нию террористической активно-
сти в этой стране.

Нурсултан Назарбаев предло-
жил собрать форум «Ислам про-
тив терроризма». «Конечно, мы 
поддерживаем предложение пре-
зидента Казахстана по поводу 
объединения усилий всех стран, 
прежде всего тех стран, где насе-
ление исповедует ислам, в борь-
бе с терроризмом», — проком-
ментировал российский лидер. 
«Сейчас идут спекуляции на 
тему вопросов шиитов и сунни-
тов, — сказал Назарбаев. — Но то, 
что делается в Сирии — общая уг-
роза для нас всех».

Главы государств также много 
говорили о двусторонних отноше-
ниях. Взаимодействие очень эф-
фективно по всем направлениям: 
и в политическом, и в сфере без-
опасности, и в области экономи-
ки, и по части борьбы с террориз-
мом и оргпреступностью, перечи-
слил Путин.

Особое внимание — торговле, 
инвестициям, энергетике, тран-
спорту и космосу. «Несмотря на 
сложную внешнюю конъюнктуру, 
падение цен на ведущие товары 
нашего экспорта, колебания ва-
лютных курсов, все-таки удалось 
сохранить высокую интенсив-
ность торгово-экономического 
взаимодействия», — оценил прези-
дент РФ. 

До конца текущего года состо-
ится заседание межправительст-
венной комиссии. Готовится план 
совместной работы на 2016—2018 
годы, проект направлен партне-
рам в Казахстане и в Москве над-
еются, что он будет проработан и 
утвержден до декабря.

Масштабный характер носит 
взаимодействие по линии ТЭК: че-
рез территорию России идет ос-
новной объем транзита казахстан-

ской нефти на внешние рынки — 
порядка 20 млн тонн. Большие пла-
ны по совместной добыче нефти на 
Каспии — вчера лидеры подписали 
документ о внесении изменений в 
соглашение 1998 года о разграни-
чении дна северной части Каспий-
ского моря. Это позволит компа-
ниям двух стран приступить к ос-
воению крупного углеводородно-
го месторождения «Структура 
«Центральная». Разрабатывается 
программа создания общего рын-
ка электроэнергии двух стран. 
Идет подготовка к возведению в 
Казахстане первой АЭС. Укрепля-
ется и промышленная кооперация. 
В республике создаются сбороч-
ные и сервисные центры россий-
ских автопроизводителей, круп-
нейшим из них станет завод «АВ-
ТОВАЗ» в Усть-Каменогорске.

Успешной реализации про-
грамм по освоению космоса будет 
способствовать межправсоглаше-
ние о взаимодействии при пусках 
ракет из позиционного района До-
мбаровский с использованием зе-
мельного участка в Казахстане. 
Другой подписанный вчера доку-
мент касается сотрудничества в 
области авиационного поиска и 
спасания.

Назарбаев призвал к скоорди-
нированным действиям. «Мы 
определили набор конкретных 
мер по смягчению последствий 
проблем мировой экономики», — 
объявил он и перечислил некото-
рые из них: проработка транзита 
через Казахстан, в том числе тру-
бопроводного, совместное освое-
ние каспийских месторождений 
«Центральное», «Хвалынское», 
сотрудничество в области уголь-

ной промышленности и транзита 
через новую дорогу вдоль Каспий-
ского моря в Персидский залив.

Путин назвал взаимодействие 
двух стран «не просто доверитель-
ным партнерством», а «союзниче-
скими отношениями во всех смы-
слах». «Ваш госвизит в Казахстан 
для нашей страны — особенное со-
бытие», — подтвердил Назарбаев. 
«Казахстан был, будет и остается 
ближайшим и надежным соседом 
и союзником РФ во всех их пери-
петиях жизни. Я хочу, чтобы об 
этом все знали, потому что это от-
вечает коренным интересам ка-
захского народа. Надеюсь, это так-
же и для России», — заключил он.

Затронули на переговорах и 
перспективы Евразийского эко-
номического союза, по части свя-
зей с третьими странами и между-
народными организациями. По-
сле, на торжественном приеме, 
Путин поднял тост за здоровье На-
зарбаева и назвал его мудрым и 
дальновидным — президент Казах-
стана всегда был сторонником ев-
разийской интеграции.

После переговоров президент 
России посетил Свято-Успенский 
кафедральный собор в Астане, са-
мый большой православный храм 
на территории Центральной Азии. 
Путин подарил икону Покрова 
Пресвятой Богородицы и получил 
в подарок Феодоровскую икону 
Божией Матери.

Вначале Владимир Путин 
и Нурсултан Назарбаев провели 
беседу в узком составе.

Акцент

 Через территорию России 
идет основной объем
транзита казахстанской 
нефти на внешние рынки

Смотрите видео 
и фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1176317

СПРАВКА

По данным ФСКН, за последние пять 

лет от наркотиков погибли около 600 

тысяч человек в возрасте от 15 до 34 

лет, к уголовной ответственности 

были привлечены более одного мил-

лиона человек. Всего в России сегод-

ня 8 миллионов наркозависимых. При 

этом российская молодежь за послед-

ние 14 лет стала умирать от наркоти-

ков примерно на 35 процентов реже: 

если в 2000 году от смертельного зе-

лья Россия потеряла более 130 тысяч 

человек, то в прошлом году — менее 

90 тысяч. Наиболее популярными на-

ркотиками остаются героин, кокаин, 

«спайсы», психотропы. К сожалению, 

все чаще дурь поражает детей в возра-

сте до 14 лет. Медиками зафиксирова-

ны 9-летние наркоманы. 

ЦИФРА

32,5
МИЛЛИАРДА
евро составляли общие доходы 
всех мировых интернет-казино 
в прошлом году. Через три года 
эта цифра может увеличиться 
еще на 10 миллиардов
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ПАРТИИ Дмитрий Медведев 
поставил задачи перед 
«Единой Россией»

Работа 
над ошибками

Татьяна Замахина

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ, лидер «Единой России» 
Дмитрий Медведев «настроил» партию на успешную из-
бирательную кампанию. Для этого необходимо провести 
работу над ошибками — он указал сопартийцам на ряд 
просчетов. Одно из основных предупреждений Дмитрия 
Медведева: использовать «ЕР» в личных целях недопу-
стимо.

«ЕР» должна не просто достойно выступить на выбо-
рах в Госдуму в 2016 году. Главная задача — заслужить до-
верие россиян, только это станет залогом победы, преду-
предил Дмитрий Медведев на заседании высшего и гене-
рального советов партии. Стоит готовиться к сложно-
стям. «Сейчас в условиях нестабильности на междуна-
родных рынках и колоссального, скажем прямо, нечест-
ного внешнеполитического давления на нашу страну, 
партийное пространство для предвыборных маневров 
сокращается», — признал глава правительства. В этих 
условиях, по его словам, нельзя давать необдуманные 
обещания — ответст-
венность за их вы-
полнение «становит-
ся неизмеримо 
выше».

В целом партия 
власти должна сде-
лать все для проведе-
ния честных выбо-
ров, поставил задачу 
Медведев. «Это 
просто в наших ин-
тересах. Мы, может 
быть, единственная 
из партий, которая 
способна победить максимально прозрачно, максималь-
но честно», — сказал он. Не случайно особое внимание 
будет уделено формированию корпуса наблюдателей.

Лидер партии заявил, что ЕР должна действовать 
очень корректно, но твердо, ведь слабые политические 
силы никто не уважает. «Мы должны быть корректны. 
Я настаиваю на этом, — сказал он. — Но это не означает, 
что мы слюни должны пускать в умилении, обниматься 
со всеми и говорить «ой какие вы хорошие, но мы то по-
лучше, поэтому за нас голосуйте». Мы должны быть 
твердыми».

Все для победы у «Единой России» есть: она лучше, 
чем другие партии, знакома с проблемами населения 
страны, уверен Медведев. В качестве успешного проекта 
партии он привел модернизацию системы дошкольного 
образования. А в 2016 году планирует запустить новый 
проект по строительству и восстановлению школ.

Однако без критики не обошлось — необходимо учи-
тывать ошибки прошлого, предупредил Дмитрий Медве-
дев. Он считает, что причины проигрыша «Единой Рос-
сии» в ряде регионов кроются в «элементарном несо-
блюдении партийной дисциплины». Из-за этого не везде 
удалось оптимально распорядиться победой «ЕР» в ходе 
последнего единого дня голосования.

Так, из-за слабости позиций региональных отделений 
«ЕР» не в полную силу выступила в Иркутской области. 
Напомним, что на выборах губернатора области во вто-
ром туре выборов кандидата от «Единой России» Сергея 
Ерощенко победил коммунист Сергей Левченко.

Партийная дисциплина подвела и в других регионах. 
«Например, в Новосибирске и Нижнем Новгороде нам 
не удалось сформировать большинство депутатов и из-
брать руководящие органы, — привел новый пример ли-
дер партии. — Таким образом, мы не выполнили свои же 
партийные решения по избранию председателей законо-
дательных собраний и городской Думы». Он предупре-
дил всех региональных и местных руководителей, что 
мириться с такой ситуацией недопустимо.

Еще одна недопустимая ошибка — использование пар-
тии в личных целях. Ведь «Единая Россия» — это полити-
ческий ресурс президента, напомнил Медведев.

И, наконец, ни в коем случае нельзя отказываться от 
участия в праймериз. Предварительное голосование пе-
ред выборами в Госдуму в сентябре 2016 год «ЕР» прове-
дет 22 мая — впервые оно займет всего один день. Назвав 
эту дату, Дмитрий Медведев заявил: через эту процедуру 
должны будут пройти все кандидаты от партии. Ведь 
каждый должен уметь отстаивать свою позицию.

«Никаких «дого-
ворных списков» в 
регионах не будет», 
— заявил премьер. 
Ведь «пренебреже-
ние доверием изби-
рателей, когда в пар-
тийных списках ока-
зываются кандида-
ты, которые не поль-
зуются доверием», 
по его словам, при-
водит к поражению. 
В ходе минувших из-
бирательных кампа-
ний как раз были от-
мечены попытки пе-

реписать итоги предварительного голосования. «Это не-
правильно», — уверен лидер партии.

Для обеспечения проведения праймериз в регионах в 
партии будет создан институт федеральных уполномо-
ченных. Его возглавит секретарь Генсовета партии Сер-
гей Неверов, решили «единороссы». Как объяснил сам 
Неверов, в задачи группы будет входить в том числе уре-
гулирование возможных конфликтных ситуаций.

Он также подчеркнул, что каждый кандидат, прини-
мающий участие в праймериз, будет иметь право напра-
вить своих наблюдателей на все избирательные участки. 
«Никаких «договорных матчей» не будет и возможности 
переписать протоколы также не будет», — обещал «еди-
норосс».

Неверов рассказал и о требованиях к кандидатам, ко-
торые будут принимать участие в предварительном го-
лосовании «Единой России». Ими не смогут стать люди, 
преследовавшиеся по закону (даже с погашенной суди-
мостью), лица с иностранным гражданством или видом 
на жительство, а также с активами за рубежом. Дмитрий 
Медведев эти предложения поддержал. «Человек, у кото-
рого снята и погашена судимость, абсолютно чист, но это 
с правовой точки зрения, — в частности, заметил он. 
— А есть еще моральные вещи, которые людьми могут со-
вершенно иначе оцениваться при принятии решения, за 
кого голосовать». Прокомментировал он и положение на 
тему зарубежных активов: «Это вопрос выбора: хочешь 
иметь — имей, это абсолютно не предосудительно, хо-
чешь заниматься политикой, то придется распорядиться 
этим активом».

На заседании «Единая Россия», кроме того, занялась 
кадровыми вопросами: утвердила кандидатуры Елены 
Митиной и Артура Турова, которые заменят в Госдуме 
перешедших в Совет Федерации Франца Клинцевича и 
Николая Булаева.

Праймериз «ЕР» 
перед выборами 
в Госдуму будут 
обязаны пройти 
все кандидаты 
от партии

Причины проигры-
ша «Единой России» 
в ряде регионов 
кроются в элемен-
тарном несоблюде-
нии партийной 
дисциплины
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Бедность и порог
А падающий спрос за-
ставляет бизнес повы-
шать цены, чтобы ком-

пенсировать свои потери. Все 
90-е ровно так и было. Сокраще-
ние потребительского спроса не 
приводит к снижению цен, а ин-
дексация не мешает цели по ин-
фляции. Пенсионеры к тому же 
не все тратят сразу, они склонны 
к сбережениям, а это источник 
инвестиций.

Версия о том, что жесткая де-
нежная политика снижает ин-
фляцию, продвигается Междуна-
родным валютным фондом. Для 
слаборазвитых стран это верно. 
Но у нас страна с колоссальным 
потенциалом развития. 

Нужно уложить дефицит бюдже-
та в три процента ВВП. А уже при 
индексации пенсий на 4 процен-
та дефицит составит 2,8 процен-
та. Где взять деньги на пенсионе-
ров?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Нет этой пробле-
мы, она выдуманная. Это мисти-
фикация. У бюджета деньги на 
пенсионеров есть. Ничего такого 
драматического не произошло, 
чтобы можно было проблемы 
бюджета решать за счет пенсио-
неров. 

Каждый дополнительный про-
цент индексации пенсий — это 70 
миллиардов рублей. Все-таки где 
их взять? 
ВИКТОР ИВАНТЕР: В доходах бюджета. 
Впечатление такое, что бюджет — 
это такая закрытая емкость, у ко-
торой ни отнять ни прибавить, 
если только цена нефти не изме-
нится. 

Вместо того чтобы смотреть в 
сторону пенсионеров, надо зара-
батывать, увеличивать доходы. А 
это пока еще никому без инве-
стиций не удавалось. Разбрасы-
вать кредитки не надо, но на уве-
личение товарного предложения 
деньги тратить придется. 

Мало просто освободить ры-
нок от импорта с помощью анти-
санкций и слабого рубля. Без де-
нег эти ниши нашим производи-
телям не занять. 

Вспомните, что снижение 
темпов экономического роста у 
нас началось еще в 2013 году, ког-
да нефть стоила 120 долларов за 
баррель, санкций против России 
никто и не думал вводить, отно-
шения с Европой были нормаль-
ные. Проблема в инвестициях. 
Для того чтобы были доходы, 
надо инвестировать. 

Нельзя сказать, что здесь у 
нас непаханое поле. Уже запу-
стили проектное финансирова-
ние, осталось его развивать. То 
есть как финансировать реаль-
ный сектор — понятно, но этот 
механизм работает не в полную 
силу, потому что никому не хо-

чется нести ответственность за 
отбор инвестиционных проек-
тов, которые получат деньги под 
государственные гарантии. Ведь 
ясно же, что не все проекты ока-
жутся успешными. 

Это для крупного бизнеса. Ма-
лому и среднему нужно дать до-
ступ к кредитным деньгам. Мы же 
его любим абстрактно, вообще. А 
его нужно любить конкретно. 

Инвестиции ведь окупятся не 
сразу. Может, сократить воен-
ные расходы и таким образом 
найти деньги на социальные вы-
платы? Напрашивается такая 
альтернатива. 
ВИКТОР ИВАНТЕР: А пенсионер, что, 
танки покупает? Невозможно 
так просто взять и конвертиро-
вать военные расходы в социаль-
ные. Нигде резко военные расхо-
ды не снижают без расходов на 
конверсию, чтобы выпускать не 
танк, а холодильник, нужно вло-
жить деньги. 

Вообще говоря, сокращать 
военные расходы очень опасно и 
с другой точки зрения. Вот Евро-
па отстает от США по технологи-
ям. Почему? От жадности, пото-
му что военным делом занима-
ется значительно меньше. Ин-
тернет как появился? Как систе-
ма связи министерства обороны 
США.

Часто военные совершенно 
не понимают, на что они в ко-
нечном итоге деньги дают. На-
пример, материалы, которые 
разработаны под конкретные 
задачи военных, потом могут 
найти совершенно иное приме-
нение в гражданских отраслях. 
И это не бизнес делает, который 
не может искать неизвестно что, 
а власть.

Может, пенсионный возраст 
срочно повысить?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Для начала надо 
определиться, чего мы добиваем-
ся: чтобы люди дольше работали 
или чтобы меньше получали? 

Представим себе,  что мы 
подняли пенсионный возраст 
до 65 лет для мужчин и жен-
щин. Я не вижу в этом ничего 
страшного. Меня только инте-
ресует,  а  что  будут  делать 
65-летние дамы, где они будут 
работать, сколько будут полу-
чать? Где расчеты? 

Ведь если человек должен по-
зже уйти на пенсию, а работы для 
него нет, придется платить ему 
пособие по безработице. И воз-
никает проблема рабочих мест. В 
чем выгода? 

Пенсионная система нужда-
ется в реформе. Но качествен-
ная реформа стоит денег, поэто-
му сейчас не время ее затевать. 
Вспомните монетизацию льгот. 
Совершенно правильная мера 

была, но сначала пенсионерам 
денег дали мало, потом это обо-
шлось это гораздо дороже. 

И потом время нужно, чтобы 
спокойно, внятно объяснить лю-
дям, что к чему и почему. Не дер-
гать публику лишний раз, ведь 
каждое сообщение на эту тему 
вызывает болезненную реакцию, 
особенно если оно противоречит 
предыдущему. 

Тогда непонятно, как быть. Мин-
фин ведь тоже не просто так на-
стаивает на ограниченной ин-
дексации, он не хочет, чтобы к 
началу 2017 года резервы опу-
стели. 
ВИКТОР ИВАНТЕР: Если ничего не де-
лать, то резервы закончатся. 
Если инвестировать, вкладывать, 
будет рост доходов. 

Посмотрите, как отреагиро-
вал топливно-энергетический 
комплекс на снижение цен на 
нефть — нефтяники увеличили 
производство. Блестящий ответ. 
А резервы на то и создавались, 
чтобы мы жили благополучно, 
когда доходы падают.

Нужно быстрее расходовать Ре-
зервный фонд?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Более активно ис-
пользовать все инструменты. У 
нас золотовалютные резервы со-
ставляют 360 миллиардов долла-
ров, а критический импорт — 130 
миллиардов долларов в год. Три 
года почти можем спокойно 
жить, не получая ни копейки от 
экспорта.

Все-таки риски для инфляции 
при таком подходе повышаются.
ВИКТОР ИВАНТЕР: Главным должен 
быть рост ВВП, а не цель по ин-
фляции. Потому что в условиях 
экономического спада ни низкой 
инфляции, ни устойчивого рубля 
быть не может. 

Диапазон допустимого уров-
ня инфляции достаточно широ-
кий. Нельзя только допускать 
двузначной инфляции. При со-
ветской власти цены росли мак-
симум на полтора процента в 
год. И что, хорошо жили? В ре-
структуризирующейся эконо-
мике обязательно должно быть 
движение цен.

А с пенсионными накоплениями 
как быть? 
ВИКТОР ИВАНТЕР: Сейчас их замора-
живание — это выход из положе-
ния для бюджета, чисто прагма-
тичный шаг. 

Принципиально пенсионные 
накопления — вещь полезная. Да, 
это источник инвестиций. Но 
ведь их же нужно еще и сохра-
нить для будущих пенсионеров, 

уберечь от инфляции. Сейчас 
это нереально. И потом это все 
хорошо, когда у вас зарплата 
приличная. Вот будет средняя 
зарплата по стране 100 тысяч, 
тогда и о пенсионных накопле-
ниях волей-неволей все станут 
задумываться. А если за год на-
капливается 5 тысяч?

Зарплаты госслужащим, воен-
ным нужно увеличивать или все-
таки продлить мораторий на ин-
дексацию?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Их тоже нужно ин-
дексировать по фактической ин-
фляции. 

Все очень просто: как обще-
ство к ним относится, так и они к 
обществу будут относиться. Мы 
же говорим не об увеличении 
зарплат и пенсий в реальном вы-
ражении, а всего лишь о сохра-
нении достигнутого жизненного 
уровня. Военные, они, конечно, 
люди ответственные, но если им 
не платить… У всего есть разум-
ные пределы. 

Экономить на бюджетниках 
опасно. Вместе с пенсионерами 

они обеспечивают социальную 
стабильность и предъявляют 
устойчивый спрос на отечествен-
ную продукцию. 

Их доходы росли в последнее 
время быстрее, чем у населе-
ния, не занятого в бюджетном 
секторе, — разве это не аргу-
мент?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Так у них база была 
низкая. Исходный уровень зар-
плат бюджетников был низкий. И 
не сказать чтобы зарплаты у них 
в итоге стали очень высокими, во 
всяком случае, в большинстве ре-
гионов. 

Другое дело, что у нас избы-
точное количество госслужащих. 
При советской власти, где бюро-
кратии было будь здоров, их 
было относительно меньше, чем 
сейчас. 

Сокращать? По принципу «всем 
по 10 процентов»?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Есть большой и пе-
чальный опыт таких сокраще-
ний. По Твардовскому, чтобы со-
кратить, надо сначала увеличить. 
Сокращать нужно только лиш-
них. Без бюрократии экономика 
встанет. 

Сколько людей окажется за чер-
той бедности, если социальные 
расходы будут заложены в бюд-
жете по максимально консерва-
тивному сценарию?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Черта бедности — 
это слишком условное понятие. 
Оно годится для власти, которой 
нужны какие-то критерии своей 
деятельности. А люди не так 
устроены. 

Вы видели когда-нибудь тол-
пу с лозунгами «Даешь рост 
ВВП!»? Или перед резиденцией 
губернатора митинг с требова-
нием роста валового региональ-
ного продукта? Людей эта черта 
бедности не волнует, для них 
важно конкретное изменение 
того набора благ, который они 
могут на свои деньги приобре-
сти. 

Голода, конечно, не будет, но 

реальное положение огромного 
количества людей ухудшится. 
Разговоры о том, что раз снизи-
лись цены на нефть, то должен 
снизиться жизненный уровень 
пенсионеров, безнравственны. 
А главное, подчеркну еще раз, 
что это работает против эконо-
мики. 

И нужно, конечно, перехо-
дить на адресную социальную 
помощь. Мы все время говорим 
об этом, но дело слабо двигает-
ся. А ее нужно уметь организо-
вать. Но я против любых элемен-
тов карточной системы, кото-
рые сейчас предлагает минпро-
мторг. 

Да, в Америке она есть, но 
нам же не нужно все копиро-
вать. У нас в генетической памя-
ти прописано, что любая кар-
точная система — это крах. 
Очень многие помнят времена 
перестройки, а кое-кто — и более 
ранний опыт. 

Какой прогноз дадите по ВВП?
ВИКТОР ИВАНТЕР: Мы вполне могли 
бы иметь спад в 15 процентов в 
этом году. Но никто не хочет уми-
рать, все — и бизнес, и власть на 
всех уровнях — сопротивляются. 
И благодаря этому ручному 
управлению сверху донизу спад 
будет гораздо меньше. 

А в следующем году? Централь-
ный банк ориентирует на про-
должение рецессии, минэконо-
мразвития считает, что будет не-
большой рост. 
ВИКТОР ИВАНТЕР: Потенциал роста в 
6—8 процентов никуда не делся, 
он только увеличился за счет спа-
да в этом году. Но только сам по 
себе этот рост не проявится, если 
не инвестировать. А так будем ле-
жать около нуля. 

Мы знаем, во что вложиться. 
Прежде всего это продовольст-
вие. Что можно сделать со стра-
ной, которая обеспечивает себя 
энергоресурсами и продоволь-
ствием? А ничего. Второе — нуж-
но вложиться в строительство 
жилья, потому что оно дает ог-
ромный мультипликативный 
эффект и почти не связано с им-
портом. 

А дальше нужно заниматься 
реальной диверсификацией 
экономики.  Судостроение, 
энергомашиностроение, атом-
ная промышленность, космос — 
все это достаточно понятные 
вещи. А вот в версию о том, что 
мы начнем себя тряпками обес-
печивать и конкурировать с Ки-
таем, я слабо верю. Здесь мы бу-
дем зависеть от импорта, но ни-
чего дурного в этом не вижу. 

Правительство Кабинет министров утвердил законопроекты 
о корректировке механизма индексации пенсий в 2016 году

Под диктовку экономики
Владимир Кузьмин

З
аморозка пенсионных 
накоплений в 2016 году 
не приведет к уменьше-
нию объема пенсион-
ных прав, заверил пред-

седатель правительства Дмитрий 
Медведев.

Вчера кабинет министров рас-
смотрел пакет из пяти законопро-
ектов социального характера, ко-
торые необходимы для утвержде-
ния проекта федерального бюдже-
та на 2016 год. «Бюджет будет 
жестким, многие решения нам да-
ются крайне непросто», — подчер-
кнул премьер-министр.

Острой даже внутри кабмина 
стала дискуссия по поводу буду-
щего накопительной части пенсий 
граждан. В итоге правительство 
все-таки пошло на продление за-
морозки пенсионных накоплений 
еще на год. «В следующем году 
страховые взносы на накопитель-
ную пенсию будут направляться в 
распределительную составляю-
щую», — заявил Медведев.

— Еще раз хотел бы подчер-
кнуть, что реализация законопро-
екта не уменьшает объема пенси-
онных прав и не означает того, что 
мы прекращаем работу по нако-
пительным пенсиям, — уточнил он, 
добавив, что текущая ситуация 
диктует определенный набор ре-
шений.

К этому же набору относится и 
корректировка механизма индек-
сации пенсий в 2016 году. Пока 
что в проекте бюджета заложены 
средства на повышение пенсий с 1 
февраля на 4 процента. Дополни-
тельная же индексация и ее раз-
мер во втором полугодии полно-
стью зависит от того, как будет 
развиваться экономика. «Соот-
ветствующие решения, как мы не-
однократно говорили, будут при-
ниматься с учетом результатов, 
которые экономика достигнет по 

итогам своего развития в первом 
полугодии 2016 года», — напомнил 
глава кабмина.

Остальные законопроекты на-
правлены на совершенствование 
системы социальной поддержки, 
которую правительство хочет сде-
лать более адресной, обязательно-
го медицинского страхования. 
Кроме того, кабмин собирается 
увеличить минимальный размер 
оплаты труда.

Вчера же правительство при-
няло решение продлить го-
спрограмму «Доступная среда» до 
2020 года включительно. В следу-
ющие пять лет на создание усло-
вий для лиц с ограниченными воз-

можностями будет направлено 
более 250 миллиардов рублей. Го-
спрограмма действует с 2011 года 
и должна была завершиться в кон-
це текущего. «За эти годы мы по-
старались многое изменить и в 
службе социальной защиты, и в 
здравоохранении, и в спорте, и в 
строительстве с учетом потребно-
стей людей, у которых есть огра-
ничения по здоровью, удалось 
снять хотя бы самые серьезные ба-
рьеры, с которыми они сталкива-
ются в учреждениях, на улице, в 
транспорте», — заметил Дмитрий 
Медведев. Несмотря на это, доба-
вил он, сделать нужно еще больше 
как на федеральном, так и на реги-

ональном уровне. «С учетом того, 
что проблема еще не решена — она 
носит пролонгированный харак-
тер, нами принято решение о том, 
чтобы программу продлить», — за-
явил глава кабмина.

Объем финансирования про-
граммы до 2020 года составит 
252,8 миллиарда, сообщили в ми-
нистерстве труда и социальной 
защиты. В 2016 году на нее выде-
ляют 47,7 миллиарда рублей, в 
2017-м — 52,3 миллиарда, в 2018-
м — 51,3, в 2019-м — 50,6 милли-
арда и в 2020-м — 50,5 миллиарда 
рублей. За это время планирует-
ся расширить доступность соци-
альных объектов для инвалидов. 

К 2015 году стояла задача обору-
довать соответствующими сред-
ствами 45 процентов таких объ-
ектов. «К 2020 году две трети та-
ких зданий должны стать доступ-
ными, — сказал глава кабмина. — 
Это важнейший показатель, ко-
торого обязаны достичь и феде-
ральные, и региональные влас-
ти». Доля общеобразовательных 
организаций с безбарьерной сре-
дой для инклюзивного образова-
ния детей-инвалидов в общем ко-
личестве таких организаций со-
ставит 25 процентов, а в 2014 

году были оборудованы лишь 
12,8 процента.

Предусмотрена организация 
импортозамещения по таким по-
зициям, как абсорбирующее бе-
лье, трости, кресла-коляски и дру-
гие технические средства. 

— Мы ставим задачу воссоздать 
к 2020 году систему комплексной 
реабилитации инвалидов, вклю-
чая детей, чтобы значительно 
больше людей с инвалидностью 
могли получать такую помощь, — 
заявил Медведев.

Вопросы к проекту госпрограм-
мы возникли только у министерст-
ва финансов, которое  следит, что-
бы другие ведомства четко следо-
вали в русле тех параметров фи-
нансирования, которые им опре-
делены на следующий год. «Объем 
заявленных средств на следующий 
год в программе на 9,3 миллиарда 
рублей превышает объемы, зало-
женные в бюджете», — обратил 
внимание глава минфина Антон 
Силуанов. В первую очередь он 
предложил обратить внимание на 
цены закупаемых технических 
средств реабилитации инвалидов, 
которые в разных регионах могут 
отличаться в разы. Поэтому мин-
фин считает необходимым сейчас 
привести программу в соответст-
вие с федеральным бюджетом, а 
уже по ходу его исполнения в сле-
дующем году думать о выделении 
дополнительных средств.

— Мы проанализируем все воз-
можные варианты, проведем все 
необходимые проверочные про-
цедуры. В любом случае, как мы и 
договаривались, в том числе с кол-
легами по Государственной Думе, 
примем окончательное решение, 
имея в виду необходимость про-
должить снабжение технически-
ми средствами реабилитации, — 
рассудил премьер-министр.

Премьер-министр отметил, что 
многие решения по бюджету дают-
ся крайне непросто.

Акцент

 Индексация пенсий по факти-
ческой инфляции абсолютно 
необходима. Надо ли 
это делать сразу или в два 
приема — вопрос технический

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

ДЕНЬГИ
ДЛЯ МАРИИ
МИНФИН предложил не индексировать материнский 
капитал в 2016 году, оставив его на уровне 453 тысяч 
рублей. На индексацию по прогнозной инфляции тре-
буется более 20 миллиардов, что для жесткого бюдже-
та-2016 сумма неподъемная.

Чуть ранее премьер-министр и председатель партии 
«Единая Россия» Дмитрий Медведев на встрече с пар-
тийным активом в Рязани обсудил эффективность и 
перспективы продления программы материнского ка-
питала после 2016 года. На вопрос представительницы 
профсоюзной организации, что будет с материнским 
капиталом через несколько лет, он ответил: правитель-
ство сейчас думает о продолжении программы и взве-
шивает различные варианты поддержки материнства 
после 2016 года.

Инициативу о 
предоставлении с 1 
января 2017 года 
права на материн-
ский капитал при 
рождении  третьего 
ребенка премьер-
министр комменти-
ровать не стал, но 
сказал, что эту тему 
руководство страны 
не оставит без вни-
мания. Премьер 
подчеркнул, что ни 
одна страна, имею-
щая аналогичные 
демографические 

проблемы, таких денег при рождении детей населению 
не выплачивает, и в этом смысле российская програм-
ма уникальна. Дмитрий Медведев назвал материнский 
капитал «одной из самых удачных социальных про-
грамм новейшего времени», заметив, однако, что это 
очень «крутая программа для бюджета» и сообщить, 
как она будет выглядеть после 2016 года, он сейчас не 
готов. 

 Как бы то ни было, о завершении программы «Мате-
ринский капитал» пока речи нет. Хотя эта программа в 
ее нынешнем виде может вызывать нарекания. Напри-
мер, такое: материнский капитал тут и там нелегально 
обналичивается. 

Да, после того как программа начала действовать, 
рождаемость вроде бы увеличилась на 30 процентов. 
Вряд ли стоит надеяться, что одним лишь повышением  
материальной обеспеченности российских граждан 
можно улучшить демографическую ситуацию в стране. 
По данным опросов, 32 процента молодых семей хотят 
иметь троих детей и даже больше, и если государство 
окажет им материальную поддержку, это, мол,  станет 
серьезным стимулом. Но уровень жизни сам по себе не 
может влиять на рождаемость.

Есть высокоразвитые страны, где семьи не испыты-
вают серьезных материальных затруднений, а рождае-
мость там невысокая. Потому что разрушена потреб-
ность в детях. Торжествует гедонизм в самых пошлых 
его проявлениях. Люди объединяются, чтобы удовлет-
ворять потребности друг друга, повышать доход, ко-
пить деньги. Таким ценностям, как семья и дети, места 
не остается. 

Это  общемировая тенденция. Но в России ситуация 
печальней. В Европе мало рожают, но долго живут. А  
мы не только мало рожаем, но еще и умираем скорее и 
чаще, чем европейцы. Дух саморазрушения, небреже-
ние к собственной жизни стали неизбывной чертой 
российской ментальности. Вот где, взглянув на себя 
критически, нам, возможно,  надо искать коренную 
причину демографического  кризиса. Сколько людей 
мы теряем  от ДТП, плохой дорожной разметки, алкого-
лизма,  табакокурения, несчастных случаев на произ-
водстве и вообще от русского «авось»!

Если мы не можем с гарантией повлиять на повыше-
ние рождаемости, то не укорачивать себе жизнь в на-
ших собственных силах. Кстати, вот еще один миф о 
всегда пившей  России, о том, что пьянство часть нашей 
культуры, неистребимая национальная привычка. По-
чему же неистребимая? Когда-то самой  пьющей  на-
цией в Европе считались британцы, но они сумели из-
бавиться  от такой репутации.

Еще один миф:  чем богаче семья, тем меньше в ней 
детей. Но в 70-е годы Америка переживала «беби-бум», 
будучи совсем не бедной страной, а в Европе и сейчас 
есть богатые страны, где полно многодетных семей. 
Уровень урбанизации — да, он здесь имеет значение. В 
России наибольшая 
рождаемость на-
блюдается среди 
сельского населе-
ния. Сельский Да-
гестан самый благо-
получный регион по 
демографии. 

Вообще нам 
было бы полезно от-
казаться от многих 
мифов о причинах 
низкой или высо-
кой рождаемости. Например, от очевидного заблужде-
ния, что демографический кризис признак цивилизо-
ванности общества. Мол, мировая цивилизация дости-
гла такого состояния, когда простое воспроизводство 
практически недостижимо, и если  Европа нечто по-
добное переживает, то и нам того же не миновать. Ка-
тастрофический этот настрой вряд ли оправдан. Рос-
сия далеко не исчерпала потенциал противодействия 
демографическому кризису. Ни в части семейной по-
литики. Ни в сфере предотвращения смертности там, 
где ее можно предотвратить. Ни в способах привлече-
ния мигрантов. 

В той или иной мере население сокращается всюду, 
не только у нас. Это мировая тенденция.  Тогда можно ли 
говорить, что России угрожает демографическая ката-
строфа? Катастрофа — это все-таки необратимое явле-
ние. Почти все страны, кроме стран Средней Азии, поте-
ряли население. Но никто же не рискнет утверждать, что 
эти страны вымирают, переживают катастрофу.

Вымирающая Россия — это скорее метафора, способ 
полемического заострения проблемы. В современном 
мире нет ни одного государства, ни одного общества, 
где не нашли бы ресурсов для преодоления демографи-
ческого кризиса.

В любом государстве и любом обществе такие ре-
сурсы есть. В России  они тоже имеются. 

32 процента 
молодых 
семей 
хотят иметь 
троих детей 
и даже 
больше 

О завершении 
программы 
«Материнский 
капитал» 
пока речи нет

Все о пенсионной реформе 
в России читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/2434

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ТЕМА Авторское право в России
требует подхода мягкого 
и конструктивного

На страже 
творчества

Никита Кричевский, 
д.э.н., профессор

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ пират-
ство — рецидив лихих 90-х — одна 
из самых застарелых обществен-
ных «болячек». Скрытое гра-
жданское лицемерие проявляет-
ся в данном случае в стремлении 
без оплаты воспользоваться ре-
зультатами чужого интеллекту-
ального труда. Нимало не забо-
тясь о том, что в создание и ис-
полнение художественного про-
изведения может быть вложен 
труд многих людей, для которых 
созидание и творчество — не 
только смысл жизни, но и подчас 
единственный способ заработка. 

Проблема интеллектуального 
«безбилетничества» — отнюдь не 
только российская «головная 
боль». Почти сто лет назад ме-
ждународное сообщество для ре-
шения этой задачи создало Ме-
ждународную конфедерацию об-
ществ авторов и композиторов 
(CISAC), на 1 июня 2006 г. объе-
динявшую 227 организаций из 
120 стран.

Россию в CISAC с 1993 г. пред-
ставляет прошедшая государст-
венную аккредитацию Общерос-
сийская общественная органи-
зация «Российское Авторское 
Общество» (РАО) — правопреем-
ник Всесоюзного агентства по 
авторским правам (ВААП), со-
зданная российскими авторами 
и правообладателями для управ-
ления авторскими правами на 
коллективной основе. Методика 
работы Общества в целом соот-
ветствует деятельности зару-
бежных партнеров, а государст-
венный контроль за работой Об-
щества осуществляют Минкуль-
туры и Минюст России.

Важность и актуальность это-
го общественного института не-
оспорима, поскольку в сферу 
полномочий РАО входят управ-
ление исключительными права-
ми на обнародованные музы-
кальные произведения (с тек-
стом или без) и отрывки музы-
кально-драматических произве-
дений при их публичном испол-
нении, сообщении в эфир или по 
кабелю, а также осуществление 
прав авторов музыкальных про-
изведений (с текстом или без 
текста), использованных в ауди-
овизуальных произведениях, на 
получение вознаграждения за 
публичное исполнение либо их 
сообщение в эфир или по кабелю 
— все то, что предписывает наш 
Гражданский кодекс. Именно из 
таких кирпичиков, как РАО, со-
здается прочный фундамент пра-
вового государства.

Эффективна ли работа РАО? 
Отчетность Общества позволяет 
дать положительный ответ. За 
прошедшие пять лет авторские 
сборы РАО увеличились почти в 
два раза и в 2014 г. составили 4,6 
млрд рублей, что на 5% больше, 
чем в 2013 г. До 1,7 млрд рублей 
возросли сборы в регионах, на 
10% увеличились поступления 

от предприятий торговли и об-
щественного питания. 

Из 4,6 млрд рублей авторы 
получили 3,1 млрд рублей, 0,3 
млрд рублей составили налоги, 
0,9 млрд рублей — расходы по 
сбору, распределению и выплате 
авторского вознаграждения, а 
оставшиеся средства потрачены 
на зарплату, управленческие 
расходы и проведение благотво-
рительных мероприятий.

К настоящему моменту РАО 
заключило 182 договора о вза-
имном представительстве инте-
ресов со 118 иностранными ав-
торско-правовыми организаци-
ями из 68 стран мира. В России 
на ниве музыки РАО, замечу, от-
нюдь не являющееся монополи-
стом, представляет интересы 
практически всех российских 
авторов и более 2 млн зарубеж-
ных правообладателей. Добав-
лю, что в 2014 г. поступления от 
учрежденного РАО Российского 
союза правообладателей (РСП) 
составили 0,4 млрд рублей, уве-
личившись на 14,2% (с 2010 г. 
РСП собирает компенсацион-
ный сбор за копирование произ-
ведений с импортеров и произ-
водителей техники в размере 1% 
от цены реализации товара или 
его таможенной стоимости). 

Впрочем, что нам сухие циф-
ры! Несколько лет назад россий-
ские авторы и исполнители жа-
ловались, что основной доход 
они получали не с продажи сво-
их произведений на различных 
носителях, а с концертной дея-
тельности.

В последние годы ситуация 
меняется. Многие артисты полу-
чают от РАО детализированные 
отчеты о том, где и когда были за-
действованы их музыкальные 
произведения. И это касается не 
только их трансляции на радио и 
телевидении, но их использова-
ния в спектаклях, фильмах, на 
массовых мероприятиях. 

РАО как организация по 
управлению правами на коллек-
тивной основе сама не осуществ-
ляет использование произведе-
ний и объектов авторских и 
смежных прав, в отношении ко-
торых ей предоставлены полно-
мочия по управлению правами. 
РАО лишь обеспечивает заключе-
ние лицензионных договоров с 
пользователями, сбор, распреде-
ление и выплату вознаграждения 
правообладателям. В деятельнос-
ти РАО присутствует и формат 
бездоговорного управления, по-
скольку у многих авторов просто 
нет времени и возможностей за-
ключать со всеми организациями 
отдельные договоры.

Как отмечает известный джа-
зовый пианист Даниил Крамер, 
«законодательное регулирова-
ние деятельности таких органи-
заций, как РАО, необходимо, но 
это не значит, что надо полно-
стью отменять бездоговорное 
управление: ведь есть артисты, у 
которых нет времени заключать 
со всеми отдельные договоры, и 
их текущая система управления 
правами вполне устраивает». 

Существующая в России си-
стема защиты авторских прав, 
конечно же, не идеальна. Она да-
леко не всегда успевает реагиро-
вать на новые форматы воспро-
изведения, не всегда учитывает 
новые нормативные веяния, за-
рекомендовавшие себя в между-
народной практике, возможно, 
нуждается в большей прозрачно-
сти. Многие претензии к РАО 
справедливы, однако реформи-
ровать сложившийся и весьма 
успешный институт следует тре-
петно, а главными участниками 
изменений должны стать не рву-
щиеся «порулить» бюрократы, а 
профессионалы — те, ради кото-
рых РАО и существует.

ДАТА Музею «Куликово поле»
исполнилось 50 лет

Ватерлоо? Отдыхает

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

МУЗЕЙ «Куликово поле» отме-
тил 50-летие. Торжество прошло 
без помпезности почти по-се-
мейному, приехали гости из Про-
хоровского и Бородинского по-
лей, ГИМа, других известных му-
зеев. Они и стали первыми посе-
тителями нового музейного ком-
плекса на поле Куликовом, от-
крытие которого министр куль-
туры РФ Владимир Мединский 
назвал знаковым событием в 
жизни России. 

Здесь еще нет основной эк-
спозиции, еще завершаются от-
делочные работы, но уже откры-
лись две выставки. Это интерак-
тивная детская — «Один в поле не 

воин» и «Парад Победы», кото-
рую специально к торжествен-
ному дню предоставил Государ-
ственный исторический музей. 
Cтроительство музейного зда-
ния наконец-то завершилось, его 
стало возможным увидеть и оце-
нить. Это поистине грандиозное 
сооружение (общая эксплуати-
руемая площадь более восьми 
тысяч квадратных метров, а весь 
комплекс с гостевыми домиками 
и прудом занимает 30 гектаров), 
притом идеально вписывающее-
ся в окружающий ландшафт. — 
Мне пришлось быть на многих 
полях, близких по статусу Кули-
кову полю. Я бы сказал: Ватер-
лоо вам в подметки не годится, — 
так оценил увиденное президент 
ГИМа Александр Шкурко.

ДЕНЬГИ В США начали
продавать акции 
в супермаркетах

Вошли в дольку

Александра Воздвиженская

ПРЕДСТАВЬТЕ, что, подходя к кассе в супермаркете, 
вы кладете в корзину, где уже есть десяток яиц, пакет мо-
лока и яблоки, еще и акции какой-нибудь известной ком-
пании. И для этого понадобится всего лишь 25 долларов. 
В США это уже возможно. А у нас?

В крупнейших американских торговых сетях по всей 
стране установили специальные автоматы, которые выдают 
подарочную карту с акциями, сообщила газета The Wall 
Street Journal. Их можно обналичить или поменять на долю в 
другой компании, и все через банк. Можно поиграть на бир-
же без высокого риска прогореть: сумма не столь серьезная.

Идея родилась у Ави Леле, основателя крупной компании 
в США. Он хотел подарить племянникам несколько акций, 
но понял, что провернуть это слишком сложно. Выход на-
просился сам собой: выпустить подарочные карты, обнали-
чивая которые человек получает не товар, а именно акцию.

В эпоху народных IPO (когда компания впервые распро-
дает акции всем без исключения) в России была похожая 
практика. Тогда гражданам дарили немного акций примерно 
на тысячу рублей, если они, к примеру, долго работали в ком-
пании. Практика распространена и сегодня, но не в таком за-
манчивом виде, как за рубежом, говорит доцент кафедры фи-
нансовых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС 
Сергей Хестанов.

Тем не менее пока 
россияне больше до-
веряют другому типу 
сбережений: валюте, 
недвижимости и депо-
зитам. По оценкам де-
кана экономического 
факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова 
Александра Аузана, у 
населения на вкладах, в бумагах и под матрасом лежит 21 
триллион рублей, еще 10 триллионов — в инвалюте. Это ми-
нимум втрое больше резервов правительства и бизнеса.

Массовый инвестор в России, то есть тот, кто решает вло-
жить деньги в акции компании, человек непредсказуемый, 
на его поведение существенно влияют политические, соци-
альные и бытовые факторы, писала еще в 2007 году Галина 
Градосельская, доцент кафедры методов сбора и анализа со-
цинформации НИУ «Высшая школа экономики». «По моему 
опыту есть серьезные люди, которые годами скупают акции, 
но их очень мало и им за 50 лет, — говорит Сергей Хестанов. — 
А есть молодежь, для которой такая инвестиция — разновид-
ность компьютерной игры, их среди массовых инвесторов 
более 10 процентов. Остальные типажи — переходные».

В целом в подобных вложениях участвуют около миллио-
на человек (менее одного процента россиян). «В 1997 году я 
сам накупил бумаг, но рынок упал, и по некоторым акциям я 
не предпринимал никаких решений, — вспоминает собесед-
ник «РГ». — Около пяти лет я наблюдал, как «пляшут» цены и 
сочинял молитву, чтобы рынок пошел в рост. Сегодня у мно-
гих людей неверная тактика, потому что они бегут скупать, 
например, иностранную валюту, когда она резко дорожает, 
но правило всего одно: покупай дешево — продавай дорого».

Конечно, все зависит от ситуации в экономике. С 1998 по 
2008 год прибыль по акциям составила 1,3 тысячи процен-
тов в долларах, а в рублях — еще больше. Сейчас акции ком-
паний РФ дешевеют, как темпы роста ВВП упали, но все рав-
но снижение несравнимо с кризисом 2008—2009 годов.

Так не пора ли россиянам дать шанс подзаработать и по-
мочь экономике? Эксперты оценили идею положительно, но 
важно, чтобы все было по закону. Депозит неспроста так по-
пулярен: его открывают в банке, который получил лицен-
зию ЦБ, а сумма до 1,4 миллиона рублей застрахована. Но 
через полгода-год практика с подарочными картами вполне 
может прийти в Россию. «Чтобы открыть счет на бирже, вас 
нужно хотя бы один раз идентифицировать, внести паспор-
тные данные. Сейчас ведется работа в этом направлении, 
чтобы всем могли заниматься банки», — отмечает Хестанов.

С приходом этих методов число людей, которые владеют 
акциями в РФ, может вырасти до 15 процентов, как в Европе. 
В США 60—80 процентов населения обладают лакомым ку-
сочком на бирже и через пенсионные программы, а интерес 
россиян к таким «играм» пока только разогревается.

ИНИЦИАТИВА Минэнерго предложило обязать нефтяников
продавать 95 процентов производимого топлива внутри страны

До последней капли
Юлия Кривошапко

Н
ефтяные компании в 2016 
году предлагают обязать 
продавать на внутреннем 

рынке 95 процентов производи-
мого ими бензина. С такой иници-
ативой выступило минэнерго. От-
дельное требование может быть 
установлено в отношении дизель-
ного топлива, продажи которого 
внутри страны, по мнению ведом-
ства, должны составлять, как ми-
нимум, 52,5 процента.

Идея была озвучена на совеща-
нии у премьера Дмитрия Медведе-
ва, посвященном развитию нефте-
перерабатывающей отрасли. Гла-
ва минэнерго Александр Новак 
предложил обязать нефтяников 
поставлять на внутренний рынок 
не менее 90 процентов производи-
мого ими бензина и закрепить это 
требование в четырехсторонних 
соглашениях. Они, напомним, 
были подписаны в 2011 году Феде-
ральной антимонопольной служ-
бой (ФАС), Росстандартом, Ро-
стехнадзором и самими нефтяны-
ми компаниями.

По результатам совещания ми-
нэнерго было поручено прорабо-
тать инициативу с участниками 
рынка. В итоговом протоколе 
были прописаны уже конкретные 
объемы нефтепродуктов, которые 

должны поставляться на внутрен-
ний рынок: 95 процентов приме-
нительно к бензину и 52,5 процен-
та — к дизтопливу. Эту информа-
цию «РГ» подтвердили в минэнер-
го. О результатах обсуждения этой 
идеи ведомство должно доложить 
правительству до 1 декабря. К ди-
скуссии также подключатся Ро-
стехнадзор, ФАС и Росстандарт. 

Эксперты неоднозначно оце-
нивают предложение минэнерго. 
Юрий Станкевич, зампред коми-
тета по энергополитике Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП), отме-
чает, что дополнительное админи-
стративное регулирование в виде 
требования продавать определен-
ные объемы топлива на внутрен-
нем рынке могут привести к дис-
балансу на нем. То есть излишние 
объемы моторного топлива, по-
ставляемые на внутренний ры-
нок, останутся невостребованны-
ми из-за отсутствия спроса.

«Совещание у главы прави-
тельства продемонстрировало от-
сутствие дефицита топлива на 
российском рынке. Это обуслов-
лено вводом новых мощностей и 
модернизацией существующих, а 
также сокращением спроса в свя-
зи с экономической обстанов-
кой», — говорит Станкевич. Он на-
поминает, что, по прогнозам ми-

нэнерго, с которыми солидарны 
нефтяные компании, предложе-
ние автомобильного топлива и в 
перспективе будет полностью по-
крывать внутренний спрос. «На 
обеспечение баланса направлены 
существующие меры налогового и 
таможенного регулирования рын-
ка нефтепродуктов, а также дейст-
вующий механизм биржевой тор-
говли. Дополнительных мер не 
требуется», — констатирует Стан-
кевич. При этом добавляет, что в 
новой редакции энергостратегии 
до 2030 года, которую правитель-
ство намерено рассмотреть 10 но-
ября, ставятся задачи по увеличе-
нию, а не по снижению экспорта 
топлива.

Эмилия Сибирева, замести-
тель гендиректора «Финэксперти-
за-Капитал», как положительный 
момент в предложении минэнерго 
отмечает возможность сдержать 
рост цен на топливо в 2016 году. 
«По базовому прогнозу минэко-
номразвития, инфляция в следую-
щем году должна уложиться в 6,4 
процента. Ориентир ЦБ — в преде-
лах 5,6—6,6 процента, — напомина-
ет Сибирева. — Понятно, что удер-
жаться в таких рамках будет не-
просто. Между тем рост цен на 
бензин может внести заметный 
вклад в инфляцию и, чтобы этого 
не допустить, минэнерго хочет га-

рантированно насытить топли-
вом внутренний рынок». 

Соотношение экспорта и вну-
треннего потребления топлива, по 
словам собеседницы «РГ», состав-
ляет примерно пятьдесят на пять-
десят. «Хотя, к примеру, в 2014 
году при росте производства ди-
зельного топлива внутренний ры-
нок упал на 4 процента, а экспорт 
вырос на 17 процентов», — вспо-
минает Сибирева. В целом, по ее 
словам, экспорт нефтепродуктов 
остается привлекательным для не-
фтяных компаний, и вряд ли они 
благосклонно отнесутся к инициа-
тиве минэнерго. Но для промыш-
ленности и населения эта мера бу-
дет благом.

Право Конституционный суд РФ обязал 
региональные власти выделять муниципалитетам 
средства на уборку бесхозных свалок

А мусор чей?

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд 
РФ обязал региональ-
ные власти выделять 
м у н и ц и п а л и те та м 
деньги на уборку бес-

хозных свалок или заниматься 
этим в рамках собственных пол-
номочий. Соответствующее по-
становление опубликовано вчера 
на официальном сайте ведомства.

Поводом к рассмотрению во-
проса послужила судебная тяжба 
между муниципальными властя-
ми и прокуратурой в Свердлов-
ской области. На территории Кар-
пинского лесничества, входящего 
в состав Североуральского город-
ского округа, была обнаружена 
несанкционированная свалка, ко-
торую от руководства муници-
пального образования потребова-
ли убрать. Доводы местной влас-
ти о том, что лесные земли не от-
носятся к полномочиям органов 
МСУ и никак не контролируются 
ими, а ликвидация таких свалок 
должна производиться за счет 
средств федерального бюджета, в 
расчет приняты не были. 

Суды общей юрисдикции вста-
ли на сторону прокуратуры, исхо-
дя из того, что «организация сбо-
ра, вывоза, утилизации и перера-
ботки бытовых и промышленных 
отходов отнесена к вопросам 
местного значения, составляет 
исключительную компетенцию 
городского округа и подлежит ре-
ализации на всей его территории 
независимо от формы собствен-

ности составляющих ее земель-
ных участков». По мнению же зая-
вителей, примененное законопо-
ложение нарушает Конституцию 
РФ, поскольку противоречит ста-
тье 132, гарантирующей, что «ор-
ганы МСУ могут наделяться зако-
ном отдельными государственны-
ми полномочиями с передачей не-
обходимых для их осуществления 
материальных и финансовых 
средств». 

В данном же случае статья 16 
ФЗ «Об общих принципах органи-
зации МСУ в РФ» в силу своей не-
определенности допускает возло-
жение на местные власти обязан-
ности производить ликвидацию 
незаконных свалок на землях ле-
сного фонда, при том что «органы 
МСУ не несут бремя содержания 
этой собственности и не наделе-
ны полномочиями по осуществле-
нию охраны и защиты лесов».

Разъяснять спорную ситуацию 
пришлось Конституционному 
суду РФ. Изучив представленные 

материалы, судьи указали, что 
«законодатель, обладающий до-
статочно широкой свободой ус-
мотрения в этой сфере, не может, 
однако, действовать произволь-
но».

— Принимаемые решения во 
всяком случае должны быть со-
гласованы с конституционными 
основами разграничения предме-
тов ведения и полномочий между 
РФ и субъектами РФ и обеспечи-
вать осуществление возложенных 
на местное самоуправление пу-
бличных задач с использованием 
необходимых источников дохо-
дов, — разъяснил КС РФ.

Иными словами, переложить 
на муниципалитеты обязанность 
по ликвидации несанкциониро-
ванных свалок возможно, но для 
этого необходимо наделить их со-
ответствующими полномочиями 
и финансовыми инструментами. 
В настоящее время действия орга-
нов МСУ в области лесных отно-
шений согласно статье 84 Лесного 

кодекса РФ сводятся к принятию 
мер по предотвращению вредного 
воздействия, включая захламле-
ние, на те лесные участки, кото-
рые находятся в муниципальной 
собственности. Что касается обя-
занности по «организации сбора, 
вывоза, утилизации и переработ-
ки бытовых и промышленных от-
ходов», то это не может означать 
для органов МСУ всей полноты 
ответственности и бремени фи-
нансовых затрат на осуществле-
ние необходимых мероприятий.

— Если соответствующие госу-
дарственные полномочия орга-
нам МСУ в установленном поряд-
ке не переданы, обращенное к 
ним требование проведения орга-
низационных мероприятий и не-
сения материально-финансовых 
затрат по обеспечению очистки 
расположенных на его террито-
рии лесных участков, входящих в 
состав лесного фонда, от загряз-
нения отходами производства и 
потребления не имеет конститу-
ционного обоснования, — указал 
суд.

Таким образом, постановил 
КС РФ, сама по себе норма Феде-
рального закона «Об общих прин-
ципах организации местного са-
моуправления в РФ» Основному 
Закону страны не противоречит. 
Однако она не может трактовать-
ся расширительно, как это было 
сделано в Свердловской области.

Дело муниципалитета Северо-
уральского городского округа 
должно быть пересмотрено.

Ситуация с бесхозными свалками 
запутала и прокуратуру, и местные 
власти. Теперь КС внес ясность.

Акцент

 Переложить на муниципали-
теты обязанность по ликвида-
ции несанкционированных 
свалок можно, но для этого 
надо наделить их 
полномочиями и деньгами

Читайте также: Будет ли 
дорожать бензин 
из-за отсрочки перехода 
на Евро-5 
www.rg.ru/art/1175919

Проблема интеллек-
туального «безби-
летничества» — одна 
из самых застаре-
лых общественных 
«болячек». Но это  
отнюдь не только 
российская «голов-
ная боль» 

Акциями компаний 
сегодня владеют 
менее одного 
процента россиян

КСТАТИ
В 2015 году потребление бензина в 
России, по оценке минэнерго, со-
ставит 35,4 миллиона тонн. 
Прогноз на следующий год коле-
блется в пределах 34,4—36,4 мил-
лиона тонн.
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АКТУАЛЬНО В Москве 
готовят регламент, 
ужесточающий переделку 
квартир в магазины

Первый этаж 
не предлагать

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ парламентарии озаботились проблемой 
повсеместных переделок квартир на первых этажах жи-
лых домов в магазины, кафе, мастерские и тому подоб-
ные заведения. По закону разрешение на такую передел-
ку должны дать две трети жильцов дома, однако пред-
приниматели нередко идут на подделку подписей, пыта-
ясь получить заветный документ. Чтобы исключить та-
кие случаи, власти совместно с депутатами взялись за 
создание регламента, который бы четко прописывал 
процесс перевода жилого помещения в нежилое.

Факт перевода жилого помещения в нежилое дает вла-
дельцу квартиры на первом этаже право открыть в ней, к 
примеру, торговую точку, ведь в жилых помещениях лю-
бая торговля и оказание услуг запрещены. Чтобы поме-
нять статус помещения, нужно собрать пакет докумен-
тов, главный в котором — протокол собрания жильцов. 
Однако организовать собрание и заручиться поддер-
жкой большинства жильцов — дело хлопотное, а подчас и 
вовсе нереализуемое. Не хотят москвичи терпеть сосед-
ство с магазином, особенно если в нем торгуют спир-
тным. Имеются случаи, когда на первых этажах открыва-
ются офисы разных фирм — от агентств недвижимости до 
туроператоров. В результате перед новоявленным офи-
сом вмиг возникает стихийная парковка, мешающая лю-
дям пройти и отнимающая и без того дефицитные парко-
вочные места. Важную роль в изменении статуса квар-
тир играют муниципальные депутаты, однако сейчас 
они получают лишь выписку о проведенном собрании 
жильцов. В регламент же закладывается норма, согласно 
которой депутатам станут передавать полноценные про-
токолы собрания с подписными листами. Так народных 
избранников будет сложнее обмануть — они элементар-
но смогут обзвонить нескольких человек из списка под-
писантов и выяснить, действительно ли те дали свое со-
гласие на открытие в их доме магазина или офиса.

Советы экспертов: Как приумножить свои сбережения 
в 2016 году
www.rg.ru/art/1175662
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Еда за углом

Машина останавливается возле дома самого обыч-
ного спального района Москвы. Здесь ее ждет пара 
десятков людей, которые по отмашке водителя на-

чинают разгружать. Молоко, йогурты, творожки и сырки — 
по цепочке людей молочные продукты кочуют из кузова гру-
зовичка в помещение на первом этаже. Здесь располагается 
точка раздачи, на ней еду получают 300 семей района Алту-
фьево (всего в столице 30 точек раздачи).

Банк еды сотрудничает с центрами соцобслуживания, 
ночлежками, благотворительными фондами и церковью. С 
их помощью фонд раздает еду и продукты первой необходи-
мости в 85 регионах России — ежемесячно продуктовую по-
мощь получают 30 тысяч человек. 

С точки зрения общей статистики такие цифры кажутся 
незначительными — по словам заместителя председателя 
правительства РФ Ольги Голодец, за чертой бедности в Рос-
сии находятся 22 миллиона человек. Все они попадают в ка-
тегорию людей, кого банк продовольствия мог бы накор-
мить. С другой стороны, эти люди получают продовольствие 
постоянно. И их количество вырастет в тот момент, когда 
жертвователей из числа продовольственных компаний ста-
нет больше — механизм распространения продуктов уже на-
лажен, вопрос только за производителями.

Тем временем процесс разгрузки занимает не больше 15 
минут. К точке подходят новые люди и присоединяются в 
очереди на распределение продуктов к тем, кто только что 
разгружал йогурты. 
«Продовольственная 
корзина» зависит от 
состава семьи: кому-
то достается больше 
молока, кто-то уносит 
с собой упаковки йо-
гуртов.

Опыт работы рос-
сийского банка про-
довольствия в сравне-
нии с подобными ор-
ганизациями за рубе-
жом уникален. В мире 
нет ни одного фонда, 
который бы работал 
без склада, на кото-
ром собираются продукты. Механизм, который отработан в 
России, не находит себе применения на Западе: от произво-
дящей компании приходит сообщение, сколько продуктов и 
когда они смогут передать, фонд договаривается с машиной, 
предупреждается точка раздачи, которая собирает людей. 
Таким образом, у фонда нет необходимости платить за арен-
ду больших помещений.

Еще одна особенность работы фонда географически 
большой охват. И в этом вопросе решающим фактором ока-
зываются организации, сотрудничающие с банком еды. 
Главным образом церковь: даже в самой отдаленной дере-
вушке существует приход, который при необходимости по-
может раздать продукты. Главное, чтобы эти продукты пере-
дали в фонд.

В 2013 году на юге Челябинской области случилось на-
воднение — в течение нескольких дней выпала двухмесячная 
норма осадков. Затопленными оказались все колодцы и 
скважины. Уже на следующий день после ЧП из Екатерин-
бурга приехало 6000 литров питьевой воды — фонд запросил 
гуманитарной помощи у компании, производящей безалко-
гольные напитки, и тут же получил ответ.

На севере Москвы раздача продуктов занимает чуть 
больше времени, чем их разгрузка, но не более получаса — 
люди тут же расходятся кто с набитыми сумками, кто с те-
лежками. В течение дня точку раздачи посетят еще не-
сколько десятков человек, и к вечеру здесь не останется 
ни одного йогурта. Через пару недель машина приедет 
снова для того, чтобы накормить 300 семей столичного 
района.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Запрет продажи спиртного по пятницам может поднять 
градус напряжения в обществе и увеличить покупки алкоголя

Не лезть в бутылку
Роман Маркелов

З
акрытые витрины с алкого-
лем в конце рабочей недели, 
рост производства сурро-

гатного спиртного и развитие у 
людей привычки запасаться бу-
тылками с горячительным зара-
нее. Все это может стать реально-
стью, если идея с введением «дня 
трезвости» в Москве и Санкт-Пе-
тербурге будет принята, считают 
эксперты «Российской газеты».

О предложении отдельных де-
путатов запретить продажи алко-
гольных напитков в Москве по 
пятницам, а в Санкт-Петербурге — 
по средам стало известно накану-
не. Письма с такими рекомендаци-
ями были разосланы всем регио-
нальным парламентам. Главными 
целями инициаторов запрета ста-
ли забота о здоровье граждан, ко-
торое ухудшается в том числе из-
за «пятничного алкоголизма», пе-
ренесенного потом на выходные (а 
то и на понедельник), а также воз-
можное снижение числа «пьяных» 
ДТП в обеих столицах.

Практически сразу же после 
появления новости ее активно на-
чали обсуждать в Интернете, при-
чем противников нововведения 
оказалось намного больше, чем 
сторонников. Начали на него реа-
гировать и в местных парламен-
тах. В частности, о том, что столич-
ные депутаты все-таки не планиру-
ют предлагать запрет продажи ал-
коголя по пятницам, заявляла гла-
ва комиссии Мосгордумы по здра-
воохранению и охране обществен-
ного здоровья Людмила Стебенко-
ва.

При этом в Роспотребнадзоре 
концепцию идеи приняли, но с 
осторожностью. «Мы поддержива-
ем все идеи, которые при реализа-
ции ведут к снижению алкоголиза-
ции населения. Чем меньше народ 
употребляет спиртных напитков, 
тем нация здоровее», — отмечала 
глава ведомства Анна Попова. Гла-
ва же минздрава Вероника Сквор-
цова заявила, что прежде чем да-
вать рекомендации регионам, не-

обходимо посмотреть на результа-
ты работы инициативы. Руковод-
ство регионов тоже разошлось в 
своей оценке введения «дня трез-
вости» в пятницу. В Башкирии его 
поддержали, а в Екатеринбурге за-
явили, что лучше идти по пути пе-
реноса продажи алкоголя в специ-
альные магазины и повышения ак-
цизов на спиртное.

По мнению экспертов «Россий-
ской газеты», позитивных измене-
ний не даст ни одна подобная мера. 
«Я уверен, что запрет продажи ал-
коголя ни в среду, ни в пятницу, ни 
когда-либо еще введен не будет. 
Даже если бы это и случилось, то, 
поверьте, все бы догадались запа-
стись спиртным во вторник или 
четверг, еще и на всякий случай с 
запасом, раза в полтора побольше, 
чем обычно», — сказал директор 
Центра исследований федерально-
го и регионального рынков алкого-
ля Вадим Дробиз.

По его словам, неизбежным по-
следствием запрета продаж алко-

голя стал бы рост количества сур-
рогатной продукции, поскольку 
запрос на спиртное в обществе ни-
куда не исчез. В регионах, где алко-
голь запрещено продавать по вы-

ходным, либо больше дней в году, 
чем обычно, пить меньше не стали, 
напоминает Вадим Дробиз.

Специализированные «алко-
маркеты» тоже не станут пана-

цеей, а зарубежный опыт по их 
внедрению — не более чем миф, 
считает собеседник «РГ». «Да, в 
скандинавских странах алкоголь 
можно приобрести в сравнитель-
но небольшом количестве торго-
вых точек, их примерно 500. Но та-
кие ограничения привели к росту 
потребления спиртного в кругло-
суточных кафе и ресторанах — там 
его выпивается примерно 30 про-
центов по всей Скандинавии. В 
России в местах общепита выпива-
ется 3 процента алкоголя», — рас-
сказал Вадим Дробиз. 

По его словам, на алкоголиза-
цию финнов, шведов или норвеж-
цев ограничительные меры не по-
влияли, а привели к увеличению 
числа «алкотуров» в сопредель-
ные страны, включая и Россию. «В 
прошлом году финские туристы 
вывезли с собой из Эстонии треть 
розничного алкоголя. Плюс в Се-
верной Европе хорошо развито са-
могоноварение, только широко го-
ворить об этом почему-то не при-
нято», — рассказал Вадим Дробиз.

Именно поэтому любая запре-
тительная мера, связанная со 
спиртным, нуждается в глубоком 
анализе. «На сегодняшний день 
инициатив, связанных с алкоголь-
ной тематикой, много, но они ча-
сто не проработаны с точки зрения 
социальных исследований и эк-
спертных мнений», — говорит ру-
ководитель федерального проекта 
«Трезвая Россия» Султан Хамзаев. 
По его мнению, при любом про-
движении подобных идей нужно 
обязательно исповедовать глав-
ную ценность «не навреди». В про-
тивном случае реакция на них не-
избежно будет обратной, а выиг-
рают исключительно производи-
тели суррогата, уверен Султан 
Хамзаев.
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Сергей 
Собянин 
гарантировал 
безопасность 
бизнеса 
в Москве

ВОРОТА 
В РОССИЮ

Любовь Проценко

ВОСЕМЬ соглашений между 
итальянскими и московскими 
компаниями, подписанных на 
российско-итальянском форуме. 
Плюс пакт о продовольственной 
безопасности, который заклю-
чила Москва с другими городами 
мира на саммите мэров, прошед-
шем вчера в Милане. Таков итог 
визита делегации правительства 
российской столицы во главе с 
мэром Сергеем Собяниным.

Состоялся форум в рамках 
Всемирной торговой выставки 
«Экспо-2015». Приветствуя со-
бравшихся, Собянин сказал:

— Италия на протяжении по-
следних лет удерживает место в 
четверке ключевых партнеров 
Москвы. Наш взаимный товаро-
оборот за 2014 год составил 7,5 
млрд долларов. Сейчас мы пере-
живаем непростые, сложные 
времена. Но наша дружба и наце-
лена на то, чтобы преодолеть их 
и воспользоваться окном новых 
возможностей и контактов. 

Мэр напомнил, какие преи-
мущества получают те, кто не 
боится вкладывать в Москву. Не-
дорогие офисы, в которых мож-
но открыть любое производство. 
Разумная стоимость рабочей 
силы. Работа в Москве дает до-
ступ к огромному рынку: в са-
мой столице проживает 12 млн 
человек, в столичном регионе — 
25 млн, с учетом близлежащих 
областей — 40 млн человек. Вооб-
ще из Москвы можно торговать 
со всей Россией.

И что особенно важно, горо-
дом принято много законов в 
поддержку инвестиций, которые 
снижают расходы бизнеса на 
10—25%. Последняя новость: 
Москва приняла закон, который 
гарантирует инвесторам защиту 
от рисков, если они случатся по 
вине государственных или муни-
ципальных властей. «Хотя на са-
мом деле я уверен, что никаких 
рисков нет», — сказал мэр. 

Уверенность в выгоде и без-
опасности работы в Москве раз-
деляет президент итальянской 
компании «Дженерал Инвест» 
Винченцо Трани. На форуме он 
выступил, по его выражению, «с 
личным докладом инвестора», 
работающего в Москве с 2000 
года: «С одним из университетов 
мы ведем мониторинг финансо-
вого рынка России. Россия сегод-
ня совсем не та, что была еще год 
назад. Все ждали, что санкции 
повергнут ее в кризис, а она рас-
тет. Особенность русских в том, 
что они поднимаются в самый 
неподходящий момент и не 
просто идут вперед, они бегут».

Обращаясь к итальянским 
коллегам, Трани пожелал: «Хочу, 
чтобы этот зал стал для вас воро-
тами в Россию».

Пожелание попало на благо-
датную почву. В рамках форума 
подписано 8 соглашений. Они 
касаются в частности размеще-
ния в Москве производства ита-
льянского промышленного и ме-
дицинского оборудования, тех-
нологических новаций.

Поставил Собянин свою под-
пись и под пактом о продоволь-
ственной политике. Он подчер-
кнул, что вопрос продовольст-
венной безопасности чрезвы-
чайно важен и для российской 
столицы, которая потребляет 15 
млн тонн продовольствия в год: 

— Не считая возможным зави-
сеть в поставках продовольствия 
от одного или нескольких кана-
лов, мы помогаем бизнесу в пои-
сках новых источников пополне-
ния запасов. За последние годы 
доля импорта в продовольствен-
ном обеспечении москвичей 
снизилась на треть.

Помогают городские власти и 
в развитии инфраструктуры 
торговли. В частности, совсем 
недавно в городе открылся круп-
ный логистический центр мощ-
ностью 700 тысяч тонн продук-
тов. И сейчас в него поставляют-
ся продукты из 52 регионов Рос-
сии. «В ближайших планах Мо-
сквы — открытие еще нескольких 
таких центров», — сообщил Со-
бянин.
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Папа может 

Если женщина состо-
ит в браке, ее времен-
ные затраты на до-

машний труд снижаются на 3 
часа в неделю, а если разведена 
— на 5 часов. Для мужчин раз-
ницы почти нет — и холостые, и 
женатые тратят на работу по 
дому одинаковое количество 
времени. 

Однако ситуация может и 
поменяться. Как показали дан-
ные исследования интернет-
портала «Superjob», каждый 
четвертый мужчина (26 про-
центов) хотел бы оставить ра-
боту и посвятить себя домаш-
нему хозяйству, если зарабо-
ток их жен будет покрывать 
расходы всей семьи. 

Правда, они не верят, что та-
кое возможно. «Где взять такую 
жену», — задают вопрос мужчи-
ны, желающие поменяться ро-
лями с женами. Впрочем, 64 

процента опрошенных мужчин 
категорически против подоб-
ной перспективы.

Кроме того, по данным рос-
сийского Фонда социального 
страхования (ФСС), с каждым 
годом растет количество муж-
чин, желающих пойти в декрет-
ный отпуск и на «больничный» 
с ребенком. Так, к примеру, в 
Хакасии с 2011 по 2014 год чи-
сло мужчин, взявших отпуск по 

уходу за ребенком, увеличи-
лось в семь раз. А в Волгоград-
ской области каждый десятый 
родитель, ухаживающий за ма-
лолетними детьми, — папа.

Почему мужчины готовы по-
меняться ролями с женщина-
ми? По мнению Елены Мезен-
цевой,  в  характерах полов 
грандиозных изменений не 
произошло. Просто раньше за-
конодательство не позволяло 

идти в декрет. А сейчас позво-
ляет, поэтому находятся семьи, 
желающие этой возможностью 
воспользоваться. Если, к при-
меру, мама зарабатывает боль-
ше папы.

А стоит ли повышать пенси-
онный возраст для женщин, 
если она и так работает почти в 
полтора раза больше мужчин, 
«благодаря» домашнему тру-
ду? По мнению Елены Мезенце-
вой — нет.

«Дело даже не в количестве 
часов, которые представители 
обоих полов тратят на труд, а в 
состоянии здоровья, с которым 
они подходят к пенсионному 
возрасту», — говорит доцент 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки». 

По ее словам, женщины к 
этому возрасту чувствуют себя 
гораздо хуже, чем некоторые 
мужчины, и часто имеют хро-

нические заболевания. «Сла-
бые здоровьем мужчины, как и 
злоупотребляющие вредными 
привычками, уходят из жизни 
раньше. А те, кто доживает до 
пенсии, чувствуют себя на ней 
порой гораздо лучше жены», — 
рассказывает Елена Мезенце-
ва.

Единственное, что может 
выиграть женщина от повыше-
ния пенсионного возраста, это 
то, что автоматически повы-
сится возраст, с которого ее на-
чинают дискриминировать на 
рынке труда. 

Каждый четвертый мужчина готов 
поменяться ролями с женой 
и заняться домашним хозяйством. 

После ограничения продаж спиртного в ряде стран их жители начали выбирать алкогольные туры за рубеж.

Акцент

 В Хакасии с 2011 по 2014 год 
число мужчин, взявших 
отпуск по уходу за ребенком, 
увеличилось в семь раз

Нужен ли России день 
трезвости? Выскажите 
мнение на сайте 
www.rg.ru/sujet/4096

Что, на ваш взгляд, делает 
семью счастливой? 
Участвуйте в опросе 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4096

Работа в Москве 
дает доступ 
к огромному рынку: 
в столичном 
регионе проживают 
25 млн человек

СПРАВКА
Всемирный день продовольствия — дата, установленная 35 
лет назад ООН, — отмечается ежегодно 16 октября. По ста-
тистике ООН, число голодающих в мире составляет почти 
800 миллионов человек. За минувшие два десятка лет эта 
цифра сбавила больше 200 миллионов. А если приложить ее к 
динамике роста населения земли — она уменьшилась больше, 
чем в полтора раза.

КАК У НИХ

В ГЕРМАНИИ строго запрещено продавать продукты питания, 

срок годности которых истек. Магазины, однако, заинтересованы 

в продаже всех товаров, поэтому цены на быстро портящиеся 

продукты понижаются за один — три дня до истечения срока год-

ности, на консервы за несколько недель — в надежде, что покупа-

тель «клюнет». Некондиционный товар выбрасывается, в боль-

шинстве своем, даже если он мог быть еще использован. Это вы-

зывает бурные протесты «зеленых» и социальных НКО. Отдель-

ные магазины перестроились и отдают продукты столовым для 

бедных и бездомных. В некоторых землях есть специальные лав-

ки, куда свозятся товары, которые больше не могут продаваться в 

магазинах. Там их могут купить малоимущие.

В ИТАЛИИ львиная доля продуктов питания, на которые истекает 

срок годности, отправляется на вторичную переработку или свал-

ку. По итальянским законам продавец несет полную ответствен-

ность за качество продаваемых товаров, поэтому данная катего-

рия продуктов должна быть немедленно изъята из продажи. Как 

следствие, ежегодно выбрасывается более 16 тысяч тонн йогур-

тов, овощей, мяса и сыров. Тем не менее в кризисные времена не-

которые супермаркеты (порой тайком) бесплатно раздавали неи-

мущим и пенсионерам вышедшую из срока годности еду. 

В ПОЛЬШЕ продукты с истекшим сроком хранения должны быть 

утилизированы. Как правило, магазины заключают договор с ком-

паниями, которые занимаются утилизацией просроченной еды. В 

противном случае продавцу придется заплатить крупный штраф. 

Но бывают исключения, и они нередки. Особо предприимчивые 

торговцы в день, когда у продуктов истекает срок хранения, кла-

дут их в специальную корзину с надписью, что этот товар продает-

ся за половину стоимости. А некоторые предприниматели просто 

затирают дату производства на упаковках таких продуктов, как 

шоколад, конфеты, вафли, приправы и консервы. Но такие дейст-

вия это уже уголовное преступление, и одним штрафом тут не от-

делаться.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Нива Миракян (Рим), 
Ариадна Рокоссовская

1

Некоторые немецкие магазины отдают продукты столовым 
для бедных и бездомных.

ЦИФРА

8
ТЫСЯЧ
тонн еды раздал банк продоволь-
ствия «Русь» за три года работы

Публикацию комментирует 
Елена Усачева
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ОБРАЗОВАНИЕ  Москва вышла 
в лидеры по числу 
лучших школ в стране

Учитесь!

Сергей Жуков

ТРЕТЬ московских школьников обучается в школах, ко-
торые вошли в ТОП-500 лучших учебных заведений 
страны. Об этом «РГ» рассказал Иван Ященко, директор 
Московского центра непрерывного математического об-
разования и один из разработчиков этого рейтинга.

В общероссийский рейтинг в этом году попали образо-
вательные учреждения из 81 региона, включая Севасто-
поль и Крым. Лидеры по количеству лучших школ — Мо-
сква и Санкт-Петербург, Татарстан, Челябинская и Мо-
сковская области. Причем число столичных школ в спи-
ске, если сравнивать с прошлым годом, увеличилось на 
12% — до 139. К слову, в первые 25 строк рейтинга попали 
сразу 12 учебных заведений Москвы. В частности, 57-я 
школа заняла третью строчку, уступив лишь петербург-
скому физико-математическому лицею № 239 и лицею 
для одаренных детей из Саранска. На четвертом месте 
разместилась школа-интернат «Интеллектуал», на пя-
том — школа имени Колмогорова, а на шестом — лицей 
№ 1535, который в этом году признали лучшим образова-
тельным учреждением столицы.

Параметры, по которым оценивались школы, в этом 
году были немного изменены. Например, впервые не 
брался в расчет ЕГЭ. Зато к итогам региональных и все-
российских предметных олимпиад добавились резуль-
таты девятиклассников по основному государственно-
му экзамену (ОГЭ). По словам Ященко, это позволило 
увеличить охват и оценить более миллиона школьников, 
а главное — сместить акцент с абитуриентов вузов и по-
смотреть на результаты ребят, собирающихся посту-
пать в техникумы и колледжи. Еще одно новшество — от-
дельные перечни по направлениям профильной подго-
товки. Всего их десять. В их числе — математический, фи-
лологический и другие профили. Москва представлена 
наибольшим количеством школ почти по каждому из 
них. Успех столичных школ, по мнению Ивана Ященко, 
был ожидаем: «школьники в этом году показали блестя-
щие результаты на всероссийской олимпиаде и итого-
вых экзаменах».

Александр Емельяненков

Ч
етыре цифры сошлись в 
моем блокноте. С начала 
года в организациях «Роса-

тома» проведено около 30 тысяч 
закупок на конкурентной основе. 
Экономический эффект превы-
сил 16 миллиардов рублей. За то 
же время на  «горячую линию» 
пришло 386 сигналов о возмож-
ных злоупотреблениях при про-
ведении торгов, а в следственные 
органы МВД и ФСБ России из кор-
порации в инициативном поряд-
ке переданы сведения о 79 право-
нарушениях коррупционной или 
иной направ-ленности.

Что здесь хорошо, а что не 
очень? Глава «Росатома» Сергей 
Кириенко, назвавший эти и дру-
гие результирующие цифры на 
форуме поставщиков атомной 
отрасли «Атомэкс-2015», ни ла-
кировать, ни драматизировать 
положение с закупками не стал. 
А просто дал понять: ситуация 
предсказуемая, динамика поло-
жительная, но ослаблять контр-
оль на этом направлении нельзя.  
Нельзя потому, что объем еже-
годных закупок в атомной корпо-
рации приближается к триллио-
ну рублей, а создание условий 
для честной конкуренции среди 
поставщиков – это прямая эконо-
мия ресурсов и по-настоящему 
рыночная мотивация к модерни-
зации действующих производств 
и появлению новых, более эф-
фективных. Именно с такими по-
ставщиками и партнерами стара-
ются иметь дело в «Росатоме», и 
уже в седьмой раз собрали их на 
форуме в российской столице.

В деловой программе нынеш-
него зарегистрировалось более 
500 участников из 190 организа-
ций, а на выставочной экспози-
ции было представлено около 100 
компаний. В сравнении с прош-
лым годом число поставщиков на 
«Атомекс-2105», по данным 
устроителей, возросло на 40 про-
центов. Их привлекает сюда воз-
можность в прямом диалоге, что 
называется, лицом к лицу обсу-
дить практические аспекты заку-
почной деятельности «Росатома», 
раньше других узнать о намечае-
мых переменах, что-то важное 
для себя прояснить  и, конечно, 

установить полезные в професси-
ональном отношении контакты.

— Площадка «Атомекс» дает 
нам «обратную связь», — поде-
лился с журналистами Сергей 
Давыдов, директор по продажам 
оборудования АЭС компании 
«Ижорские заводы». — Здесь воз-
можен активный диалог постав-
щиков с заказчиком и совмест-
ное обсуждение острых вопро-
сов. Это и сама система закупок,  
и требования к продукции, и пра-
ктические аспекты применения 
новых технологий.

На «Ижорских заводах» сей-
час в производстве корпуса реак-
торов и другое ответственное 
оборудование для «ядерного 
острова» Ленинградской АЭС-2, 
Ростовской и Белорусской атом-
ных станций, для Тяньваньской 
АЭС в Китае, индийской «Кудан-
кулам».  Такие заказы, по словам 
Сергея Давыдова, были и будут в 
числе важнейших бизнес-на-
правлений предприятия.

В 2016-м «Росатом» планиру-
ет произвести конкурсные за-
купки, используя главным обра-
зом электронные торги,  на 
943 миллиарда рублей — это на 
сто миллиардов больше того, что 
планировалось на текущий год. 
У предприятий малого и среднего 
бизнеса, на что нацеливают ны-

нешние установки правительст-
ва, атомная корпорация намере-
вается закупить товаров и услуг 
на 31,4 миллиарда рублей.

По мнению генерального ди-
ректора Федеральной корпора-
ции по развитию малого и сред-
него предпринимательства Алек-
сандра Бравермана, это пример 
достойный, чтобы ему последо-
вали другие крупные игроки на 
рынке. И призвал «Росатом» сде-
лать еще один показательный 
шаг — не только просвещать и 
консультировать своих нынеш-
них  поставщиков, но и «проекти-
ровать» новых, создавая эконо-
мические стимулы и выращивая 
тем самым требуемые компетен-
ции на почве бизнеса, переходя-
щего из малого в средний класс.

Статс-секретать Федеральной 
антимонопольной службы Алек-

сей Цариковский акцентировал 
внимание на недавних и гряду-
щих переменах в законодатель-
стве, которое регламентирует 
госзакупки. По его словам, те из-
менения, которые недавно внесе-
ны или сейчас предлагаются в 
44-й и 223-й федеральные зако-
ны, в практической деятельности 
«Росатома» уже реализованы, 
или тут всерьез их проработали и 
обкатали. Проректор НИУ «Выс-
шая школа экономики» Алек-
сандр Шамрин на этот счет даже 
пошутил: «Правительству и де-
путатам не стоит и голову ло-
мать — готовые модели по совер-
шенствованию законодательства 
надо взять у «Росатома», из его 
практики…». 

Однако Сергей Кириенко и ди-
ректор по закупкам Роман Зимо-
нас, главный во  всей атомной 

корпорации человек по методо-
логии и организации закупочных 
процедур, ситуацию оценивают 
без розовых очков. Попытки «до-
говориться», устроить торги под 
себя или каким-то иным, 131-м 
способом, обойти общие для всех 
правила, были есть и будут. При-
чем ухищрения день ото дня все 
изобретательнее.

— Это как спор снаряда и бро-
ни, — провел аналогию Кириенко. 
— Какие бы прочные ни выставля-
лись заслоны, всегда найдется 
хитроумный способ проделать 
брешь или найти лазейку.

Уже есть факты, когда скрытое 
лоббирование и преференции в 
пользу того или иного поставщи-
ка возникают задолго до конкур-
са — еще на стадии проектирова-
ния объекта или какой-то его ча-
сти. На первый взгляд – проект 
как проект. А присмотришься и 
вникнешь – технические параме-
тры, по словам Кириенко, «трога-
тельно совпадают» с возможно-
стями только одного конкретно-
го производителя...

Вскрывать подобные вещи и 
противостоять скрытой корруп-
ции можно только с привлечени-
ем широкой общественности. 
Поэтому совсем не случайно со-
здан Совет по повышению про-
зрачности в деятельности ГК «Ро-

сатом». А в его состав наряду с 
представителями малого бизне-
са, Антимонопольной службы, 
научного и вузовского сообщест-
ва вошел руководитель проекта 
Общенационального народного 
фронта «За честные закупки» 
Александр Гетта. 

Говоря о мерах реагирования 
на сигналы общественности и са-
мих поставщиков, Сергей Кири-
енко прямо заявил, что жалоб в 
«Росатоме» не скрывают. Напро-
тив – для усиления общественно-
го контроля в госкорпорации 
внедрена и успешно использует-
ся система арбитражных комите-
тов и «горячая линия».

За шесть лет работы арби-
тражной системы получено бо-
лее 4,5 тысяч жалоб на закупоч-
ные процедуры. Экономиче-
ский эффект от решений, выне-
сенных арбитражными комите-
тами атомной отрасли, составил 
673 миллиона рублей. За девять 
месяцев нынешнего года посту-
пило 699 жалоб, это на 15 про-
центов  меньше, чем было год 
назад.

— Мы, конечно, не все «зачи-
стили», — заключил Сергей Кири-
енко. —  Но это работа «гигиени-
ческая», и будет проводиться на 
постоянной основе. Наряду с 
профилактикой.  

Образование Международные эксперты приехали на Единый госэкзамен

ЕГЭ без права пересдачи
Ирина Ивойлова

В 
Москве прошла первая 
международная конфе-
ренция по качеству 
школьного образова-
ния.  В ней приняли 

участие эксперты из  Испании, 
Китая, Франции, Турции, Швей-
царии, Южной Кореи, Белорус-
сии и организаторы самых боль-
ших и популярных международ-
ных исследований качества обра-
зования PISA, TIMSS,  PIRLS. 

Глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов показал экспертам тех-
нологию сдачи ЕГЭ.

Для гостей конференции в 
московской гимназии № 1529 
провели пробный ЕГЭ, проде-
монстрировали все  приемы и 
технологические новинки, кото-
рые используются на  экзамене, 
от проверок с помощью рамки-
металлоискателя  до видеотран-
сляции в режиме on-line. 

— Если на экзамен пришел 
школьник с мобильным телефо-
ном, мы не выгоняем его сразу, а 
напоминаем, что это категориче-
ски запрещено, и просим оста-
вить телефон за пределами ауди-
тории, — рассказал экспертам 
глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. — Для доставки контр-
ольно-измерительных материа-
лов используем две технологии. 
Материалы  или записываются 
на дисках, а потом печатаются с 
компьютера прямо в аудитории, 
или доставляются спецсвязью.

Надо сказать, ни технологии 
сканирования, ни видеонаблюде-
ния в других странах нет.  Но зато 
к нарушителям меры применя-
ются просто драконовские: уче-
ника не только выгоняют из ауди-
тории, но и могут пожизненно 
лишить права сдавать экзамены. 

— Россия сделала огромный 

рывок в проведении школьной ат-
тестации. Я помню ЕГЭ на первых 
этапах его введения, но то, что я 
вижу сейчас, это самая современ-
ная система, — заметил директор 
департамента Организации эко-
номического сотрудничества и 
развития (ОЭСР) по вопросам об-
разования Андреас Шляйхер.

Как показывают последние 
международные исследования 
качества образования, с началь-
ной школой у России все в поряд-
ке. Наши ученики по чтению, ма-
тематике и естествознанию по-
чти догоняют лидеров — Гонконг, 
Сингапур и Корею. А вот со стар-
шей школой есть сложности. 

По данным исследования PISA, 
показатели наших 15-летних уче-
ников по всем трем пунктам чуть 
ниже средних. 

Как сделать так, чтобы экза-
мен объективнее показывал ре-
альную ситуацию с качеством 
образования? Что поменять в 
подходах к аттестации школьни-

ков? Как влияют на качество об-
разования в той или иной стране 
итоги крупных международных 
исследований? Обо всем этом 
шла речь на конференции в Мо-
скве. 

Общее число поставщиков атомной отрасли увеличилось с одной 
до 24 тысяч, сообщил Сергей Кириенко. А среднее число участников кон-
курсных торгов достигло семи. 

Акцент

 Известны случаи, когда 
«закладки» под конкретного 
поставщика возникают еще 
на стадии проектирования
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Цариковский,
статс-секретарь, заместитель руководителя 
Федеральной антимонопольной службы:

— За годы моей работы в ФАС собралась целая коллекция 

ухищрений, когда предприимчивые граждане и связанные 

с ними организации пытались обойти установленные про-

цедуры закупок. Таких примеров, повторяющихся и непо-

хожих друг на друга, наверное, около пяти тысяч. Есть до-

вольно примитивные схемы, а есть тщательно продуман-

ные многоходовые комбинации, где угадывается специаль-

ная подготовка. Шифруются они по-разному, слов краси-

вых много, а суть одна — стремление протащить закупку у 

одного поставщика. По назначенной им монопольной цене.  

Сергей Давыдов,
«Ижорские заводы», 
директор по продажам оборудования АЭС:

— Создание прозрачной и эффективной системы закупок в 

атомной отрасли — дело крайне важное и непростое. Такая 

система должна обеспечить здоровую конкуренцию по-

ставщиков в технологиях, в ценах и сроках изготовления, 

в качестве. Помимо прочего это дает стимул к развитию и 

самих предприятий, и отрасли в целом. Единая система за-

купок позволяет расширить круг поставщиков и выбрать 

лучших. И очень важно, чтобы в этом выборе лучших во гла-

ву угла ставилось качество продукции, соответствие всем 

требованиям надежности и безопасности, и, конечно, на-

личие опыта. Все знают, как несоизмеримо дорого в нашей 

отрасли обходятся самые, казалось бы, незначительные 

просчеты и ошибки. Поэтому в «Росатоме» постоянно со-

вершенствует стандарт закупок, сама система становится 

проще и понятней, ведется большая работа по выявлению 

недобросовестных поставщиков.

Александр Браверман,
генеральный директор Федеральной корпорации 
по развитию малого и среднего предпринимательства:

— Для меня бесспорным является то, что в организации за-

купок примером прозрачности стал «Росатом». Это при-

знают в сообществах малого и среднего бизнеса. Анало-

гичного мнения, насколько мне известно, придерживаются 

руководители системообразующих банков, включая Сбер-

банк, ВТБ, Россельхозбанк.

ВЗГЛЯД Новаторский подход «Росатома» к организации закупок и прозрачность конкурсных 
процедур дали экономию в 150 миллиардов рублей

Как вечный спор снаряда и брони

Сергей Кравцов предложил между-
народным экспертам ответить на 
вопрос из ЕГЭ по географии.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

А КАК У НИХ?

Во Франции вступительный экзамен 

не меняется с 1808 года (!)  и проходит 

в форме эссе. Того, кто списал, могут 

лишить права пересдачи на срок до 

пяти лет. 

В Швейцарии в 13 — 14 лет школьники 

выбирают специализацию — гумани-

тарную, экономическую или филоло-

гическую. От этого зависит, какие 

предметы они будут дальше изучать. 

К ним прибавляются еще два ино-

странных языка. Тестирование при-

знается в Европе, США, Австралии.

В Испании единый экзамен состоит из 

двух частей: обязательной и дополни-

тельной. Обязательная — сочинение 

по истории или философии, анализ 

текста на иностранном языке и пред-

мет по выбору. В дополнительной уче-

ник выбирает еще три любых дисци-

плины.

В Южной Корее выпускники сдают 

ЕГЭ в ноябре. Причем все предметы 

в один день, поэтому экзамен длится 

8 часов! В этот день позже открывают-

ся фондовые рынки, увеличивается 

количество автобусов и поездов ме-

тро, чтобы на дорогах не было пробок. 

Иногда выпускников сопровождают 

полицейские. 

В Китае ЕГЭ сдается в начале июня и 

считается одним из самых сложных в 

мире. Успешно сдают его около 

70 процентов выпускников. Обяза-

тельные предметы — китайский язык и 

литература, математика. По выбору 

экзамен по комплексным наукам (гу-

манитарным или точным) и инязу. 

По всей стране экзамены сдаются в 

одно и то же время в специальных эк-

заменационных пунктах. Меры без-

опасности на экзамене строжайшие. 

Попавшегося на списывании пожиз-

ненно лишают права его сдавать.
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СТАТИСТИКА За уклонение 
от переписи Росстат 
наложит на бизнес 
штрафы

Малым 
не покажется

Татьяна Смольякова

РОССТАТ объявил о проведении в 2016 году сплошного 
федерального статистического наблюдения за деятель-
ностью малого и среднего бизнеса. Участие в переписи 
будет обязательным для всех официально зарегистриро-
ванных предпринимателей независимо от статуса. Более 
того, за отказ от участия предполагаются серьезные 
штрафные санкции. Но обещают и пряники.

Штрафы были предусмотрены и раньше. Но кого на-
пугают 3—5 тысяч рублей? Как сообщила замруководи-
теля Росстата Ирина Масакова, в ходе предыдущего об-
следования не были получены данные от 25 процентов 
респондентов. Какая-то часть из них к тому времени 
просто приказала долго жить в качестве предпринимате-
ля, но было много и таких, кто категорически государст-
ву не желает ничего о себе рассказывать.  

Поэтому Росстат разработал поправки в КоАП. Пред-
полагается, что штраф для индивидуальных предприни-
мателей и должностных лиц за уклонение от федерально-
го статистического наблюдения составит от 10 до 20 ты-
сяч рублей, для юр-
лиц — от 20 до 70 ты-
сяч. При повторном 
отказе первые запла-
тят 30—50 тысяч, 
вторые (юрлица) 
—100 —150 тысяч ру-
блей. 

О «пряниках» по-
заботятся местные 
власти. Например, 
некоторые губерна-
торы обещают при 
решении вопроса о господдержке обязательно учиты-
вать сознательность предпринимателей, добросовестно 
участвовавших в бизнес-переписи. Кстати, весьма важ-
ный момент. По просьбе минэкономразвития в програм-
му обследования включен вопрос: как государство под-
держивает ваш малый бизнес? Одно дело, как об этом от-
читываются губернаторы перед федеральной властью, 
другое — как это чувствуют сами предприниматели. 

«Итоги сплошного наблюдения дадут максимально 
четкое представление о том, насколько реальной силой 
обладает сегмент малого и среднего бизнеса», — поясни-
ла замглавы Росстата. Пять лет назад в опросе участвова-
ло около 6 миллионов бизнес-субъектов — средних, ма-
лых и микропредприятий. Сейчас, по текущим оценкам 
Росстата, у нас насчитывается около 16 тысяч средних 
предприятий, 2,8 миллиона малых и 3,5 миллиона инди-
видуальных предпринимателей. 

Кто конкретно будет респондентом опроса? Коммер-
ческие корпоративные организации, в том числе кре-
стьянские (фермерские) хозяйства; потребительские коо-
перативы; индивидуальные предприниматели.  Для сред-
них предприятий опросный лист будет достаточно вну-
шительным. Для малых предусмотрено несколько ключе-
вых вопросов. В том числе — о территориальном размеще-
нии (очень часто у них юридический и фактический адре-
са не совпадают), о количестве работников, о результатах 
производственной деятельности, о наличии основных 
средств и осуществленных инвестициях, а также об уча-
стии и помощи государства в развитии их бизнеса.

Отказ от статучета 
предпринимателям 
обойдется минимум 
в 10, а то и в 150 ты-
сяч рублей

Как патент для самозанятых граждан изменит жизнь 
25 миллионов россиян? Узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1174991
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ПРАВО В российских судах 
появится единая горячая 
линия для справок 
по делам

Введут 
телефонное 
право

Владислав Куликов

ЕДИНЫЙ для всей страны номер телефона позволит в 
круглосуточном режиме получать информацию по де-
лам, которые слушаются в судах. Так можно будет выя-
снить, когда назначено заседание, в каком зале будет 
процесс, какое вынесено решение и тому подобное. Рабо-
тать система будет в автоматическом системе.

Заниматься этой большой информационной работой 
будет Единый центр обработки вызовов ГАС «Правосу-
дие». Общаться же с людьми будут компьютерные про-
граммы. Они всегда в курсе всего, у них не бывает плохо-
го настроения, и они никогда не спят. В общем, гражда-
нам с ними будет удобно.
Сейчас новая программа тестируется в Белгородской об-
ласти. «Позвонив по специальному номеру, пользова-
тель может получить 
информацию о лю-
бом федеральном 
суде Белгородской 
области (областном, 
районном или город-
ском): узнать адрес 
суда, время его рабо-
ты, фамилию имя и 
отчество председа-
теля, — рассказыва-
ют в пресс-службе 
Белогородского об-
ластного суда. — Од-
нако главное пред-
назначение нового портала — предоставлять пользовате-
лям информацию о судебных делах».

Сейчас, пока сервис тестируется, речь идет о послед-
нем событии по делу. Например, оно отложено или на-
значено судебное заседание. Дело рассмотрено. Переда-
но в архив. И прочее. Электронный помощник назовет 
зал судебных заседаний, в котором рассматривается 
дело, сообщит результат рассмотрения. Управление сер-
висом производится с помощью голосовых команд.

После тестирования сервис будет доступен и в других 
регионах страны. Причем у Единого центра появится 
один номер для всех регионов страны. Так что человеку 
не придется долго разбираться, как позвонить, чтобы по-
пасть в свою область, а не чужую. Компьютер разберется 
сам.

В перспективе планируется, что эта же система будет 
информировать граждан о всех изменениях по делу с по-
мощью телефонных вызовов (где робот своим синтети-
ческим голосом доведет последнюю информацию), че-
рез СМС или по электронной почте. В случае необходи-
мости система сможет соединить гражданина и с живым 
человеком — оператором или работником приемной со-
ответствующего суда. 

Еще один проект, над которым сейчас идет работа, это 
интернет-трансляции судебных заседаний. Сейчас соот-
ветствующая система также проходит тестовые испыта-
ния в Белгородской области на базе Октябрьского рай-
онного суда и Белгородского областного суда. 

Например, на тестовой площадке регулярно трансли-
руются апелляционные заседания, проходящие в област-
ном суде.

Сейчас уже установлена аппаратура, которая позво-
ляет транслировать одновременно в Интернете не менее 
ста судебных заседаний. Напомним также, что недавно 
была запущена в тестовом режиме новая программа по-
иска судебных решений в электронной базе. Раньше, что-
бы найти определенное дело, надо было знать номер его 
карточки. Сейчас искать можно по фамилии, уголовной 
статье и прочее. Базы правосудия стали доступней.

ИНТЕРНЕТ 
За год через 
смартфоны 
у россиян 
похитили
почти 100 млн 
рублей

УВЕЛ 
ЧЕРЕЗ СЕТЬ

Иван Петров

БОЛЕЕ 2,6 миллиарда рублей 
было похищено хакерами у рос-
сиян через системы интернет-
банкинга с июня 2014 года по 
июнь 2015-го. Такую цифру оз-
вучил вчера на международной 
конференции «Тенденции разви-
тия преступлений в области вы-
соких технологий» член экспер-
тного совета при Комитете Гос-
думы по информационной поли-
тике, гендиректор крупной IT-
компании Илья Сачков.

Он признал, что кибер-пре-
ступник, к сожалению, до сих 
пор воспринимается в нашем об-
ществе как эдакий виртуальный 
Робин Гуд, который взламывает 
электронные кошельки богачей. 
В действительности же ушлые 
хакеры крадут деньги как со сче-
тов крупных компаний, так и у 
простых держателей банковских 
пластиковых карт.  

Так, за год со счетов россиян 
только через телефоны было по-
хищено более 99 млн рублей. Из 
них 61 млн — с помощью «троя-
нов» под операционную систему 
Android, отмечают специалисты 
по IT-безопасности. При этом 
уязвимость этой платформы 
привлекает все больше злоу-
мышленников: появилось 10 но-
вых преступных групп, работаю-
щих с Android-троянами, а коли-
чество инцидентов выросло в 3 
раза. 

Ежедневно 70 пользователей 
мобильных банков на «андрои-
дах» становятся жертвами ки-
берпреступников.

«Увеличение активности ки-
берпреступников, направлен-
ной на хищение денег у физиче-
ских лиц, связано в том числе со 
снижением порога входа в пре-
ступный бизнес», — отметил 
Илья Сачков.

СУД

«Дачным 
бандитам» 
дали сроки 

ГЛАВАРЬ БЫЛ 
СЫЩИКОМ

Владимир Федосенко

ДВА ГОДА длился громкий су-
дебный процесс по делу о банде, 
грабившей и убивавшей жите-
лей Подмосковья. 

Вчера Московский областной 
суд огласил преступникам приго-
вор. Организатором банды при-
знан бывший сотрудник милиции 
лейтенант Александр Новосадов. 
Он получил 19 лет лишения сво-
боды и наказание будет отбывать 
в колонии строгого режима. По 
приговору суда он больше не 
имеет права надевать форму со-
трудника внутренних дел.

Сколотил он группу налетчи-
ков в 2009 году. Себе в помощни-
ки взял бывшего майора мили-
ции Сергея Большакова. Этот 
фигурант отправлен за решетку, 
также в колонию строгого режи-
ма, на 13 лет. Суд лишил его спе-
циального звания. 

Еще один участник банды, Ва-
силий Румянцев, по приговору 
суда проведет за решеткой 15 
лет и 2 месяца.Четвертый осу-
жденный, Алмат Иманкалимов, 
гражданин Узбекистана, полу-
чил 11 лет строгача. Еще один 
член банды заключил досудеб-
ное соглашение, в связи с чем его 
дело было выделено в отдельное 
производство.

Новосадов создал банду для 
нападений на граждан и хище-
ния у них имущества. Туда он во-
влек ранее неоднократно суди-
мого местного жителя, безра-
ботного москвича и гастарбай-
тера из Узбекистана, который 
пришел с двумя земляками.

Бандиты совершали нападе-
ния на дома в Московской обла-
сти, в основном похищали круп-
ные суммы денег и предметы 
искусства, представляющие осо-
бую художественно-музейную 
ценность. В частности, старые 
иконы.

Выйти на участников банды 
удалось благодаря тому, что по-
следнее преступление они ре-
шили совершить в селе Венециа-
ново Тверской области, ограбив 
храм Спаса Нерукотворного 
Образа. Однако жена настояте-
ля и ее подруга  успели вызвать 
милицию, которая и задержала 
одного из налетчиков .

Проект За неоднократное несоблюдение правил будут лишать прав

После трех нарушений 
ходи пешком

Владимир Баршев 

З
а совершение несколь-
ких нарушений водите-
ля будут лишать права 
управления. Такова суть 
нового проекта попра-

вок в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, разрабо-
танного МВД России.

Текст этого законопроекта 
пока не выложен ни на каких сай-
тах. О существовании этого про-
екта сообщили вчера на прошед-
шем в агентстве «Россия сегодня» 
«круглом столе». 

Суть законопроекта заключа-
ется в том, чтобы сурово наказы-
вать тех, кто неоднократно нару-
шает правила дорожного движе-
ния. Причем имеются в виду кон-
кретные составы, которые и ста-
новятся причинами аварий. Для 
этого КоАП предлагается допол-
нить новой статьей 12.28 — систе-
матическое нарушение правил 
эксплуатации, использования и 
управления транспортным сред-
ством. Привлекаться будут те, 

кто более трех раз попался на 
том, что его, например, маршрут-
ка оборудована дополнительны-
ми местами в нарушение техре-
гламента, кто управлял автомо-
билем с неисправными тормоза-
ми. А также те, кто три раза по-
пался без ремней безопасности 
или шлемов, без прав или лишен-
ным прав управления. Дополни-
тельная ответственность коснет-
ся тех, кто трижды превысит ско-
рость, не выполнит требования 
знаков или разметки или не усту-
пит дорогу спецтранспорту.

Таких водителей будут лишать 
прав на год, а если у водителя 
прав не будет вообще, то ему при-
дется оплачивать штраф в разме-
ре 10 тысяч рублей.

По сути, это некий возврат к 
балльной системе, от которой от-
казались в свое время. Но с неко-
торыми поправками. Включены 
только серьезные нарушения, и 
ограничено до трех их количест-
во.

При действующей системе ад-
министративного взыскания — 
три таких нарушения должны 
произойти в течение года, для 
применения более жестких мер. 

И это вполне обосновано: только 
за 2014 год почти 4,5 тысячи во-
дителей нарушили правила более 
100 раз! Но именно за год: срок 
действия административного 
дела установлен КоАП.

Впрочем, эксперты, пригла-
шенные на «круглый стол», зая-
вили, что при данной формули-
ровке попадать под лишение прав 
будут собственники транспор-
тных средств, которые не находи-
лись в момент совершения нару-
шения за рулем. Речь идет о фото-
видеофиксации нарушений.

Также экспертов волновала 
формулировка в поправке в пра-
вила дорожного движения, кото-
рая определяет, что такое «опа-
сное вождение». Напомним, что 
этот проект выложен для общест-
венного обсуждения на сайте 
regulation.gov.ru. В нем предлага-
ется определить этот термин как 
создание водителем опасности, 
путем неоднократного соверше-
ния одного или нескольких дейст-
вий, связанных с нарушением 
правил.

Так, например, юрист и редак-
тор журнала «За рулем» Сергей 
Смирнов посчитал, что необхо-

димо отточить формулировку, 
чтобы избежать двояких толкова-
ний. Его поддержали и остальные 
эксперты.

По мнению известного защит-
ника прав автомобилистов Петра 
Шкуматова, нынешняя формули-
ровка предусматривает столько 
разных аспектов, что мотоцикли-
сты все поголовно будут лишать-
ся прав. Ведь двигаясь между ря-
дами, они откровенно нарушают 
требования по соблюдению боко-
вой дистанции.

Впрочем, Сергей Смирнов на-
помнил, что нигде не прописано, 
что считать безопасной дистан-
цией, как от впереди идущего 
транспортного средства, так и от 
соседнего.

По мнению другого эксперта, 
обозревателя радио «Вести FM» 
Игоря Моржаретто, в проект не-
обходимо внести поправки о мно-
гократном нарушении. Один раз 
чисто случайно нарушить может 
каждый. Но это будет повод для 
недобросовестных инспекторов 
поставить несправедливый вы-
бор водителю. Напомним, что 
сейчас есть законопроекта на эту 
тему, вынесеный МВД для обсу-
ждени. В нем предусматривается  

штраф 500 рублей за создание 
опасности на дороге и 5 тысяч за 
преднамеренное создание опа-
сной ситуации на дороге. 

По словам начальника Главно-
го управления по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния Виктора Нилова, поэтому во-
прос и вынесен на обсуждение. 
Критика принимается, но она 
должна быть конструктивной.

— Вносите свои предложения, 
как поправить формулировку, — 
говорит Виктор Нилов. — Сейчас 
она содержит только те пункты, 
которые прописаны в правилах 
дорожного движения.

Что касается правопримени-
тельной практики, генерал сооб-
щил, что сначала термин должен 
появиться в правилах, а потом 
можно будет обсудить введения 
наказания за нарушение нового 
пункта правил. И тогда оттачи-
вать формулировку.

Предложенная МВД формулировка 
«Опасное вождение» запретит 
мотоциклистам передвигаться 
между полосами.

Акцент

 За 2014 год почти 4,5 тысячи 
водителей попались за нару-
шение правил движения 
более 100 раз

Читайте также: Российские суды будут активнее 
применять электронный документооборот 
www.rg.ru/art/1101051

Система сможет 
назвать, когда 
назначено заседа-
ние, по какому адре-
су или даже соеди-
нить с судом

АРМИЯ  Военные испытали 
уникальную краску  
для бронетехники

Танк-невидимка

Юрий Гаврилов

НА ВОЕННОМ полигоне Чебаркуль в Челябинской об-
ласти военные испытали в полевых условиях уникальную 
краску, которая делает бронемашины практически неви-
димыми для тепловизоров и приборов ночного видения. 

Чтобы убедиться в заявленных характеристиках, эки-
пажи танков Т-72 и боевых машин пехоты БМП-2 нанесли 
экспериментальную краску на свою технику.  А спустя 
час-другой, когда краска высохла, боевые машины выве-
ли на трассу и начали отслеживать  электронными сред-
ствами разведки. На видеоролике, который позже разме-
тили в Интернете, были ясно видны силуэты людей, а тех-
ника представляла собой размытое серое пятно. 

В пресс-службе Центрального военного округа корре-
спонденту «РГ» рассказали, что испытания были ком-
плексными. Танки и БМП преодолевали на пересеченной 
местности различные препятствия днем и ночью, и в раз-
ное время суток их маршрут пытались отследить с помо-
щью установленной на беспилотники разведывательной 
аппаратуры, а также приборов ночного видения ино-
странного производства. И всякий раз техника со специ-
альным покрытием была недоступна для детального на-
блюдения.  Невидимость для тепловизоров ей гарантиро-
вали особые химические свойства покрытия.  Дело в том, 
что его состав «тушит» колебания электромагнитного из-
лучения, по которому распознается тот или иной вид  
бронемашин. 

Что же касается приборов ночного видения, то, рабо-
тая в инфракрасном спектре, они не могут проникнуть 
сквозь уникальную краску и определить, что под ней на-
ходится металл. В такой ситуации танк или БМП трудно 
отличить от естественного препятствия — например, при-
горка или стоящих плотной стеной деревьев. Кроме того, 
во время испытаний военные убедились в высокой стой-
кости новой краски и ее хорошей сопротивляемости к об-
леденению.  Между прочим, ее можно наносить на техни-
ку не только при плюсовой температуре, но и на холоде. 

Представитель компании-производителя Константин 
Лачихин сказал , что новая краска имеет так называемый 
радиоактивный отбой. То есть она поможет экипажу бро-
немашины выжить после ядерного взрыва и дезактивиру-
ет радиоактивные частицы, попавшие на броню.  

Все об изменениях ПДД 
узнавайте на сайте
www.rg.ru/sujet/383
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НАСЛЕДИЕ  В Москве открыли памятник выдающемуся архитектору Ле Корбюзье

Во французском стиле
Ольга Игнатова

Н
а Мясницкой улице в Мо-
скве открыли памятник 
французскому архитекто-

ру Ле Корбюзье. Авторами скуль-
птуры стали член-корреспондент 
Российской академии художеств 
Андрей Тыртышников и член Мо-
сковского союза художников Ан-
тон Воскресенский. Монумент 
изображает фигуру архитектора, 
созерцающего чертеж проекта.

— Приятно, что в Москве поя-
вился памятник выдающемуся 
мировому архитектору. Знаме-
нательно, что он установлен воз-
ле здания бывшего Центросою-
за, построенного по проекту Ле 
Корбюзье. И это напоминает 
нам о том, что очень многое в 
мировой архитектуре связано с 
Москвой. Не сомневаюсь, что со 
временем этот памятник станет 
объектом культурного насле-
дия, — отметил глава столичного 
департамента культуры Алек-
сандр Кибовский.

Руководитель Российского 
фонда мира, председатель Коми-
тета Госдумы по делам СНГ Лео-
нид Слуцкий отметил, что памят-
ник Ле Корбюзье символизирует 
нерушимые отношения между 
Францией и Россией, которые, 

несмотря ни на что, останутся 
странами, близкими в историче-
ском, культурном и политиче-
ском плане.

Как пояснил «РГ» руководи-
тель комиссии по культуре Мос-
гордумы Евгений Герасимов, зда-

ние бывшего Центросоюза (Все-
российского общества коопера-
торов) было построено в 1928—
1936 годах. Ле Корбюзье исполь-
зовал в своих сооружениях желе-
зобетонные каркасы, крыши-
террасы, большие остекления на 

фасаде, открытые опоры в ни-
жних этажах зданий, а также сво-
бодную планировку этажей. По-
сле Центросоюза в здании распо-

лагались Наркомлегпром СССР, 
Министерство текстильной про-
мышленности СССР, а сейчас там 
находится Росстат.

«Дом Центросоюза стал со-
вершенно новым для Европы 
примером строительства дело-
вых зданий, — подчеркнул в бесе-
де с корреспондентом «РГ» спи-
кер Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. — Ле Корбюзье ставил 
своей целью создать комфортные 
и благоприятные условия для жи-
телей современного мегаполиса. 
Он был приверженцем того, что 
не только жить, но и работать 
нужно в комфорте. И сегодня Мо-
сква продолжает эти традиции. 
Наша столица динамично разви-
вается, внедряя в жизнь иннова-
ционные решения». Кстати, как 
напомнил  Кибовский, реставра-
ционные работы в здании Цен-
тросоюза были отмечены на кон-
курсе «Московская реставра-
ция» в 2014 году. «Мы представ-
ляли также этот объект в прош-
лом году на выставке Denkmal — 
международной выставке проек-
тов по сохранению культурного 
наследия, — напомнил глава де-
партамента. — И получили золо-
тую медаль — высшую награду 
выставки, хотя на ней было 470 
экспонатов.

Памятник французскому архитек-
тору установлен на Мясницкой 
улице.
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40
ПРОЦЕНТОВ
ДТП совершено по вине водите-
лей, которые неоднократно при-
влекались за нарушения правил

КСТАТИ
Как сообщила «РГ» научный сотрудник Института экономики тран-
спорта и транспортной политики Высшей школы экономики Екате-
рина Решетова, в Великобритании еще в 1988 году было введено поня-
тие опасного вождения. Это движение, которое резко отличается от 
поведения других водителей. В США есть разграничение: неосторожное 
вождение и опасное вождение. В последнем случае предусмотрена уголов-
ная ответственность. 
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ВООРУЖЕНИЕ Иран впервые
продемонстрировал
подземную
ракетную базу 

Тегеран показал 
свой «щит»

Анна Федякина

ВИДЕОРЕПОРТАЖ с подземной ракетной базы впер-
вые показало иранское государственное телевидение 
IRIB. Кадры, которые демонстрируют сложную структу-
ру хорошо оснащенного военного объекта, моментально 
облетели мир.

Поводом для репортажа стал визит командующего аэ-
рокосмическим подразделением Корпуса стражей ис-
ламской революции Амира-Али Хаджизаде на ракетную 
базу, которая находится на глубине 500 метров. На виде-
озаписи видны длинные подземные тоннели, в которых 
размещены десятки ракетных установок, техническое 
оборудование. Обслуживают объект сотни иранских 
солдат.  В ходе инспекции генерал Хаджизаде заявил, что 
это только один из объектов в системе подземных ракет-
ных баз, которые рассредоточены по всей стране. «Ра-
кетные базы Исламские Республики размещены в гор-
ных массивах, городах и провинциях по всей стране и на-
ходятся в состоянии готовности», — приводит Агентство 
Франс-Пресс заявление Хаджизаде. Командующий доба-
вил, что Тегеран не намерен развязывать войны, но если 
противник допустит ошибку, то «подземные ракетные 
базы взорвутся как вулкан».

За два дня до появления сенсационного репортажа о 
подземной ракетной базе Иран заявил об успешном ис-
пытании высокоточной баллистической ракеты «Имад» 
класса «земля-земля». «Эта ракета способна поражать 
цели с высокой точностью и полностью уничтожать их, — 
сказал министр обороны Ирана Хосейн Дехган. — Это 
значительно увеличивает стратегическую оборонную 
способность Ирана».   

Отметим, что деятельность, связанная с баллистиче-
скими ракетами, Ирану запрещена резолюцией СБ ООН 
1929. Но испытания ракеты не нарушают последнюю ре-
золюцию 2231 об осуществлении сделки по ядерной про-
грамме Ирана (которая предусматривает снятие сан-
кций, в том числе и по резолюции 1929). Этот документ 
вступит в силу 18 октября.

Тегеран держит под землей внушительные военные силы.

Неожиданно для компании «Тойота» их машины стали «тачанками» для сирийских боевиков.  

Следим за ситуацией США выясняют, как  «Тойоты» попали к террористам 
«Исламского государства»

Откуда у ИГИЛ тачанка?
Игорь Дунаевский,
Александр Ленин
Вашингтон — Токио

В 
то время как глава Пен-
тагона Эштон Картер 
отказался сотрудничать 
с Москвой в вопросах, 
связанных с нанесени-

ем авиаударов в Сирии, и вновь 
похвалился эффективной страте-
гией США в отношении  террори-
стов «Исламского государства», в 
Вашингтоне набирает обороты 
скандал вокруг внедорожников, 
которые поставляло американ-
ское оборонное ведомство сирий-
ским оппозиционерам. 

Десятки новых внедорожни-
ков «Тойота Хайлюкс», на кото-
рых сегодня разъезжают боевики 
ИГИЛ в Ираке и Сирии, ранее по-
ступили в регион по линии Госде-
партамента. Как отмечают в соб-
ственном расследовании специа-
листы американского Института 
Рона Пола, такова нехитрая раз-
гадка ребуса, над которым на 
прошлой неделе стало ломать го-
лову министерство финансов 
США. После анализа многочи-
сленных пропагандистских виде-
озаписей боевиков ИГИЛ в амери-
канском минфине обратили вни-
мание на постоянно мелькающие 
на кадрах джипы и пикапы «Тойо-
та» и заинтересовались, каким 
образом крупные партии новых 
машин попали в руки террори-
стов. Специалисты минфина, спе-
циализирующиеся на выявлении 
каналов финансирования терро-
ристов, обратились к японскому 
производителю автомобилей с 
просьбой помочь в расследова-
нии. Но в  японской компании 
«Тойота» ничего не знали о том, 
как  выпущенные концерном ав-
томобили оказались в руках бое-
виков. Такой ответ производитель 
из Страны восходящего солнца 
дал министерству финансов США.  
Японцы подчеркнули, что тща-
тельно следят за тем, чтобы их 
продукция не использовалась в 
военных целях и террористиче-
скими организациями. При этом в 
компании  отметили, что не в со-
стоянии установить тотальный 
контроль за движением своих 
авто, приобретенных, к примеру, 
посредниками. Как заявили в кон-
церне, «Тойота» перестала по-
ставлять свою продукцию в Си-
рию около трех лет назад. Впро-
чем, в соседнем Ираке продажи 
выросли в три раза — с 6 тысяч ма-
шин в 2011 году до 18 тысяч в 
2013 году. В прошлом году показа-
тель несколько снизился — до 13 
тысяч единиц.

«Однако Минфин США задал 
вопрос не по адресу, — указывает в 

своей статье аналитик института 
Тони Карталуччи. — Вместо этого 
следовало бы обратиться с запро-
сом к своим соседям из Госдепар-
тамента». Автор со ссылкой на 
местные СМИ напоминает: «В 
прошлом году Госдеп в рамках 
программы помощи оппозиции 
снабжал бойцов так называемой 
Свободной сирийской армии спе-
циально оборудованными джипа-
ми «Тойота». В одну из партий во-
шли 43 автомобиля». По данным 
института, особой популярно-
стью у мятежников пользовался 
пикап «Тойота Хайлюкс». Со 
ссылкой на британскую «Инде-
пендент» автор также указывает, 
что правительство Великобрита-
нии по состоянию на 2013 год так-
же направило сирийским мятеж-
никам примерно два десятка вне-
дорожников.

В самом минфине  ход рассле-
дования не комментируют. 
Просьба отреагировать на сооб-
щения в прессе о том, что ведом-
ство снабжало мятежников пи-
капами, поставило в тупик офи-
циального представителя Госде-
партамента. Тот сначала отме-
тил: «Я не в курсе, есть ли здесь 
связь с теми автомобилями, ко-
торые, возможно, поставили 
США». А затем, растерявшись, и 
вовсе отказался подтверждать 
даже сам факт поставок, поя-
снив: «Я должен взглянуть на это 
поподробнее».

Руководитель Института Рона 
Пола Дэниэл Макадамс в ин-
тервью агентству «Спутник» от-
метил, что по оценкам отдельных 
специалистов «от 60 до 80 про-
центов оружия и экипировки, ко-
торые поставляются так называ-
емой «умеренной оппозиции», в 
конечном итоге оседают в руках 
боевиков ИГИЛ и «Аль-Каиды». 
Поэтому никакой мистики в том, 
что внедорожники «Тойота» в ко-
нечном итоге попали к террори-
стам, он не видит. Иногда оппози-
ционеры добровольно передают 
снаряжение, переходя на сторо-
ну боевиков, а иногда просто 
бросают его при отступлении. Он 
напомнил, что этим не раз гре-
шили даже обучаемые Пентаго-
ном бойцы, не говоря о тех, кто 
получал американское оружие и 
боеприпасы в рамках секретной 
программы ЦРУ. Но если Пента-
гон проводил хоть какую-то про-
верку подопечных на связи с экс-
тремистами, то ЦРУ гораздо 
меньше заботилось о том, с кем 
сотрудничает и просто хотело 
одержать победу.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Политолог Евгений Сатановский рассказал о том, кто стоит за кулисами
ближневосточных событий 

Урегулирование в Сирии займет годы
Анна Федякина

В 
четверг израильский пор-
тал Ynet сообщил, что ко-
мандование Армии оборо-

ны Израиля и руководство Воо-
руженных сил РФ  завершили ра-
боту над созданием особой 
структуры, призванной осу-
ществлять координацию дейст-
вий в ходе операций российской 
авиации в Сирии. Согласован-
ный механизм должен предо-
твратить ошибки в опознании са-
молетов и летательных объектов 
двух стран.   О том, кто и как кро-
ит новую карту Ближнего Восто-
ка, «Российская газета» беседует 
с политологом Евгением Сата-
новским.

Согласны ли вы с тем, что терро-
ристическая группировка «Ис-
ламское государство» представ-
ляет одну из основных угроз в 
ближневосточном регионе?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Нет, это не 
так. Основная угроза — это пере-

форматирование Ближнего Вос-
тока тандемом салафитских мо-
нархий Персидского залива, без 
закулисного участия которых 
многие экстремистские группи-
ровки не могли бы долго просу-
ществовать. Вот это настоящая 
угроза.

Насколько сильно может изме-
ниться облик Ближнего Востока 
в результате этих процессов?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Страны разви-
ваются, некоторые разваливают-
ся. Одни государства на карте 
остаются, другие — нет, меняются 
их границы. Сегодняшние про-
цессы вполне естественны, и, ко-
нечно, Ближний Восток изменит-
ся,  в том числе в результате них. 
Нет сегодня государств, которые 
оставались бы в тех же границах, 
что и 200, даже 100 лет назад. В 
прошлом Советский Союз и Сое-
диненные Штаты, как две свер-
хдержавы, полагали, что они 
управляют ближневосточными 
процессами, но на самом деле это 
было не так. Сегодня на позицию 
тех же американцев оказывают 
сильнейшее влияние саудовцы и 
катарцы. И денег на это они тра-
тят очень много.

Какое будущее ждет Сирию?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Будущее Си-
рии определится не в течение  

дней, недель и даже месяцев. Это 
может занять несколько лет. Си-
рия может развалиться, может 
сохраниться как страна в урезан-
ном варианте, а может исчезнуть 
с карты окончательно, сохранив-
шись на ней де-юре.

Видите ли вы возможность для 
сотрудничества России и США в 
борьбе с общей угрозой терро-
ризма?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: С моей точки 
зрения, такое сотрудничество 
проблематично. Потому что Рос-
сия с террористами борется, а 
американские коллеги с одними 
террористами борются, а с дру-
гими — нет, и от этого получается 
такой результат, что лучше бы 
они вообще ничего не делали.

В чем вы видите причину новой 
вспышки насилия в Израиле?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Во-первых, ре-
шение вновь атаковать израиль-
тян было проплачено спонсора-
ми. С тем, откуда поступили 

деньги, еще предстоит разби-
раться Тель-Авиву. Во-вторых, 
Израиль в рамках так называемо-
го мирного процесса начал выпу-
скать на свободу различных тер-
рористов и окончательно ниве-
лировал ту угрозу, которую для 
террористических группировок 
и террористов одиночек пред-
ставляли правоохранительные 
органы. Известно, что террорист, 
убивший израильтянина (при 
условии, что он останется в жи-
вых), будет отбывать наказание в 
достаточно комфортабельных 
условиях. И, вполне возможно, 
на деньги израильских налого-
плательщиков успеет окончить 
вуз и защитить диссертацию. 
При этом ему будут разрешены 
телефонные звонки домой, ока-
зана медицинская помощь и мно-
гое другое. Так почему бы не пой-
ти на террор? Тем более оплачи-
вается тот щедро: палестинские 
власти платят семьям террори-
стов, сидящих в израильских 
тюрьмах в зависимости от числа 

лет, которые те получили в каче-
стве меры наказания. То есть чем 
дольше сидит террорист, тем 
выше доходы его семьи.  Это се-
рьезные деньги, которые на пале-
стинских территориях сложно 
заработать. А так можно обеспе-
чить и себя, и семью на оставшу-
юся жизнь. Обычная ситуация.

Тем не менее американцы не 
оставляют надежд на возобнов-
ление переговоров между Изра-
илем и Палестиной?
ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ: Президент Об-
ама получил авансом Нобелев-
скую премию. Он рассчитывал 
быстро продвинуть ближнево-
сточный мирный процесс. Но это 
не удалось. В итоге Обама смог 
оправдать свою Нобелевскую 
премию только подписанием со-
глашения с Ираном. Тогда как на 
ближневосточном треке он про-
должает «придушивать» изра-
ильтян. Не любит он премьера 
Израиля Биньямина Нетаньяху — 
что же теперь с этим поделать?

Евгений Сатановский: Нет госу-
дарств, которые оставались в тех 
же границах, как и 100 лет назад.

МИНОБОРОНЫ СООБЩАЕТ

На переговорах в режиме видеоконференции, которые 

прошли в среду вечером, военные России и США сблизили 

позиции по ключевым положениям, касающимся безопа-

сности полетов над Сирией. Об этом вчера на брифинге в 

Национальном центре управления обороной РФ сказал 

официальный представитель нашего военного ведомства 

генерал Игорь Конашенков.

По его словам, аналогичная работа ведется и с другими 

странами. Более того, уже организовано взаимное инфор-

мирование о действиях самолетов и беспилотников с ис-

пользованием «горячей линии» между российским цен-

тром управления авиацией на авиабазе «Хмеймим» и ко-

мандным пунктом ВВС Израиля. 

Конашенков также рассказал о результатах боевой ра-

боты наших летчиков в Сирии за минувшие сутки. В об-

щей сложности они выполнили 33 вылета и нанесли 

удары по 32 объектам запрещенной в РФ террористи-

ческой организации «Исламское государство». По 

сравнению с предыдущим днем количество вылетов 

сократилось. Напомним, что накануне их было более 

сорока.

Некоторое снижение интенсивности полетов генерал Ко-

нашенков объяснил тем, что «в результате активных насту-

пательных действий сирийских вооруженных сил проис-

ходит трансформация линии соприкосновения с террори-

стическими формированиями ИГИЛ». 

Вместе с тем наша авиация в Сирии усилила воздушную 

разведку. Получаемые с ее помощью данные и сведения из 

информационного центра в Багдаде, по словам генерала, 

свидетельствуют: боевики отступают, пытаясь оборудо-

вать новые позиционные районы и меняя на ходу действо-

вавшую логистическую систему снабжения боеприпаса-

ми, вооружением и материальными средствами.

И все равно их объекты быстро попадают под удары нашей 

авиации. Так, в минувшие сутки бомбардировщик Су-34 в 

районе Восточная Гута (провинции Дамаск) точно накрыл 

корректируемой авиабомбой КАБ-500 зенитно-ракетный 

комплекс «Оса», ранее захваченный боевиками у сирий-

ских вооруженных сил. Не стоит объяснять, что этот объ-

ект у наших летчиков числился в первоочередных. Ведь с 

помощью этого комплекса ПВО террористы могли сбивать 

и наши, и сирийские самолеты, а также летательные аппа-

раты международной коалиции. Теперь у них такой воз-

можности уже нет.

В минувшие сутки российские штурмовики Су-25 уничто-

жили в горном массиве Магар замаскированную базу 

ИГИЛ. Там, по словам Конашенкова, находилось три броне-

автомобиля и восемь внедорожников с установленными 

на них крупнокалиберными пулеметами и минометами. 

В районе населенного пункта Кусайр-аль-Вард (провинция 

Алеппо) бомбардировщики Су-24М накрыли командный 

пункт террористов, оборудованный в двухэтажном строе-

нии. Прямым попаданием авиабомбы объект был уничто-

жен. А в пригороде Эль-Атареб (провинция Идлиб) штурмо-

вики Су-25 нанесли удар по подпольному цеху, где боевики 

делали фугасные мины для последующей их закладки на 

автомобильных трассах. 

Игорь Конашенков подробно рассказал об операции, кото-

рую наши летчики провели у населенного пункта Хан-Шей-

хун. Там с помощью российского беспилотника был обна-

ружен опорный пункт террористов с хорошо оборудован-

ной и замаскированной артиллерийской батареей. После 

доразведки и уточнения координат цели по батарее нане-

сли точечные удары бомбардировщики Су-34 и штурмови-

ки Су-25. 

— Точными попаданиями авиабомб шесть артиллерийских 

орудий, боеприпасы и четыре единицы автомобильной 

техники повышенной проходимости, оснащенные мино-

метами, полностью уничтожены, — сообщил генерал.

Подготовил Юрий Гаврилов. 

Следите за развитием 
ситуации в Сирии на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536
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Читайте также: Минобороны России 
зафиксировало рост панических настроений 
у боевиков ИГ
www.rg.ru/art/1174621
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СОДРУЖЕСТВО Сергей Лавров
принял участие 
в заседании совета 
глав МИД СНГ

К юбилею 
готовы

Екатерина Забродина, Астана

ВЧЕРА глава российского МИД Сергей Лавров стал 
гостем в столице Казахстана, где прошла очередная 
встреча министров иностранных дел стран СНГ. Она 
стала прелюдией к открывающемуся в пятницу сам-
миту глав государств Содружества. Коллеги обсудили 
подготовку к юбилею главного политического объе-
динения на постсоветском пространстве и общие 
проблемы региона, включая террористическую угро-
зу.

Сергей Лавров и его коллеги успели рассмотреть 
более двадцати вопросов повестки, подписав в конце 
заседания итоговые проекты документов, и среди 
них — заявления глав государств — участников СНГ 
по случаю 70-летия 
создания ООН и по 
борьбе с междуна-
родным террориз-
мом. Россия уделя-
ет особое внимание 
этой проблеме, 
учитывая послед-
ние события на 
Ближнем Востоке. Позиция Москвы находит понима-
ние у коллег: совсем недавно главы МИД СНГ обсу-
ждали рост террористической угрозы на южных ру-
бежах Содружества в ходе саммита ОДКБ. Главы 
внешнеполитических ведомств также одобрили про-
екты Концепции военного сотрудничества стран 
СНГ до 2020 года. Приграничная кооперация, эколо-
гия, предупреждение и ликвидация чрезвычайных 
ситуаций, регулирование сферы исполнения наказа-
ний — министры выдержали в Астане настоящий «ма-
рафон», утвердив инициативы по этим и многим 
другим вопросам.

Дата следующей встречи глав МИД СНГ уже из-
вестна: она состоится 8 апреля 2016 года в Москве. 
Самые «горячие темы» — ситуация на Украине и в Си-
рии — в повестке встречи глав МИД официально не 
значились. Если обсуждение и проходило, то вновь 
без главы украинского МИД — его на заседании заме-
щал временный поверенный в делах Украины в Казах-
стане: Павел Климкин в принципе перестал посещать 
встречи в рамках СНГ. При этом Украина до сих пор 
не подавала официальную заявку о выходе из органи-
зации, несмотря на прежние обещания киевских вла-
стей. Полный отказ от участия в Содружестве невыго-
ден самой украинской стороне, признают собеседни-
ки «РГ». «В 2008 году Грузия покинула СНГ, но сохра-
нила участие в нескольких десятках многосторонних 
соглашений, которые имеют важное для страны пра-
ктическое значение», — пояснил «РГ» источник в 
структурах Содружества.

Украина до сих пор 
не подала заявку 
о выходе из СНГ
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ИССЛЕДОВАНИЕ Редактор 
ДНК помог «очеловечить»
органы свиньи

Запчасть для 
Homo Sapiens

Ксения Колесникова

УЧЕНЫЕ вплотную приблизились к тому, чтобы вывести 
животных, органы которых будут безопасны для пересадки 
людям. Речь идет о свиньях: некоторые части их тела, напри-
мер, печень и почки, по размеру и физиологическим харак-
теристикам похожи на человеческие.

Почему же свиней еще не выращивают на органы? Меша-
ют две главные причины. Во-первых, в их геноме содержится 
ретровирус, неопасный для свиньи, но способный заразить 
человека. А во-вторых, у животных есть гены, которые за-
ставляют нашу иммунную систему отторгать их органы. 

На днях появилась надежда, что эти проблемы удастся 
решить: сенсационное исследование опубликовано в жур-
нале Science. Ученые из Гарвардского университета с помо-
щью хромосомного «редактора» CRISPR смогли обезвре-
дить 62 копии гена ретровируса свиньи. Все его следы в по-
чке животного были уничтожены. В итоге вероятность того, 
что свиные клетки заразят человеческие, упала в 1000 раз. 

— Я добивался этого почти десять лет, — отметил генетик 
из Гарвардской медицинской школы Джордж Черч. — Мало 
кто верил, что мы смо-
жем использовать ор-
ганы животных для 
пересадки человеку. 
Но наша работа пол-
ностью переворачи-
вает ситуацию.

 Также научная 
группа Джорджа Чер-
ча модифицировала 
более 20 генов у эм-
брионов свиней. Те-
перь их органы не 
должны провоциро-
вать столь мощную 
иммунную реакцию человека. Ученые отдельно экспери-
ментировали с вирусом и отдельно — с иммунитетом. Но что-
бы выращенные органы были жизнеспособны в теле челове-
ка, организм свиньи должен содержать обе модификации. 
Пока этого добиться не удалось. По прогнозам, первые заро-
дыши с органами, совместимыми с человеком, появятся в 
лабораториях не раньше 2016 года. 

Ученые признаются: до широкого внедрения генной те-
рапии в повседневную практику еще далеко, но каждый 
успешный эксперимент приближает медицину к этой рево-
люции.

БОЛЕВАЯ ТОЧКА  Остеопорозом страдает каждая третья женщина старше 50 лет 

Нагнулся — гипс
Ирина Невинная

У
грозу этой «тихой» эпиде-
мии в нашей стране недоо-
ценивают. Хотя остеопоро-

зом в России болеет каждая тре-
тья женщина и каждый пятый 
мужчина старше 50 лет. При этом 
к «возрастным» переломам ко-
стей большинство из нас отно-
сится чуть ли не как к неизбежно-
сти, наступающей с пожилым 
возрастом. Мы просто не знаем, 
что хрупкость костей можно пре-
дотвратить.

Такие результаты были полу-
чены во время опроса пациентов 
в рамках программы «Остео-
скрининг Россия». Специальное 
обследование, так называемую 
денситометрию, дающую воз-
можность диагностировать осте-
опороз на ранней стадии, прош-
ли полмиллиона человек в 30 го-
родах. Но диагностика — это не 
единственная задача программы. 
Главное — объяснить пациентам, 
что в большинстве случаев тяже-
лое заболевание можно преду-
предить и лечить, до старости со-
храняя кости крепкими. Между 
тем «запущенный» остеопороз 
может привести к тому, что кости 
ломаются при малейшей нагруз-
ке или неловком движении — 
даже, к примеру, когда человек 
нагибается, чтобы завязать 
шнурки. «Вдовий горб», привыч-
ные переломы рук и — самый тя-
желый — шейки бедра — это все 
проявления остеопороза.

Почему же кости становятся 
более пористыми, теряют каль-
ций? Факторов риска несколько, 
поясняет эндокринолог,  член пре-
зидиума Российской ассоциации 
по остеопорозу Лариса Марченко-
ва. Во-первых, важно, сколько 
кальция поступало в организм в 
детстве, когда формировался ске-
лет, и сколько его мы получаем 
уже в зрелом и пожилом возрасте. 
«Золотое правило: три порции мо-
лочных продуктов в день», — сове-
тует доктор. Во-вторых, дать орга-
низму достаточно кальция — это 
еще не все. Нужно, чтобы он нор-
мально усвоился, а это возможно, 
только если в организме нужное 
количество витамина Д. В север-
ных странах, например, капсулы с 
рыбьим жиром обязательно дают 
детям в школе, а работникам — во 
время ланча. Ведь в широтах, где 
солнца не хватает, дефицит вита-
мина Д — дело обычное. 

В Российском центре остеопо-
роза, который работает на базе 
Института ревматологии, прово-
дились исследования женщин 
старше 45 лет. Оказалось: «север-
ные» проблемы актуальны и для 
нас. За счет нашей низкой инсоля-

ции только треть женщин имеют 
нормальный и близкий к нему 
уровень витамина Д. Почти 75 
процентов живут в состоянии де-
фицита этого витамина. И следо-
вательно, входят в зону повышен-
ного риска получить когда-нибудь 
перелом шейки бедра или другие 
переломы. «Оптимально — полу-
чать кальций из еды, а витамин Д 
естественным путем, за счет его 
синтеза в организме, — отмечает 
эксперт. — Но в зимнее время мож-

но восполнить дефицит за счет 
приема препаратов кальция в 
комплексе с витамином Д». Тре-
тий важный момент — отказ от ку-
рения и избытка алкоголя. И то, и 
другое, так же, как и недостаток 
витамина Д, нарушают обмен ве-
ществ и «помогают» вымываться 
кальцию.

Еще одлин простой совет: важ-
но соблюдать физическую актив-
ность — развитые мышцы помога-
ют сохранить и здоровье костей. 
«Исследования показали: за счет 
регулярных занятий у пожилых 
людей костная масса не только пе-
рестает убывать, но даже нараста-
ет на 1—2% в год, — говорит Лариса 
Марченкова. — Укрепляют мы-
шечный корсет любые посильные 
упражнения и нагрузки: сканди-
навская ходьба, плавание, заня-

тия на тренажерах. Чем больше 
физическая нагрузка на мышцы, 
тем сильнее становятся кости. У 
тренированного человека лучше 
сохраняется координация, у него 
меньше риск упасть, споткнув-
шись или подскользнувшись. Тот 
же витамин Д нужен еще и для 
того, чтобы сохранить координа-
цию движений. А вот резко худеть 
опасно — неизбежно теряется 
костная масса.

А если перелом уже случился? 
Что делать? К сожалению, «от-
дельных» специалистов по остео-
порозу в стране немного. Хотя 
центры по профилактике этого 
заболевания появились во многих 
городах. Но в обычных поликли-
никах его лечением занимаются 
терапевты, эндокринологи, рев-
матологи… Не лучший вариант.
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В ЛАБОРАТОРИЯХ УЧЕНЫХ  
Исследователи
предложили 
способ борьбы
с бактериями,
устойчивыми к
антибиотикам

ПО РЕЦЕПТУ 
МАТЕМАТИКА

Ирина  Лозовская

ИНФЕКЦИИ, вызываемые ми-
кроорганизмами, которые не 
восприимчивы к антибиотикам, 
сложно поддаются лечению. 
Именно поэтому исследователи 
пытаются найти эффективный 
способ нейтрализации  таких 
бактерий.

В центре Моффитта разрабо-
тали  математическую модель, 
позволяющую подбирать опти-
мальную комбинацию для борь-
бы с тем или иным микроорга-
низмом. Проанализировав эф-
фект, оказываемый антибиоти-
ками на бактерии, ученые смогли 
выявить, какие именно сочета-
ния противобактериальных пре-
паратов приводят к невосприим-
чивости лекарст. 

С помощью нового математи-
ческого подхода назначение ан-
тибиотиков не будет  бессистем-
ным. Этот  подход позволит избе-
жать  сочетаний лекарств, вызы-
вающих появление микроорга-
низмов, устойчивых к противо-
микробным препаратам.

Опыт Впервые российские гомеопаты прошли стажировку 
в лучшей гомеопатической клинике Европы

Швейцария нам указ?
Ирина Краснопольская

М
ожно по-разному 
относиться к гоме-
опатии: одни не 
принимают ее все-
рьез. Другие, на-

против, считают ее чуть ли не па-
нацеей от всех бед. Бесспорно 
одно: древнейшая область враче-
вания, коей является гомеопа-
тия, не уходит с арены службы 
здоровья. Напротив, набирает 
обороты, становится более во-
стребованной. 

Одно из свидетельств тому — 
недавняя стажировка россий-
ских гомеопатов в Швейцарии. 
Группу наших специалистов воз-
главляла главный врач клиники 
классической гомеопатии Ирина 
Кузьмина, которая сегодня отве-
чает на вопросы обозревателя 
«РГ».

Ирина Федоровна, что побудило 
ваших коллег отправиться на 
стажировку именно в Швейца-
рию? В этой стране гомеопатия 
более значима, чем в других?
 ИРИНА КУЗЬМИНА: В Швейцарии го-
меопатическое лечение включе-
но в страховую медицину. У нее 
там государственный статус.

У российской гомеопатии такого 
статуса нет?
ИРИНА КУЗЬМИНА: Есть приказ мин-
здрава № 335 от 1995 года. В нем 
гомеопатия признана офици-
альным лечебным методом. Но 
есть, извините за тавтологию, 
почти официальная тенденция 
отнесения гомеопатии к пара-
медицине. А парамедицина — ци-
тирую Интернет: «область аль-
тернативной медицины, вклю-
чающая разнообразные псевдо-
научные методы лечения». И это 
весьма негативно сказывается 
на нашей работе, на нашем авто-
ритете. 

Несмотря на все это, гомеопа-
тия не уходит со сцены врачева-
ния. И когда мои коллеги узнали 
о том, что появилась возмож-
ность стажировки в швейцар-
ской клинике «Санта Кроче» у 
самого доктора Дарио Спинеди, 
то желающих попасть на такую 
учебу было немало. Пока лишь 
сорок человек прошли этот курс. 
Но весь курс стажировки рассчи-
тан на несколько лет. И значит, 
появилась возможность в даль-
нейшем передачи уникального 
опыта лечения, знаний другим 
российским специалистам. 

В чем уникальность швейцар-
ской клиники? Какие заболева-
ния в ней лечат?
ИРИНА КУЗЬМИНА: Основной про-
филь клиники — лечение онколо-
гических заболеваний. Кроме 
того, в ней успешно лечат ауто-
иммунные, кожные, психические 
болезни, эпилепсию, рассеянный 
склероз, диабет и бронхиальную 
астму. 

Это не из области сказок и ми-
фов? Вы сами в этой клинике 
стажировались не впервые. Мо-

жете привести хотя бы 
один пример лично вами 
проведенного успешно-
го лечения, например 
рака? Не боюсь, что это 
могут воспринять как ре-
кламу. Уж очень хочется в 
это поверить…
ИРИНА КУЗЬМИНА: Мне не 
нужна реклама. А при-
мер… В 2004 году ко 
м н е  о б р а т и л с я 
37-летний хирург, 
пациент онко-
логической 
клиники, в 
к о т о р о й 
была диаг-
ностиро-
вана сар-
кома пра-
вого бедра. 
Он перенес 
н е с к о л ь к о 
операций по 
поводу удале-
ния опухоли, не-
с к о л ь к о  к у р с о в 
комбинированной 
химиотерапии. Однако 
опухоль после такого 
лечения снова появля-
лась. В размерах боль-
ших, чем предыдущие. 
Опухоль уже поразила 
такую обширную пло-
щадь, что удаление ее 
стало невозможно, а хи-
миотерапия была неэф-
фективна. Наступило отчая-
ние. Кстати, очень часто имен-
но в таких случаях — случаях, 
когда наступает отчаяние, — па-
циенты приходят к нам. Не гово-
рю, что упущено драгоценное 
для лечения время — просто кон-
статирую факт. 

Я понимала всю сложность 
ситуации, но взялась за лече-
ние коллеги. Не стану утомлять 
подробностями. Скажу лишь, 
что через полгода от опухоли не 
осталось и следа. Исчезновение 
опухоли было подтверждено в 
той клинике, в которой его не-
сколько раз оперировали и 
проводили химиотерапию. С 
тех пор — а он обратился ко мне 
в 2004 году — мы иногда беседу-
ем по телефону. Мой коллега за-
щитил диссертацию, он работа-
ет, у него нет проблем со здоро-
вьем. 

Еще один пример. В марте 
2007 года ко мне обратилась 
25-летняя девушка, у которой 
была раковая опухоль в области 
левой щеки. Большая — 6 на 6 
сантиметров. Опухоль заметно 
деформировала овал лица. В он-
коцентре ей настоятельно реко-
мендовали оперативное удале-
ние опухоли, так как считали, 
что химиотерапия или лучевая 
в данном случае не принесут 
пользы. Согласиться на такую 
калечащую, такую уродующую 
операцию девушка была не го-
това. И обратилась ко мне. Лече-
ние проводилось до июля 2007 
года. Опухоль исчезла. На ее ме-
сте остался крошечный едва за-
метный рубец. Пациентка при-
шла на прием, «чтобы показать-

ся» к тому хирургу, который в 
свое время назначил ей прове-
дение операции. Он не поверил 
своим глазам и сказал: «Такое 
невозможно. Этого просто не 
может быть». Пациентка жива, 
здорова. Кстати, в клинике до-
ктора Спинеди подобных случа-
ев очень много.

К гомеопатам обращаются имен-
но тогда, когда, как вы сказали, 
наступает отчаяние, тупик. Эту 
ситуацию переломить можно? 
ИРИНА КУЗЬМИНА: Очень бы хоте-
лось. Нельзя отнимать у пациен-
тов шанс. И не надо игнориро-
вать международный опыт гоме-
опатического лечения.

Так, в каких случаях вы наибо-
лее эффективны?
ИРИНА КУЗЬМИНА: Гомеопатия спо-
собна устранить побочные эф-
фекты химио- и лучевой тера-
пии: токсический гепатит, луче-
вые ожоги, тошноту, понос… Да-
лее: гомеопатия повышает эф-
фективность традиционного ле-
чения, если она назначена однов-

ременно с ним. Европейские кли-
ники именно так и поступают. И 
еще очень важно: гомеопатия 
улучшает качество жизни онко-
пациентов, устраняет страхи, де-
прессии, слабость, бессонницу, 
болевой синдром даже в далеко 
зашедших стадиях рака, когда на-
ркотические анальгетики не по-
могают. Гомеопатия эффективна 
в профилактике рака: выявление 
и лечение мастопатии, хрониче-
ского простатита, миом, поли-
пов… 

Но, Ирина Федоровна, все-таки 
не все раковые опухоли подда-
ются лечению. В том числе и го-
меопатическому. Или я не пра-
ва?
ИРИНА КУЗЬМИНА: Вы правы. Причин 
тому несколько: стадия опухоле-
вого процесса, квалификация 
врача, стрессовые ситуации в 
жизни пациента и так далее. Но в 
любом случае оставлять пациен-
та один на один с бедой нельзя и 
помогать ему нужно всеми сов-
ременными средствами. Гомео-
патия в их числе. 

Акцент

 Золотое правило: три порции 
молочных подуктов в день

Акцент

 Нельзя отнимать у пациентов 
шанс. Не надо игнорировать 
международный опыт 
гомеопатического лечения

В 2016 году ученые 
могут вывести 
животных, органы 
которых подойдут 
для пересадки 
человеку

Ученые смогут выращивать «запчасти» для человека. Пора 
примерить маску Хрюши?

СПРАВКА «РГ»
Технология редактирования генома CRISPR/Cas9 позволяет 
удалять или заменять отдельные фрагменты ДНК. Грубо 
говоря, запрограммированная система ищет поврежденный 
участок гена и может «вырезать» его. Если сделать так с 
одноклеточным зародышем, то все клетки организма, ко-
торые из него получатся, будут уже без мутации.

МНЕНИЕ

Илья Канивец, 
научный сотрудник Медико-генетического научного центра 
РАН

Какие практические результаты для медицины могут быть 
у этого исследования?
Вероятно, после закрепления успеха в области трансплантологии 

будут предприниматься попытки «выключения» генов в организ-

ме человека. Это поможет бороться с наследственными заболе-

ваниями, среди которых немало нарушений нервной системы. И 

конечно, самые смелые мечты — редактирование генома эмбрио-

на в тех случаях, когда мы знаем о содержащихся в нем мутациях. 

Скорее всего, эта технология найдет применение в борьбе с виру-

сными инфекциями.

Будут ли когда-нибудь выращивать свиней на органы?
Вряд ли. Гораздо дешевле обойдется выращивание отдельного 

органа или его 3D-печать. Работы по той или иной модификации 

генома ведутся во многих центрах. Большей частью они связаны с 

поисками способов доставки нужных последовательностей ДНК 

в клетку, которые обеспечат в конечном итоге восстановление ее 

нормальной функции.

Ирина Кузьмина: Гомеопатия не уходит из врачевания.
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ОАО «Учалинский ГОК» информирует население 
о проведении общественных слушаний проектной 

документации: ОАО «Учалинский ГОК». Доработка 
Юлдашевского месторождения известняка открытым 

способом.  Корректировка проекта.
Объект капитального строительства находится по адресу: 

453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, в 
15 км восточнее от г. Учалы, 3,0 км восточнее от д. Юлдашево.

Цель намечаемой деятельности — корректировка Техно-
рабочего проекта. ОАО «Учалинский ГОК». Известняковый завод 
и карьер известняка на Юлдашевском карьере. ОАО «Унипро-
медь», 1975 г. в соответствии с требованием новых нормативных 
документов и правил. 

Общественные слушания состоятся 17 ноября 2015 года в 11.00 
по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 
ул. Горнозаводская, д.3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с материалами проектной документации: ОАО «Учалинский 
ГОК». Доработка Юлдашевского месторождения известняка от-
крытым способом. Корректировка проекта на официальном сайте: 
www.ugok.ru и в архиве ОКСа ОАО «Учалинский ГОК» (ул. Горно-
заводская, д.2, каб.406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений, — главный инженер ОКСа В.Ю. Исаев (тел. 8(34791)9-52-
17).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Эта рука держит не обычные таблетки, 
а гомеопатические препараты — мелкие 
горошины.
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КОНФЛИКТ Почему полицейские 
оккупировали Вандомскую 
площадь в Париже?

Фронда ажанов

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ТАКОГО знаменитая ювелир-
ными бутиками Вандомская пло-
щадь в Париже не видела с нача-
ла 80-х годов прошлого столе-
тия: ее до отказа заполнили по-
лицейские. Более восьми тысяч 
ажанов продемонстрировали 
свое негодование властям, и в 
первую очередь, министру юсти-
ции Кристиана Тобире, чье ве-
домство соседствует с роскош-
ными магазинами, рассчитан-
ными на людей гораздо более со-
стоятельных, чем эти государе-
вы слуги.

Что заставило полицейских, 
которым по статусу запрещены 
забастовки, нарушить все ин-
струкции и парализовать одно 
из престижнейших достоприме-
чательных мест французской 
столицы? Накопившийся за по-
следние годы гнев на попусти-
тельское отношение разноо-
бразных судебных инстанций по 
отношению к подчас крайне опа-
сным преступникам. А если кон-
кретно, то «доктрина Тобиры», 
где акцент среди прочего сделан 
на послаблении режима тюрем-
ного заключения осужденных.

В частности, речь идет о так 
называемых увольнительных 
для зэков, которые то и дело при-

водят к трагедиям. Собственно, 
последней каплей, переполнив-
шей чашу терпения ажанов, ста-
ло ЧП в Сент-Уэне, северном 
пригороде Парижа. Неделю тому 
назад тамошнее отделение поли-
ции подняли по тревоге: двое 
злоумышленников совершили 
вооруженный налет на магазин. 
Полицейские пустились в пого-
ню, завязалась перестрелка. 
В итоге налетчиков арестовали, 
а один из ажанов, 36-летний отец 
семейства, был тяжело ранен в 
голову и до сих пор находится 
между жизнью и смертью. Како-
во было потрясение коллег по-
страдавшего, когда они узнали, 
что в их товарища стрелял бан-
дит, выпущенный из тюрьмы на 
несколько дней, чтобы «прове-
дать родных» еще в конце мая. 
Понятно, за решетку он не вер-
нулся, а занялся привычным 
промыслом. Нельзя сказать, что 
протест ажанов не был услышан 
во властных коридорах. Однако 
реакция министра юстиции их 
только еще больше раззадорила. 
Почему? Да потому что мадам 
Тобира в качестве решения про-
блемы с «отпускниками» пред-
ложила в будущем выделять им 
сопровождающих из числа поли-
цейских. Мол, для того чтобы те 
не пустились в бега или не выки-
нули какой-нибудь финт.

Форум Отношения России и Турции обсудили эксперты  

В Анталью как на дачу
Александр Саможнев

П
ерспективам разви-
тия многопланового 
партнерства между 
Москвой и Анкарой 
б ы л а  п о с в я щ е н а 

представительная международ-
ная конференция «Россия и Тур-
ция: укрепление многопланово-
го партнерства», организатора-
ми которой стали Российский со-
вет по международным делам 
(РСМД) и Центр стратегических 
исследований министерства 
иностранных дел Турции. Участ-
ники мероприятия были едины 
во мнении, что на развитие по-
ступательных двусторонних от-
ношений не повлияют разногла-
сия по некоторым политическим 
вопросам.

Тон дискуссии задал прези-
дент РСМД Игорь Иванов. По сло-
вам политика, сегодня россий-
ско-турецкое сотрудничество до-

стигло беспрецедентно высокого 
уровня. Причем не только в сфе-
ре экономики, но и в политике, и 
в гуманитарной сфере. Между ли-
дерами двух стран, бизнесом, 
российским и турецким общест-
вом формируется доверие, кото-
рого никогда не существовало 
прежде.

Объединить усилия в борьбе с 
общим врагом — терроризмом 
призвал заместитель министра 
иностранных дел РФ Алексей 
Мешков. Он сообщил, что опре-
деленные подвижки в этом на-
правлении произошли. Обсужда-
ется возможность установления 
контактов по линии военных ве-
домств двух стран для противо-
действия экстремистам из груп-
пировки «Исламское государст-
во» в Сирии. По оценкам дипло-
мата, стороны стараются решать 
все спорные вопросы путем диа-
лога. Реализация масштабных 
проектов в области энергетики 

выводит российско-турецкие от-
ношения на стратегический уро-
вень. Контакты руководства двух 
стран продолжатся на саммите 
«группы двадцати» в ноябре в 
Анталье, а также в декабре во 
время заседания Совета сотруд-
ничества высшего уровня РФ — 
Турция в Казани. 

Турецкие представители в 
ходе обсуждения высказали над-
ежду на укрепление отношений с 
Россией, которые усиленно стре-
мятся подорвать внешние силы. 
Они отметили, что страны име-
ют давнюю традицию обсуждать 
проблемы откровенно на всех 
уровнях. Это позволяет не попа-
даться на «ловушки» недоброже-
лателей. В сложных политиче-
ских условиях турецкая сторона 
придерживается независимой 
политики по отношению к Мо-
скве. Участники мероприятия 
пришли к выводу, что обе страны 
имеют колоссальный запас для 

расширения торговых отноше-
ний. Реальным представляется 
увеличение в среднесрочной 
перспективе взаимного товароо-
борота до 100 миллиардов долла-
ров. Посол Турции в РФ Умит Яр-
дым обратил внимание на необ-
ходимость развития двусторон-
них контактов по линии гра-
жданского общества, расшире-
ния возможностей народной ди-
пломатии и туристического об-
мена. Россияне могут посещать 
Анталью как свою дальнюю дачу, 
убеждены турецкие коллеги. 
«Мероприятие прошло в кон-
структивном ключе. Есть заин-
тересованность политических, 
научных, экономических кру-
гов, а также парламентариев 
России и Турции в продолжении 
курса на развитие двусторонних 
связей», — прокомментировал 
«РГ» итоги конференции замми-
нистра иностранных дел РФ 
Алексей Мешков. 

ОАО «Учалинский ГОК» информирует население 
о проведении общественных слушаний проектной 

документации: ОАО «Учалинский ГОК». Комплекс пастового 
сгущения отвальных хвостов обогатительной фабрики для 

проведения горнотехнической рекультивации.
Объект капитального строительства находится по адресу: 

453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
г. Учалы, Горнозаводская, 2.

Цель намечаемой деятельности — сгущение отвальных хвостов 
обогащения действующей обогатительной фабрики ОАО «Уча-
линский ГОК» и складирования продукта сгущения в Учалинский 
карьер при его горнотехнической рекультивации, находящийся на 
территории промплощадки ОАО «Учалинский ГОК».

Общественные слушания состоятся 17 ноября 2015 года в 11.00 
по адресу:

453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горно-
заводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с материалами проектной документации: ОАО «Учалинский 
ГОК». Комплекс пастового сгущения отвальных хвостов обогати-
тельной фабрики для проведения горнотехнической рекультива-
ции на официальном сайте : www.ugok.ru и в архиве ОКСа ОАО 
«Учалинский ГОК» (ул. Горнозаводская, д.2, каб.406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений, — главный инженер ОКСа В.Ю.Исаев (тел. 8(34791)9-52-
17).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Учалинский ГОК»
информирует население о проведении общественных 

слушаний проектной документации: 
«ОАО «Учалинский горно-обогатительный комбинат». 

Открытый рудник на базе месторождения 
«Западно-Озерное».

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
Имангуловский сельсовет (в 4,5 км на юго-запад от д. Урал). 

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов мед-
но-цинковой руды Западно-Озерного месторождения открытым 
способом.

Общественные слушанья состоятся 17 ноября 2015 года в 11.00 
по адресу:

453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горно-
заводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомиться 
с материалами проектной документации «ОАО «Учалинский гор-
но-обогатительный комбинат». Открытый рудник на базе место-
рождения «Западно-Озерное» на официальном сайте : www.ugok.ru 
и в архиве ОКСа ОАО «Учалинский ГОК» (ул. Горнозаводская, д. 2, 
каб. 406).

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложений — 
главный инженер ОКСа В.Ю. Исаев (тел. 8(34791)9-52-17).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении УП-банка (ОАО) из реестра банков —  
участников системы обязательного страхования  

вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом у Удмуртского Пенсионного банка (Открытое ак-
ционерное общество) (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1764, 
номер по реестру банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 291) лицензии Банка России и 
завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правление Агентства 13 октября 2015 г. (про-
токол № 144) приняло решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 28 сентября 2015 г. на основа-
нии информации Банка России от 9 октября 2015 г. № 33-3-
11/9808 о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 28 сентября 
2015 г. № 2151832111165).

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 

компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
предоставление услуг питания в офисах Компании, расположенных 
на ул. Дзержинского и ул. Хабаровской в г. Южно-Сахалинске и 
услуг питания, спорта и досуга в жилом комплексе «Предгорья 
Зимы».

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ОАО «Сургутнефтегаз» (да-
лее — Заказчик) извещает о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы — проекта технической документации «Регламент 
по охране окружающей среды при проектировании и производстве 
работ на кустах скважин и одиночных поисково-разведочных сква-
жинах ОАО «Сургутнефтегаз», расположенных в водоохранных зо-
нах водных объектов (подготовительные, вышкомонтажные работы 
и строительство скважин)» (далее — Регламент).

Наименование, цель намечаемой деятельности: безамбарное бу-
рение скважин с утилизацией бурового шлама в тело насыпи пло-
щадки скважин.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионные 
участки ОАО «Сургутнефтегаз» в Ханты-Мансийском и Ямало-
Ненецком автономных округах, Тюменской области.

Юридический (почтовый) адрес Заказчика: РФ, 628415, ХМАО — 
Югра, г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2014 — сентябрь 2015 гг.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: администрации муниципальных образований (далее — МО) 
Ханты-Мансийского автономного округа — Югры: Сургутский, 
Ханты-Мансийский, Белоярский, Октябрьский, Нефтеюганский 
районы, Ямало-Ненецкого автономного округа — Пуровский район, 
Тюменской области — Уватский район.

Комплект представленной документации состоит:
— Проект технической документации Регламент, 1 книга в 1 экз.
— Материалы по оценке воздействия на окружающую среду Ре-

гламента, 1 книга в 1 экз.
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
С материалами можно ознакомиться по адресам:
— официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», раздел «Эколо-

гия», подраздел «Cведения для общественности об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности (далее — ОВОС)»;

— отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00); 

— администрация МО Ханты-Мансийский район, г.Ханты-
Мансийск, ул. Гагарина, стр. 142, каб. 13, ежедневно с 9.00 до 18.00, 
кроме субботы и воскресенья, обед с 13.00 до 14.00;

— управление по сельскому хозяйству, природопользованию и 
вопросам малочисленных народов Севера администрации МО Бело-
ярский район — г. Белоярский, ул. Центральная. д. 9;

— отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации МО Октябрьский район — пгт. Октябрьское, 
ул. Ленина, 42, кабинет 4 (в рабочие дни с 9.00 до 17.00);

— отдел по охране окружающей среды и природопользованию ко-
митета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов администрации Нефтеюганского района, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103 (в рабочие дни с 9.00 до 17.00);

— официальный сайт администрации Уватского муниципального 
района, раздел «Информация — общественные обсуждения».

Срок приема замечаний и предложений: с даты опубликования 
настоящего извещения до даты проведения общественных обсужде-
ний, но не менее 30 дней. 

Место предоставления предложений и замечаний:
— Заказчику — 628415, Тюменская область, ХМАО — Югра, 

г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, 1, каб. 522а, тел. 8 (3462) 43-
73-47, тел./факс 8 (3462) 43-73-89, e-mail: grigorchuk_ll@
surgutnefteqas.ru;

— в отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района: 628415, Тюменская область, 
ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 9.00 до 17.00), 
тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71; 

— в администрацию МО Ханты-Мансийский район: 628012, Тю-
менская область, ХМАО — Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
стр. 142, каб. 13, тел./факс 8 (3467) 33-24-76, ежедневно с 9.00 до 
18.00 (кроме субботы и воскресенья, обед с 13.00 до 14.00), 
e-mail:ecohmrn@mail.ru;

— в управление по сельскому хозяйству, природопользованию и 
вопросам малочисленных народов Севера администрации МО Бело-
ярский район: 628162, Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Бело-
ярский, ул. Центральная, д. 9, Гончаров Игорь Анатольевич, 
тел.: 8(34670) 62-182, e-mail:GoncharovIA@admbel.ru;

— в отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского 
хозяйства от администрации МО Октябрьский район: 628100, Тю-
менская область, ХМАО — Югра, Октябрьский район, пгт. Октябрь-
ское, ул. Ленина, 42, кабинет 4, телефон/факс: 8 (34678) 2-00-60, 
e-mail: DolingerEA@oktregion.ru;

— в отдел по охране окружающей среды и природопользованию 
комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и во-
дных ресурсов администрации Нефтеюганского района: 628305, 
Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяни-
ков, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 250-234, тел./факс 8 (3463) 
250-239, e-mail:lapkovskiyaa@admoil.ru;

— в отдел промышленности и недропользования администрации 
Уватского муниципального района — 626170, Тюменская область, 
с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 305, тел. 8 (34561) 2-80-99 , время 
приема: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00 местного времени 
(обед: с 13.00 до 14.00);

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
30.11.2015 в 15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16;
24.11.2015 в 14.30 по адресу: г.Ханты-Мансийск, ул. Комсомоль-

ская, д. 32, большой конференц-зал гостиницы «Кронвелл Инн 
Югра»;

18.11.2015 в 14.30 по адресу: г. Белоярский, ул. Центральная. 
д. 9;

17.11.2015 в 18.15 по адресу: пгт. Октябрьское, ул. Калинина, 
д. 39, актовый зал администрации МО Октябрьский район;

23.11.2015 в 11.00 по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение 10, каб. 103;

30.11.2015 в 14.00 по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 301.

Ответственные организаторы:
— от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

управления экологической безопасности и природопользования 
ОАО «Сургутнефтегаз» — Григорчук Людмила Леонтиевна, 
тел. 8 (3462) 43-73-47, тел./факс 8 (3462) 43-73-89, e-mail: 
grigorchuk_ll@surgutnefteqas.ru;

— от администрации Сургутского района — начальник отдела не-
дропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, тел./факс 
8 (3462) 52-60-71, 52-60-11;

— от администрации МО Ханты-Мансийский район — начальник 
отдела экологии департамента строительства, архитектуры и ЖКХ, 
Печерица Евгений Васильевич, тел./факс: 8(3467) 33-24-76, 
e-mail:ecohmrn@mail.ru;

— от администрации МО Белоярский район — заместитель на-
чальника управления по сельскому хозяйству, природопользованию 
и вопросам малочисленных народов Севера Гончаров Игорь Анато-
льевич, тел. 8 (34670) 62-182, e-mail:GoncharovIA@admbel.ru;

— от администрации Октябрьского района — специалист-эксперт 
отдела по вопросам промышленности, экологии и сельского хозяй-
ства Долингер Евгений Анатольевич, тел./факс: 8(34678) 2-00-60, 
e-mail: DolingerEA@ oktregion.ru;

— от администрации Нефтеюганского района — начальник от-
дела по охране окружающей среды и природопользованию комитета 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ре-
сурсов — Лапковский Александр Александрович, тел.8 (3463) 250-
234, тел./факс 8 (3463) 250-239, e-mail:lapkovskiyaa@admoil.ru;

от администрации Уватского муниципального района – началь-
ник отдела промышленности и недропользования Оборовский Ев-
гений Яковлевич, тел./факс 8 (34561) 28-0-99, e-mail:uvatnedra@
yandex.ru.

Извещение о проведении общественных обсуждений

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Красно-
дарского края;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 17 ноября 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания по обсуждению документации объектов госу-

дарственной экологической экспертизы — пестицидов и агрохимикатов, 
с целями последующей государственной регистрации: Фонтелис, КC — ООО 
«Дюпон Наука и Технологии» (Москва, ул. Крылатская, 17, к. 3); Теппеки, 
ВГ — «ИСК Биосайенсис Юроп Н.В.» (Де Клеетлаан 12В, п/я 9, В-1831 Ди-
гем, Бельгия); Бигус, ВР — ООО «ИННОВАЦИОННЫЙ ЦЕНТР» (г. Мо-
сква, ул. Промышленная, д. 11, стр. 3); Удобрения органоминеральные ПО-
ЛИДОН БИО (8 марок) — ООО «ПОЛИДОН Агро» (г. Москва, ул. Рогова, 
д. 13); «Биокомпост ОАО «Ярославский бройлер»» — ОАО «Ярославский 
бройлер» (Ярославская область, Рыбинский р-н, п. Октябрьский). Реализа-
ция объектов — в том числе на территории Белгородской области. Слушания 
состоятся 16.11.2015 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х администрации рай-
она (орган, ответственный за организацию общественного обсуждения). 
Приглашаются граждане и представители общественных организаций. С до-
кументацией можно ознакомиться с 15.10 по 16.11.2015 г. с 9.00 до 17.00 по 
указанному адресу. Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Сведения о наличии земельных участков, государственного и 

(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Лотос», созданной на территории муни-
ципального образования «Наримановский район» Астраханской об-
ласти и не сданных в аренду по состоянию на 1 октября 2015 года:

Земельные участки с кадастровыми номерами: 30:08:010703:93 
площадью 26706 кв. м; 30:08:010703:96 площадью 106405 кв. м; 
30:08:010703:98 площадью 15985 кв. м; 30:08:000000:348 пло-
щадью 2021708 кв. м; 30:08:000000:349 площадью 2738257 кв.м; 
30:08:040104:274 площадью 4269645 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных участ-
ков из состава вышеуказанных земельных участков индивидуально 
под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», тел. 8 (8512) 51-32-66, 
email:lotos@sezlotos.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Предмет аукциона: МТР ООО «ЛУКОЙЛ-
Калининградморнефть» в составе Лота №063: 

 

Аукцион проводится 12.11.2015 в 15.30 

Регистрация участников аукциона 12.11.2015 
в 14.30 

 ПАО «ЛУКОЙЛ»,  101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11. 

 ООО «ЛУКОЙЛ-Калининградморнефть»  
 236039, г. Калининград, ул. Киевская, 23. 

 8 112 000,00  
открытый аукцион.

максимальная цена.
выборка МТР на местах складирова-

ния, выполнение погрузочно-разгрузочных работ и транс-
портировка силами победителя и за его счет. 

в срок до 
16.00 19.10.2015

101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент 
закупок для прочих видов деятельности, Отдел по реализа-
ции длительно хранящихся и невостребованных остатков 
материально-технических ресурсов  

— 

— 

обязан оплатить выигранный лот в рублях 
не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре

. 

 Лященко Вита-
лий Владимирович,  +7(495)9-803-081;  +7(495)6-
274-999,  Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

 Самойлов Дми-
трий Александрович, +7(4012)35-68-68, 
+7(4012)35-68-77  DSamoylov@KLD.
LUKoil.com

Извещение о проведении открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по проекту: 
«Обустройство дополнительных скважин Новогоднего месторож-
дения. Строительство ПС 35/6 кВ и ВЛ 35 кВ. Кусты скважин №№46, 
58, 59, 71. Расширение куста скважин №65». Шифр 786-14. 

В составе проектной документации предусмотрено строительс-
тво объектов размещения отходов: шламовые амбары на кустах 
скважин №№46, 58, 59, 71, 65.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Новогоднего месторождения, Пуровский район, ЯНАО.
Представитель (проектировщик): ЗАО «Институт Сибпро-

ект», г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, стр. 8.
Общественные обсуждения (слушания) организованы 

Администрацией Пуровского района, администрацией п. Ханымей 
и состоятся 18 ноября 2015 года в 15.00 часов, по адресу: Тю-
менская обл., ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, 
помещение ДК «Строитель».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-

ружающую среду можно с 16.10.2015 г. по 18.11.2015 г. по 
адресам:

1. ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, поме-
щение ДК «Строитель»; 

2. г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, стр. 8, ЗАО «Ин-
ститут Сибпроект», Телефон 8 (3466) 41-55-33. Ответственный: 
ГИП Фролов Юрий Валерьевич.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется с момента пуб-
ликации настоящего объявления по 18.11.2015 г.

— с пн по пт с 8.30 до 18.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. 60 
лет Октября, д. 4П, стр. 8, кабинет 209, телефон/факс 8 (3466) 41-
55-33/41-42-41, e-mail: sekretar@institutsibproekt.ru.

— ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, поме-
щение ДК «Строитель», общественная приемная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проекта  

«Строительство шлакового отвала»
ПАО «Ашинский метзавод» сообщает о проведении общественных 

обсуждений проекта ОВОС по намечаемой хозяйственной деятельности: 
строительство шлакового отвала

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Челябинская 
область, Ашинский район, вдоль северо-западной границы г Аши в на-
правлении д Красный Яр в границах Ашинского лесничества, западнее 
железнодорожного моста через автодорогу Аша -Точильный

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является строитель-
ство шлакового отвала, позволяющее проводить дальнейшего использо-
вания материала как инертного материала для хозяйственных нужд. 

Заказчиком (инвестором) проекта является ПАО «Ашинский метза-
вод», расположенный по адресу: 456010 Челябинская область, Ашинский 
район, г. Аша, ул. Мира, 9. Тел. /факс 8 (35159)3-16-69; e-mail: info@mail.
ru

Исполнитель проекта «Оценка воздействия на окружающую среду» 
(ОВОС) — ООО «ЛАИР», расположенный по адресу: 197342, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Сердобольская, д. 64, корпус1, литерА, тел./факс 8 (812) 337-
66-39; e-mail: mail@kglair.ru

Ответственным за организацию общественных обсуждений является 
администрация Ашинского муниципального района, в лице Комиссии по 
организации и проведению общественных обсуждений по правилам зем-
лепользованию и застройке. Порядок проведения общественных обсуж-
дений определен «приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
?372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации». Ответственными организаторами являются:

— от администрации Ашинского района — заместитель главы Ашин-
ского муниципального района Авраменко С.В., тел. 8 (35159) 3-53-23

— от ПАО «Ашинский метзавод» — Галиакбаров Ирик Раисович, ди-
ректор по капитальному строительству, тел. 8 (35159) 3-16-69

Целью общественных обсуждений является смягчение воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду. Форма 
общественного обсуждения — общественные слушания.

На общественные обсуждения предоставлен проект «Оценка воздейс-
твия на окружающую среду. «Строительств шлакового отвала ПАО 
«Ашинский метзавод». Материалы ОВОС доступны для ознакомления и 
обсуждения в период с 17 октября 2015 года по 17 ноября 2015 года в ра-
бочее время с 9.00 до 17.00 в общественной приемной и консультацион-
ном пункте. 

Замечания и предложения от участников общественных обсуждений 
принимаются в устном и письменном виде и регистрируются в журналах 
предложений и замечаний, находящихся в общественной приемной и в 
консультационном пункте.

Общественная приемная расположена по адресу: Россия, Челябинс-
кая область Ашинский район, г. Аша, ул. Толстого д. 10 тел. 8 (35159) 
3-53-23.

Консультационный пункт расположен по адресу: Россия, Челябинская 
область Ашинский район, г. Аша, ул. Мира, д. 9 тел. 8 (35159) 3-16-69.

Общественные слушания состоятся 17 ноября 2015 года в 10 часов по 
адресу: Россия, Челябинская область, Ашинский район, г. Аша, ул. Толс-
того, д. 10 здание администрации Ашинского муниципального района, 
зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Какие задачи решает
ГВК-450 на судне
«Игорь Белоусов»?
Основных задач две, и они тесно свя-

заны между собой. Во-первых, это 

обеспечение работы 12 водолазов 

сменами по три человека на глубинах 

до 450 метров по шесть часов в сутки 

в течение трех недель с последующей 

однократной декомпрессией. 

Во-вторых, реабилитация подводни-

ков, эвакуированных с аварийной 

лодки спасательным аппаратом «Бес-

тер-1» или (в зависимости от глубины 

и других обстоятельств) вышедших из 

подводного объекта на поверхность 

иным способом (во всплывающей 

спасательной камере, свободным 

всплытием, внутри водолазного коло-

кола). 

По тем или иным причинам давление 

воздуха в отсеках аварийной лодки 

может подниматься, и выходящие 

(поднятые) на поверхность члены эки-

пажа нуждаются в декомпрессии так 

же, как и водолазы. При выходе из за-

тонувшего объекта методом свобод-

ного всплытия велика вероятность 

получить баротравму, которую также 

необходимо лечить в барокамере. 

Почему для спасения 
с больших глубин нужны 
барокамеры?
Так устроен наш организм и таковы 

законы физики, что с увеличением 

глубины свободного погружения (а 

значит, и с ростом внешнего давле-

ния) в теле человека растворяется 

все больше инертных газов — азота 

и гелия. 

На этот процесс влияет и общее вре-

мя нахождения на глубине (под давле-

нием). Однако зависимость от време-

ни тут не линейная и в определенный 

момент происходит «насыщение» — 

инертные газы перестают раство-

ряться в крови и тканях. Такое состоя-

ние у человека наступает примерно 

через 72 часа, хотя в зависимости от 

величины давления (глубины погру-

жения), интенсивности физических 

нагрузок, температуры тела и других 

факторов этот момент может сме-

щаться. Но базовый принцип остает-

ся: количество растворенных газов 

не возрастает, а значит, подготовлен-

ный водолазный специалист спосо-

бен оставаться в таком состоянии 

продолжительное время и посменно 

работать. 

Метод длительного пребывания под 

давлением — его называют еще мето-

дом «насыщенных» погружений — 

и реализован в ГВК-450 на спасатель-

ном судне «Игорь Белоусов». В режи-

ме «насыщения» водолаз может рабо-

тать на объекте ежедневно по не-

скольку часов в течение 3—4 недель, 

а проходить декомпрессию только 

один раз — по окончании работ. 

Что такое кессонная болезнь 
и декомпрессия? 
Образное выражение «кровь закипа-

ет», наверное, знает каждый, кто читал 

книги о подводниках, хотя бы раз смо-

трел фильм «72 метра» или сам увлека-

ется дайвингом. 

Если предельно упрощать, это такое 

патологическое состояние, когда 

в крови и тканях человека образуется 

множество газовых пузырьков, нару-

шающих нормальное кровообраще-

ние и травмирующих клетки тканей. 

Образование таких «пузырьков» — ре-

зультат нахождения человека в усло-

виях повышенного давления и непра-

вильного (поспешного, неконтроли-

руемого) выхода в условия с обычным 

атмосферным давлением. 

А декомпрессия — это процедура на-

учно обоснованного (постепенного 

или ступенчатого) снижения давления 

в водолазных барокамерах — для «рас-

сыщения» (освобождения) тканей ор-

ганизма от инертных газов, чтобы не 

образовывались коварные пузырьки. 

Другими словами, декомпрессия нуж-

на при подъеме водолаза или подвод-

ника с глубины, чтобы не возникало 

вреда их здоровью. На практике это 

выглядит так: с глубины 100 метров 

надо «выходить» около 4 суток, 

с 400 метров декомпрессия займет 

больше двух недель. 

Для чего нужен водолазный 
колокол, когда есть аппарат 
«Бестер»? 
«Бестер» — это своего рода спасатель-

ный «челнок», автономно управляе-

мый его экипажем. За один рейс он 

может, как заявлено в ТТХ, эвакуиро-

вать с аварийной подлодки 22 челове-

ка и передать их в барокамеры «Игоря 

Белоусова» для декомпрессии (если 

требуется). 

А водолазный колокол — неотъемле-

мая часть ГВК, можно сказать, еще 

одна, шестая, барокамера на «Игоре 

Белоусове». Но в отличие от четырех 

жилых и одной переходной, эта баро-

камера не стационарная, а мобиль-

ная. С ее помощью водолазов достав-

ляют на нужную глубину. Перед тем, 

как войти в этот подводный лифт и за-

драить переходной шлюз, водолазы 

находятся строго определенное коли-

чество времени под расчетным давле-

нием в жилых барокамерах — достига-

ют уже упомянутого эффекта «насы-

щения», когда концентрация раство-

ренных инертных газов в крови и тка-

нях перестает увеличиваться. 

Колокол имеет форму вертикального 

цилиндра и снабжен иллюминатора-

ми. Внутри и снаружи размещено 

оборудование для обеспечения рабо-

ты водолазов в воде: аппаратура свя-

зи и видеонаблюдения, щиты подачи 

дыхательной смеси водолазам и горя-

чей воды для их обогрева, а также ре-

зервные системы электро- и газо-

снабжения.

Прибыв на рабочую глубину, водола-

зы открывают люк колокола, и двое из 

них выходят в воду. Третий остается 

внутри и следит за работающими 

в воде, поддерживает с ними связь 

и готов, при необходимости, прийти 

на помощь. 

Водолаз, как и космонавт, находится 

в безопорной среде и полностью изо-

лирован от окружающей среды. Дыха-

ние под водой обеспечивает специаль-

ная двухшланговая система: по одному 

шлангу с судна подается свежая дыха-

тельная смесь, по другому — откачива-

ется на судно то, что водолаз выдыхает. 

После очистки от углекислого газа 

и обогащения кислородом эта смесь 

возвращается в систему и подается во-

долазу на вдох. По отдельному шлангу 

на глубину поступает горячая вода, ко-

торая обогревает тело водолаза.

Проработав необходимое время на 

глубине, водолазы возвращаются в ко-

локол и под тем же давлением, под ко-

торым они работали на объекте, под-

нимаются на поверхность. Внутри 

судна колокол стыкуют с барокамера-

ми, водолазы переходят в их жилые 

отсеки и, не проходя декомпрессии, 

отдыхают до следующего спуска, а их 

место в водолазном колоколе занима-

ет другая смена. 

В каких условиях живут 
водолазы на «Игоре 
Белоусове»?
Во время пребывания людей в барока-

мерах давление дыхательной смеси, ее 

состав, температуру и влажность под-

держивает специальная система жиз-

необеспечения. Управление много-

сложным хозяйством ГВК-450 произво-

дится с двух постов: один — для барока-

мер, другой — для манипуляций и контр-

оля при водолазных спусках. Запас ком-

понентов дыхательной смеси содер-

жится в баллонах высокого давления.

В жилых барокамерах ГВК у каждого 

водолаза отдельная койка. Есть при-

кроватный светильник, полочка для 

книг и личных вещей, а еще наушники, 

чтобы послушать музыку. В санузлах — 

необходимые бытовые удобства, 

включая горячий душ. Предусмотрена 

и зона отдыха с телевизором и общим 

столом. Горячую пищу передают в ба-

рокамеру снаружи через специаль-

ный шлюз, через него же возвращает-

ся использованная посуда.

Только в «РГ» Флот России получает корабль-спасатель для оказания помощи под водой на больших глубинах

Позывной надежды — «Игорь Белоусов»

Александр Емельяненков 

Э
той осенью в Балтий-
ском море сдает «вы-
пускные экзамены» 
давно ожидаемое на 
флоте судно-спасатель 

«Игорь Белоусов». Сейчас настал 
самый ответственный момент ис-
пытаний — не просто отдельно взя-
того надводного корабля, а всего 
установленного на нем оборудова-
ния и специальных технических 
средств оказания помощи под во-
дой на больших глубинах.

За созданием этого уникально-
го комплекса и той общественной 
дискуссией, которая сопровожда-
ла некоторые повороты в его судь-
бе, «Российская газета» присталь-
но следила и время от времени да-
вала высказаться специалистам. 
Суть, хотя бы коротко, уместно на-
помнить. 

Решение построить многофун-
кциональный корабль-спасатель 
(а затем и группу ему подобных) 
было принято после катастрофы 
подводной лодки «Курск», хотя по-
требность в них была и раньше, 
еще в конце 80-х — начале 90-х, ког-
да при столь же драматичных об-
стоятельствах затонула в Норвеж-
ском море единственная в своем 
роде глубоководная АПЛ «Комсо-
молец», унеся с собой жизни 
42 подводников.

Разговоров и обещаний за про-
шедшие четверть века было много, 
но практических сдвигов в перео-
снащении аварийно-спасательных 
служб не наблюдалось. Даже при 
том что в апреле 2001-го, через 
семь месяцев после трагедии 
«Курска», вышло постановление 
правительства России о выделе-
нии нашему ВМФ 900 миллионов 
рублей (30 миллионов долларов по 
тогдашнему курсу) на закупку им-
портного оборудования и снаря-
жения, чтобы подтянуть, насколь-
ко было возможно, силы поисково-
спасательного обеспечения на дей-
ствующих флотах. 

Снаряжение, главным образом 
импортное, было закуплено. А вот 
создание нового судна для тех же 
целей неоправданно затягивалось. 
И только в прошлом, 2014 году, на 
Адмиралтейских верфях в Санкт-
Петербурге была завершена по-
стройка головного корабля, а в 
2015-м начались его испытания. 
Спроектированное в питерском 
КБ «Алмаз» судно получилось по-
настоящему многофункциональ-
ным. Оно, можно сказать, собрано 
«вокруг» глубоководного водолаз-
ного комплекса, рассчитанного на 
проведение аварийно-спасатель-
ных и прочих подводных работ на 
глубинах до 450 метров. 

На трех палубах 
размещены объеди-
ненные в систему 
пять барокамер, 
водолазный ко-

локол со своим спуско-подъемным 
устройством, компрессоры высо-
кого давления, баллоны-хранили-
ща с дыхательными смесями, си-
стема жизнеобеспечения и посты 
управления этим многосложным 
хозяйством. Такого у российского 
ВМФ еще не было. Схожее по зада-
чам спасательное судно «Алагез» 
советской постройки пока что не-
сет службу в составе Тихоокеан-
ского флота, но водолазный ком-
плекс, установленный на нем 
в 1989 году, спроектирован в дале-
кие 70-е и рассчитан на меньшие 
глубины. 

В Геленджике, в Южном филиа-
ле Института океанологии РАН, 
где удалось недавно побывать, еще 
можно увидеть остатки некогда со-
зданного здесь гипербарического 
комплекса на те же, что и сейчас, 
450 метров. Правда, сооружен он 
был на берегу, и в тех же стацио-
нарных условиях проводились его 
испытания. Живы еще и сами ис-
пытатели, которых встречали по 
завершении эксперимента как 
первых космонавтов — с охапками 
живых цветов и горячими объяти-
ями…

Однако порадовать новыми 
разработками некогда известный 
академический центр сегодня уже 
не в силах. Прежнее оборудование 
и ранее созданные аппараты тут 
еще сохраняют, есть одна действу-
ющая барокамера, но многократ-
но урезанный бюджет и сокраще-
ние числа научных сотрудников 
лишили эти работы в Геленджике 
зримой перспективы. 

Зато рядом, на той же аквато-
рии Голубой бухты, возникла и ав-
тономно развивается тренировоч-
ная база подводного спецназа. На 
флагштоке с утра до вечера откры-
то трепещется вымпел группы 
«Альфа», и тут же, почти у кромки 
прибоя, поставлены в ряд модуль-
ные, на автомобильных платфор-
мах, современные барокомплек-
сы. Но и они — только для глубин 
в несколько десятков метров, на 
которых могут действовать бое-
вые пловцы. 

Словом, куда ни кинь, ГВК-
450 на «Игоре Белоусове» — визит-
ная карточка и главное достоинст-
во нового российского судна-спа-
сателя. Но именно с ним и возни-
кло больше всего проблем.

Первоначально контракт на его 
проектирование и поставку был 
заключен с известным конструк-
торским бюро «Ла-
зурит» (Нижний 
Новгород). Но 
к назначенному 
сроку обязатель-
ства исполнены 

не были, и с согласия Минобороны 
России было принято альтернатив-
ное предложение: о поставке тре-
буемого ГВК на основе серийного 
оборудования известной шотланд-
ской фирмы. 

Подряд на комплектацию, за-
купку, доставку в Петербург и по-
следующий шеф-монтаж на самом 
корабле получила российская ком-
пания «Тетис Про». 

— Контракт был подписан 
29 мая 2012 года, а пригласили нас 
в проект в октябре 2011-го, — вос-
станавливает хронику событий 

Александр Делянов, куратор про-
екта со стороны «Тетис Про». — 
Полгода, предконтрактный пери-
од, мы не в запятых копались, а ре-
шали принципиальные вопросы — 
что нужно, что можем и как соеди-
нить одно с другим. 

По словам Делянова, в недав-
нем прошлом — флотского офице-
ра, его компания, взявшись за эту 
работу, осознанно поставила себя 
в жесткие рамки: с одной стороны, 
сроки, с другой — бюджет. 

— Та сумма, на которую мы со-
гласились, а до того убедили согла-
ситься наших партнеров в Шотлан-
дии, была в два раза меньше, чем 
запросил в обновленной заявке 
«Лазурит», — Александр Делянов 
мгновение поколебался — назы-
вать, не называть — и назвал-таки 
цифры. — «Лазурит» подходил в со-
вокупности почти к 3 миллиардам 
рублей, а мы брались поставить 
весь комплекс за  миллиард 
150 миллионов. Причем предло-
жили комплекс под ключ, начиная 
от компрессора, который закачи-
вает газовую смесь в баллон, ин-
теллектуальных систем управле-
ния  всем ГВК до ввода 
в эксплуатацию и 
проведения испы-
таний. А срок его 
сдачи заказчику, 

в отличие от «Лазурита», отодви-
гать не стали…

В состав этого комплекса, рас-
считанного на посменную работу 
12 профессиональных водолазов 
и (в случае необходимости) спо-
собного разместить до 60 спасен-
ных подводников (для декомпрес-
сии и реабилитации), входит еще и 
современные погружаемые агре-
гаты — для поиска, допоиска и визу-
ального обследования подводных 
объектов. В первой половине сен-
тября, о чем сообщала «Россий-
ская газета», водолазный колокол 

из состава ГВК-450  и телеуправля-
емый подводный аппарат «Панте-
ра Плюс», входящий в поисковый 
комплекс, проходили испытания 
практическими спусками в глубо-
ководных районах Центральной 
Атлантики. Сначала было произве-
дено пробное погружение водолаз-
ного колокола на рабочую глубину 
450 метров. Затем, строго по про-
грамме, отправили на километро-
вую глубину необитаемый аппарат 
«Пантера Плюс». 

Такие и аналогичные устройст-
ва (например, телеуправляемый 
аппарат «Тайгер»), поставленные 
компанией «Тетис Про», уже есть 
на вооружении поисковых и ава-
рийно-спасательных служб ВМФ 
России и способны работать на 
глубинах до 1000 метров. Подводя 
итоги промежуточных тестов, 
представители ВМФ поделились 
с «РГ» информацией, что на конец 
сентября и октябрь придется ос-
новной этап испытаний ГВК-450 — 
уже с участием водолазов.

Вскоре эти сведения подтвер-
дились. В назначенный срок, сооб-

щил начальник отде-
ла информационно-
го обеспечения 

Балтийского фло-
та капитан 2 ран-

га Владимир Мат-
веев, спасатель-

ное судно «Игорь Белоусов» выш-
ло из военной гавани Балтийска 
для проведения государственных 
испытаний судна в морских поли-
гонах Балтийского флота. Однов-
ременно, в рамках общей програм-
мы, на этом же этапе проходят 
межведомственные испытания 
ГВК-450 уже с участием водолазов.

Кроме того, предусматрива-
лось испытать спасательный глу-
боководный аппарат «Бестер-1», 
который поначалу тестировали 
отдельно от корабля-носителя, 
а во время стоянки «Игоря Бело-
усова» в Балтийске установили на 
штатную позицию и отправили 
для комплексных испытаний. И те-
перь, по словам того же Матвеева, 
«специалисты спасательного от-
ряда Управления поисковых и ава-
рийно-спасательных работ сов-
местно с представителями ЦКБ 
«Лазурит» провели скоростные 
и маневренные испытания, а так-
же спуски аппарата на дно Балтий-
ского моря». 

Как уверяют разработчики, 
«Бестер-1» может погружаться 
на глубину до 700 метров, осна-
щен новейшими системами 
управления и принципиально 
новыми движительно-рулевыми 
комплексами, системами наведе-
ния, посадки и крепления к ава-
рийной субмарине. Благодаря 
новой камере стыковки к ава-
рийному выходу субмарины 
«Бестер-1» позволяет эвакуиро-
вать людей при крене подлодки 
до 45 градусов, тогда как преды-
дущие аппараты могут оказы-
вать помощь экипажу только при 
крене не более 15 градусов. По 
сведениям «РГ», в испытаниях 
«Бестера-1», связанных с отра-
боткой практических задач спа-
сения, была задействована ди-
зель-электрическая подводная 
лодка типа «Варшавянка». 

Принципиальное отличие ны-
нешнего этапа испытаний «Игоря 
Белоусова» в том, что оно предус-
матривает участие водолазов-глу-
боководников, прошедших специ-
альную подготовку. И тут я снова 
обращаюсь за комментариями 
к Александру Делянову. 

— Наши обязательства перед за-
казчиком, а это Военно-морской 
флот, условно разделены на три 
этапа. Изготовление и поставка 
оборудования ГВК на борт судна 
или на завод — это первый. Второй — 
шеф-монтаж, пуско-наладочные, 
регулировочные работы. А третий 
этап — как раз то, что происходит 
сейчас: испытание комплекса и пе-
редача его заказчику. В рамках тре-
тьего этапа, о чем почти не гово-

рят, была проведена и прово-

дится сейчас подготовка личного 
состава. Как представители по-
ставщика, несущие гарантийные 
обязательства, мы не можем не за-
ботиться о том, чтобы этим уни-
кальным комплексом управляли 
люди подготовленные.

По словам Делянова, готовятся  
две взаимодействующих между со-
бой группы. Первая — технические 
специалисты на борту судна, кото-
рые должны знать общие правила 
эксплуатации и обслуживания 
ГВК-450. Вторая группа — это водо-
лазы-глубоководники, которые 
в этом комплексе потом будут 
жить и выполнять подводные рабо-
ты. Сейчас в России нет своей базы 
для такой профессиональной под-
готовки. После тщательного анали-
за существующих предложений 
был выбран специализированный 
центр на острове Тасмания в Ав-
стралии. 

Одновременно с этим главком 
ВМФ издал приказ о формирова-
нии экипажа для судна «Игорь Бе-
лоусов» и установленного на нем 
ГВК. На период испытаний и опы-
товой эксплуатации сюда же при-
командирована группа специали-
стов военно-морского флота, 
включая офицеров Научно-иссле-
довательского института спаса-
тельных и подводно-технических 
работ, а также водолазов 328-го 
аварийно-спасательного отряда 
специального назначения.

Всего в этой группе 39 человек, 
двадцать из них — водолазной спе-
циальности. Эти двадцать человек, 
пояснил Делянов, были разделены 
на две группы — 12 и 8, и прошли 
обучение на базе Международного 
центра подводной подготовки 
в Тасмании. Первые двенадцать 
вернулись в Россию еще в конце ав-
густа, сдали строгий экзамен 
в ЦВКК — особой водолазной ко-
миссии, после чего приказом глав-
нокомандующего ВМФ были допу-
щены к водолазным спускам и к са-
мостоятельным заведываниям на 
борту «Игоря Белоусова».

Именно они сейчас и тестиру-
ют в Балтийском море глубоковод-
ный комплекс вместе с самим ко-
раблем и вспомогательными 
устройствами.

Акцент

 С глубины 100 метров водола-
зам и подводникам надо 
«выходить» около четырех 
суток, с 400 метров — деком-
прессия больше двух недель 

БЕЗ ГРИФА «СЕКРЕТНО»

Головное судно «Игорь Белоусов» создано для оказания помощи и спасения экипажей из аварийных подводных лодок, лежащих на грунте или находящихся в затруднительном положении. Может осуществлять поиск 
и обследование аварийных объектов, в том числе в составе международных морских формирований. Имя собственное получило в память о заслуженном кораблестроителе Игоре Сергеевиче Белоусове (1928—2005), 
который работал на Адмиралтейских верфях, руководил минсудпромом, а в конце 80-х стал заместителем Николая Рыжкова в Совете Министров СССР и председателем Государственной военно-промышленной комиссии.
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1,15
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
— такова цена контракта, по кото-
рому поставлен глубоководный 
комплекс для «Игоря Белоусова».

Что осталоcь от уникального 
гипербарического 
комплеска в Геленджике — 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru

Погружаемый аппарат «Пантера 
Плюс» управляется по кабелю 
и может работать на глубине 1000 м.
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СОБЫТИЕ Фестиваль PhotoVisa стартует в седьмой раз

Язык до Краснодара доведет
КИНО В прокате «Родина» —
новый фильм автора «Бумера» 

Буслов и пустота

Жанна Васильева

М
еждународный фести-
валь PhotoVisa стартует в 
Краснодарском крае в 

седьмой раз. 35 фотографиче-
ских выставок на 18 площадках в 
четырех городах — Краснодаре, 
Анапе, Новороссийске и Сочи от-
крываются уже на этой неделе. 
Среди авторов проектов — фотог-
рафы из 14 стран, в том числе Ар-
гентины и Японии, Австралии и 
Канады, Бразилии и Германии, 
Аргентины и Польши, Кубы и 
Франции, Китая и США…

История этого фестиваля фак-
тически складывается в сюжет о 
том, как за семь лет Краснодар 
превратился в одну из фотографи-
ческих столиц России. Точнее, за 
десять. Потому что точка отсчета, 
пожалуй, возникновение местно-
го «Творческого союза Viva Photo» 
в 2005 году. Именно его создате-
лям Татьяне Зубковой, Маше Голь-

дман, Левану Мамулову пришла в 
голову мысль о международном 
фотографическом фестивале. 
Структура фестиваля выстроена 
на трех китах. Кроме выставок 
есть международное портфорлио-
ревю для российских фотографов. 
Плюс — международный конкурс в 
трех номинациях: «Фотография», 
«Фотосерия», «Мультимедийный 
проект (фотоклип)». Международ-
ное жюри работает онлайн. На фе-
стивале показываются выставки 
финалистов и победителей. В об-
щем, Viva Photo породил Photo 
Visa. Поэтому неудивительно, что 
один из спецпроектов фестиваля 
этого года посвящен как раз деся-
тилетнему юбилею «родителя» — 
союза Viva Photo.

На новый виток международ-
ный фотофестиваль вышел, когда 
появилась поддержка министер-
ства культуры, РОСИЗО, фонда 
«Айрис» и музея современного 
искусства «Гараж». Сегодня над 

его программой работают курато-
ры Евгений Березнер, Ирина Чмы-
рева, Наталья Тарасова, Маша 
Гольдман.

В этом году тема фестиваля — 
«Язык и память». Заданные рамки 
фактически совпадают с мерцаю-
щими и подвижными границами 
самой фотографии. Собственно, 
для многих фотография и есть по-
чти синоним памяти: ее инстру-
мент, ее архив, а заодно — магиче-
ское пространство воспомина-
ний… Эти рамки позволяют про-
демонстрировать, как меняется 
язык фотографии.

Часть выставок представляют 
именно снимки из архивов, в та-
ком объеме публике редко доступ-
ные. Так, среди ожидаемых проек-
тов — масштабная выставка «Идет 
война народная…», которая пока-
жет раритетные фотоматериалы о 
партизанской войне во время Ве-
ликой Отечественной на террито-
рии России, Украины, Белоруссии 
из Российского государственного 
архива кинофотодокументов и 
коллекции Павла Хорошилова. 
Плюс  большой проект «Внутрен-
нее пространство войны. Блокада 
Л е н и н г р а д а  в  ф от о г р а ф и -
ях.1941—1944».

Чрезвычайно интересным об-
ещает быть показ наследия Алек-
сандра Житомирского, учившего-
ся у Владимира Фаворского и вос-
хищавшегося коллажами Джона 
Хартфилда. Житомирский во вре-
мя войны создавал фотомонтажи 
для издания на немецком языке 
Front Illustrierte. Фотомонтажи, 
призывавшие солдат Третьего 
Рейха сдаваться в плен и сбрасы-
вавшиеся на немецкие позиции, 
печатались на листовках и от-
крытках, которые солдаты могли 
спрятать и использовать как «про-
пуск» при переходе линии фронта. 
В первые месяцы войны немцы не 
верили, что так эффектно могут 
работать советские художники, 
считали, что это англичане. По-
том, когда авторство Житомир-
ского было установлено, доктор 
Геббельс внес художника в свой 
персональный список врагов Гер-
мании. У Житомирского был бога-
тейший опыт создания карикатур, 
в том числе политических, но фо-
томонтажи для немецких солдат, 
загремевших на «Восточный 
фронт», были сделаны совсем в 
другой стилистике — романтиче-
ской немецкой баллады. Та, со вре-
мен «Леоноры» (у нас ее просла-
вил Жуковский), строилась на 
встрече невесты с погибшим на 
войне женихом. Житомирский в 
коллажах сталкивал сентимен-

тальные немецкие фотографии на 
память (надо ли объяснять, откуда 
они берутся на войне у противни-
ка?) с рисунками гибели на пере-
довой. Чужие снимки погибших 
солдат работали как ключ, откры-
вавший минимум две двери: в про-
странство гибели, откуда тянуло 
холодком ужаса, и в пространство 
личных воспоминаний живых о 
доме, семье, детях.

Если фотомонтаж военных 
времен использовал риторику 
«воспоминаний о будущем» и не-
мецкой баллады в пропагандист-
ских целях, то фотожурналисти-
ка мирного времени восприни-
мается как «момент истины». Во 
время цифровой революции эта 
«аксиома» давно поставлена под 
вопрос. Тем важнее опыт тех, кто 
работает наперекор времени. Вы-
ставка двух известных репорте-
ров, фотожурналистов Владими-
ра Вяткина и Игоря Костина так и 
называется «Наперекор време-
ни». Игорь Костин ушел от нас ле-
том этого года. В 1986 году он 
оказался одним из пяти фотокор-
респондентов, которые снимали 
борьбу с последствиями ката-
строфы на атомном реакторе в 
Чернобыле с первых дней. Он мог 
«отснять тему» и… перейти к сле-
дующей. А он продолжал сни-

мать, когда многие хотели, чтобы 
о Чернобыле и его последствиях 
вспоминали поменьше. Он подго-
товил 600 тысяч (!) документаль-
ных фотографий. Более двухсот 
его снимков вошли в официаль-
ный отчет правительственной 
комиссии СССР и МАГАТЭ. Его 
фотоальбом «Чернобыль. Испо-
ведь репортера» вышел в 20 стра-
нах на 15 языках. Он дважды, в 
1990 и в 1996-м, был назван «Ре-
портером года» Международной 
ассоциацией журналистов. Ны-
нешняя выставка в Краснодаре 
отнюдь не только дань памяти 
фотографа. Она напоминает о 
том, что фотография может по-
прежнему быть инструментом 
исследования, способом свиде-
тельствовать об истине. И о том, 
что фотография — это не только 
объектив камеры, взгляд фотог-
рафа, но и его этическая позиция.

Наконец, среди фестиваль-
ных хитов этого года — куратор-
ский проект австралийца Алас-
дера Фостера «Собеседование 
памяти», который собрал рабо-
ты семи фотографов из Аргенти-
ны, Австралии, Канады, Колум-
бии, Кореи, Японии и США. 
«Светопись» работает в фотог-
рафии Томоко Хаяши как прико-
сновение к отсутствующему воз-

любленному. Кореец Сук Кун О 
использует веселых героев муль-
тфильмов 1980-х, чтобы расска-
зать о собственных детских пе-
реживаниях, отнюдь не безмя-
тежных. Канадская художница 
Даяна Торникрофт снимает 
сценки с куклами — на тему циви-
лизаторской миссии белых в 
Америке. Австралийка Патрисия 
Кейси соединяет цифровые тех-
нологии фотографии с… выши-
ванием, демонстрируя обманчи-
вость, ненадежность воспомина-
ний.

Словом, язык фотографии, ко-
торый кажется давно освоенным 
жителями планеты Земля эспе-
ранто, выглядит столь же богатым 
на сюрпризы, как наша память. А 
сколько их еще будет, благо чело-
век с фотоаппаратом добирается 
до новых высот. Буквально. Свиде-
тельством тому — выставка космо-
навта Федора Юрчихина, участ-
ника четырех космических поле-
тов, на счету которого восемь вы-
ходов в открытый космос. Его фо-
тографии полярного сияния, уви-
денного из иллюминатора стан-
ции, или ожившие солнечные ба-
тареи, которые «раскрываются» 
при восходе Солнца (на орбите — 
16 раз за сутки!), из тех, что точно 
нужно видеть. 

Александр Нечаев

ПОССОРИВШИСЬ с папой-
олигархом (Андрей Смоляков), 
девушка Ева (Любовь Аксенова) 
выходит из его частного самоле-
та и оказывается в знаменитом 
штате Гоа. Одумавшийся отец 
кидается искать заблудшую 
дочь, но поздно — та уже наряди-
лась в пестрые тряпки и встрети-
ла на просторах Индии Макара 
(Петр Федоров), который, как 
водится, приехал сюда за прос-
ветлением. Там же отирается и 
российский бизнесмен Алексей 
(Александр Робак) с женой Крис-
тиной (Екатерина Волкова), ко-
торая по мере роста количества 
ЛСД в ее организме и уменьше-
ния количества волос на голове 
со осознает, что не любит мужа.

Премьера «Родины» Петра 
Буслова состоялась на «Кинотав-
ре», после чего фильм тут же 
столкнулся со множеством упре-
ков. Прежде всего, «Родину» 
упрекали в сумбурности и в том, 
что концы с концами в фильме 
свести никто не удосужился — 
что в общем и целом верно. До-
статочно сказать, что самолет 
тут летит из Лондона в Москву 
через Гоа, что ставит в тупик лю-
бого зрителя, освоившего геог-
рафию хотя бы на уровне шесто-
го класса. Можно назвать это 
мелкой придиркой, но небреж-
ность сценария  — проблема за-
метная, и эпизод с самолетом 
тут вовсе не единственный, вы-
зывающий вопросы.

Проблема «Родины»  не толь-
ко в сумбурности. Это свойство 
вообще простительно, когда ре-
жиссер вдруг замахнулся на 

судьбоносное высказывание о 
стране и ее многострадальном 
населении — а Буслов не пытает-
ся скрыть, что ровно так дела и 
обстоят. Вопрос лишь в том, что 
высказывание тут вышло не 
оскорбительным, а банальным и 
предсказуемым.

«Русские,  вы г...!» — кричит ге-
рой Федорова толпе отдыхаю-
щих. Здесь Буслов, не вполне от-
давая себе в этом отчета, фикси-
рует основную проблему боль-
шинства людей подобного скла-
да, эдаких д’Артаньянов в белых 
одеждах. Макар искренне счита-
ет всех своих соотечественни-
ков, приехавших на Гоа весело 
оттянуться в компании подру-
жек и легкодоступных наркоти-
ков, людьми, скажем мягко, вто-
рого сорта. Уж он-то куда выше 
этой копошащейся серой массы 
— он-то за настоящим просветле-
нием сюда приехал. При этом все 
поступки юноши доказывают, 
что он имеет куда больше осно-
ваний называться той субстан-
цией, которой он нарек своих со-
отечественников.

В этом смысле «Родина» выш-
ла картиной саморазоблачи-
тельной. Основной посыл здесь 
прямой и примитивный — хоро-
шо там, где нас нет; мы несем 
хаос и энтропию, превращая лю-
бой райский уголок в кучу мусо-
ра. Но вот стоило ли ради этого 
заезженного вдоль и поперек в 
интернет-дискуссиях сетевых 
хомячков месседжа тратить ме-
сяцы своей жизни, чтобы в ре-
зультате снять сырой полуфа-
брикат, лишь множащий ту са-
мую энтропию — большой во-
прос.

Эту работу известного фотожурналиста Владимира Вяткина можно будет 
увидеть на фестивале. 

Патрисия Кейси соединяет цифровые технологии фотографии с вышиванием, демонстрируя ненадежность вос-
поминаний.

Смотрите: Премьера программы 
«Авторские вечера Вениамина 
Смехова» из цикла «Послушайте!» 
— на «России К», с 25 октября, по 
воскресеньям в 22.00.
Программа приурочена к Году лите-

ратуры. В каждом из шести выпу-

сков рождается собственная тема, 

сюжет, который придает ему сходст-

во с литературным спектаклем. Объ-

единяют поэтическую мозаику тек-

сты ведущего, состоящие из прозы, 

стихов, писем, отрывков из дневни-

ков.

Сюжет первой программы «Поэты в 

Переделкине» строится вокруг ле-

гендарного писательского поселка и 

Дома творчества, где в разные годы 

жили поэты всех советских поколе-

ний. Борис Пастернак, Арсений Тар-

ковский, Николай Заболоцкий, Ни-

колай Тихонов, Корней Чуковский, 

Белла Ахмадулина, Андрей Возне-

сенский, Роберт Рождественский, 

Евгений Евтушенко, Булат Окуджава 

— вот далеко не полный список заме-

чательных поэтов, стихи которых 

прозвучат в исполнении Александ-

ры Урсуляк, Валерия Баринова, 

Дмитрия Высоцкого… 

В программе «Поэты на Красной 

Пахре» Вениамин Смехов расскажет 

о том, как лучшие из советских поэ-

тов, жившие во времена «хрущев-

ской оттепели» в поселке «Красная 

Пахра», старались сберечь свой та-

лант, мужественно переживали 

трудности и разочарования достав-

шейся им эпохи, как создавали ле-

гендарный журнал «Новый мир» и 

защищали Театр на Таганке. Зрители 

услышат стихи Александра Твардов-

ского, Павла Антокольского, Семена 

Кирсанова, Михаила Светлова, Кон-

стантина Симонова, Юлии Друни-

ной, Николая Эрдмана в исполнении 

Николая Чиндяйкина, Виктории Иса-

ковой, Александры Ребенок и дру-

гих артистов. 

Отдельные программы посвящены 

поэтам Золотого, Серебряного ве-

ков, поэтов времен Великой Отече-

ственной. В программе «Константи-

ну Симонову посвящается…», приу-

роченной к 100-летию со дня рожде-

ния поэта и писателя, произведения 

прозвучат в исполнении Алексея Си-

монова (сына поэта), Дмитрия Бру-

сникина, Валерия Баринова, Лики 

Нифонтовой.

 

Смотрите также:
Почему у известного актера не хвата-

ет времени на создание собственной 

семьи? Что о нем рассказывает его 

мама? И, главное, почему он считает 

себя «одиноким человеком в лодке»? 

Зрители ТВЦ узнают это, посмотрев 

22 октября, в 23.05, новый докумен-

тальный фильм «Евгений Миронов. 

Один в лодке».

— Вот шутят, у русских артистов три 

болезни: «звездочка», «жабочка» и 

«белочка». То есть они любят выпить, 

жадненькие и звездятся. У Жени нет 

«звездочки» точно, нет «белоч-

ки» точно — он почти не пьет. 

Насчет «жабочки» — Женя 

недешевый артист был, и 

когда мы начинали сни-

мать «Побег», продюсеры 

за голову схватились. Но 

он системообразующая 

единица, а на системоо-

бразующей нельзя 

экономить, — расска-

зывает в фильме ре-

жиссер Егор Конча-

ловский.

 «Человек из ресторана» по повести 

Ивана Шмелева в постановке и сцени-

ческой композиции Егора Перегудо-

ва. «Сатирикон» (на время ремонта те-

атра на сцене «Планеты КВН» по адре-

су Шереметьевская, 2). 21 октября.

В известном немом фильме Якова 

Протазанова 27-го года человека из 

ресторана — официанта Скороходова 

— играл Михаил Чехов. И в его взгляде 

сосредотачивалась вся трагедия бед-

ного человека и вся его тоска по кра-

сивой жизни, ассоциировавшейся у 

него с белыми залами, зеркалами и со-

лидной публикой. Внешне Констан-

тин Райкин в целом ряде проявлений 

является самым прямым последова-

телем и продолжателем театральной 

школы Михаила Чехова, но насколько 

внутренне это ему действительно 

близко (поскольку личных заявлений 

на данный счет не поступало), можно 

будет утверждать уже по горячим пре-

мьерным следам. 

Очевидно, что это дореволюционное 

произведение Шмелева привлекло 

внимание Райкина не только богатст-

вом психологических красок в роли и 

наличием практически безграничных 

актерских возможностей — играть там 

есть что. Актуальность «Человека из 

ресторана», одного из ранних произ-

ведений Шмелева, прославивших его 

еще при жизни в России («Лето Го-

сподне» и «Богомолье» в изгнании, за 

рубежом, еще не написаны), сегодня 

поразительна. Социальные картины 

резкого расслоения общества будто 

скопированы с сегодняшнего дня. Как 

и ультразвуковые скорости обогаще-

ния непонятными способами — фигу-

рирует там один «коммерции совет-

ник», чье состояние невозможно 

было прожить, потому что каждую ми-

нуту оно прибывало на пять рублей — 

старыми… 

Что это, закон повторяющейся на ру-

беже веков истории или признаки не 

меняющейся со временем психоло-

гии русского человека? Будем разби-

раться вместе с молодым режиссе-

ром спектакля Егором Перегудовым, 

по первому образованию переводчи-

ком-синхронистом, по второму выс-

шему — выпускником мастерской Сер-

гея Женовача. Он выпустил несколько 

спектаклей в «Современнике» и РАМ-

Те, постоянную прописку штатного 

режиссера получил в «Современни-

ке», заслужил премиальный титул 

«лучшего режиссера новой волны» и 

теперь пробует свои силы на выезд-

ной площадке «Сатирикона». Спек-

такль получается густонаселенный — 

под сорок исполнителей, не считая 

оркестрантов дамского ресторанно-

го оркестра. Во времена Шмелева в 

него принимали барышень самого 

строгого поведения, закончивших 

консерваторию. В «Сатириконе» их 

нравы изучали самым тщательней-

шим образом. Так же как и правила до-

революционного ресторанного эти-

кета, пригласив специалиста обучить 

труппу и только после того зазвав зри-

телей «к столу».   

Bon Jovi. «Burning Bridges». (CD). 
Mercury Records/ «Юниверсал 
Мьюзик». 2015 г.
Одна из главных рок-групп 80-х — на-

чала 90-х «нулевые» провела не слиш-

ком успешнj, эпизодически увлекаясь 

даже музыкой кантри и не избегая са-

моповторов. Диск 2013 года What 

About Non подвел черту под тем пери-

одом творчества. И хотя он быстро 

водрузился на вершину главного хит-

парада мира Billboard-2000, из группы 

решил уйти один из ее создателей ги-

тарист Ричи Самбора… Поэтому три-

надцатый студийный диск Bon Jovi за-

писывали уже с новым коллегой — ка-

надцем Philip Eric Xenidis, предпочита-

ющим называться просто Филом Икс. 

Новый лидер-гитарист и вокалист (иг-

равший с такими звездами как Элис 

Купер, Роб Зомби — и Келли Кларксон 

с Авриль Лавин) и вправду внес в зву-

чание группы много неожиданного.

Прежде для Bon Jovi была характерна 

тактика гитарного напо-

ра, резвого, эмоцио-

нального и довольно 

однозначного. Матери-

ал на Burning Bridges ти-

пичен для классическо-

го Bon Jovi: со ставкой на сентимен-

тальные баллады и среднетемповые 

рок-боевики,  но —гитарная манера 

Фила Икс уже немного иная, чем у 

Самборы. Он демонстрирует это уже 

в первом треке A Treardrop To The Sea, 

где помимо основной партии акком-

панемента, уводит гитару еще и на 

дальний план, расцвечивая музыкаль-

ную палитру, будто бы разрядами мол-

ний, и креативно используя больше ги-

тарных примочек, чем Ричи Самбора.

Кроме того, в саунде появилось боль-

ше вполне уместных электронных и 

хлестких аранжировочных затей.

Да и сами Bon Jovi стали звучать не-

сколько иначе. На альбоме ощущает-

ся даже уважение к атмосферному, 

наэлектризованному звучанию в духе 

Coldplay и U2 и убедительная тяга к со-

зданию громогласных стадионных 

гимнов в традициях Брюса Спринг-

стина.

Титульный номер — бодрый с исполь-

зованием закадычных фолк-рок тра-

диций Боба Дилана тоже довольно не-

обычен для группы. Впрочем, и сам 

Джон Бон Джови поет уже менее 

предсказуемо, демонстрируя разно-

плановое вокальное мастерство. А 

особенно впечатляюще в треке Who 

Would You Die For. Хотя фронтмен сно-

ва не обходится в некоторых номерах 

и без напыщенности и церемонной 

слезливости. Но в целом это, навер-

ное, самый любопытный, непредска-

зуемый и самобытный альбом группы 

с их релиза 2000 года Crush (там где и 

сингл It’s My Life).

Теперь Bon Joi осторожно назвали 

Burning Bridges (самый справедливый 

перевод верен и по сути — «Сжигая 

мосты») «фан-альбомом». То есть ди-

ском с песнями, которые они смогут 

еще совершенствовать под влиянием 

поклонников (группа как раз собира-

ется в очередной тур). 

Усовершенствованное звучание пока 

многим не привычно, но в том что Bon 

Jovi начали меняться, понемногу 

отказываясь от давних музыкаль-

ных догм, — надежный повод сно-

ва ждать от них нескучных и бо-

дрых хитов.

«Крым, я люблю тебя: 42 рассказа 
о Крыме», сост. Ирина Горюнова. — 
Москва: Эксмо, 2015. 
Ирина Горюнова, выступившая соста-

вителем этого сборника, очень хотела 

хоть немного «примирить Россию и 

Украину», поэтому собрала 42 расска-

за от 36 авторов, написанных в Мо-

скве и Санкт-Петербурге, Киеве и 

Нью-Йорке, Хельсинки и Ялте…

Сборник, название которого настраи-

вает на романтичный лад, не совсем 

оправдывает ожидание. В нем много 

хороших рассказов, но настоящую 

любовь к Крыму здесь можно найти 

лишь в некоторых текстах. Хотя кто 

знает, какая она, настоящая любовь? 

Открывая обложку, на которой красу-

ется парочка у самого синего моря, 

ждешь чего-то солнечного и теплого. 

Такого, как в рассказе Артемия Ульяно-

ва «Побег для двоих». Он о мальчиш-

ках — один гордый и смелый, второй за-

жатый и робкий, они идут на море без 

ведома родителей. Не могут не пойти 

— у одного там первая любовь. К слову, 

Ульянов рассказал на презентации 

сборника в магазине «Новый книж-

ный», что с удовольствием откликнул-

ся на призыв написать что-то про 

Крым, потому что у него в запасе был 

его Крым, как и у многих, кто там побы-

вал хотя бы раз. Возможно, поэтому 

«Побег для двоих» написан в лучших 

традициях всеми любимых детских 

рассказов Николая Носова.

Роман Сенчин рисует холодными се-

рыми красками рассказ о не самой ра-

дужной стороне жизни глубинки на-

шей родины. И Крым здесь всего лишь 

герой «вымышленного романа». Геро-

иня «Морской соли» никогда не была в 

Крыму и, по-видимому, никогда не по-

сетит его. На презентации книги Сен-

чин рассказал, что у героини есть ре-

альный прототип, и ему было интере-

сно, как люди из провинции отнеслись 

к присоединению Крыма. «Глубина» 

Андроника Романова, стоит заметить, 

тоже не столько объяснение в любви 

полуострову или описание его красот, 

а какой-то мистический сон — а был ли 

Крым в жизни героя? 

«Последнюю крепость» Платона Бе-

седина читаешь с наслаждением. С 

первых строк рассказа, опубликован-

ного в сборнике автора «Ребра» в 

2014 году и, как говорит сам Беседин, 

акцентирующего внимание на про-

блеме отцовства, понимаешь, что не 

дочитать его нельзя — вязкая и затяги-

вающая проза: «Набираю морскую 

воду в ладони, сложенные, будто для 

милостыни. Втягиваю носом и выпу-

скаю через рот. Вода превращается в 

пену. Она пузырями идет изо рта, как у 

бешеной собаки. Сморкаюсь, чтобы 

вышвырнуть из себя болезнь, до рез-

кой боли напрягая пазухи. Нет облег-

чения. Лишь сильнее ноет лоб, только 

резче пульсируют виски...»

Не лишним будет вспомнить, что это не 

первый сборник рассказов о Крыме. В 

начале 2015 года был выпущен  крым-

ский сборник «Путешествие в память», 

где практически не было авторов с 

громкими именами. Он получился те-

плый, как день и море в бархатный се-

зон, и немного ностальгический. После 

прочтения хотелось немедленно заки-

нуть воздушный сарафан, купальник и 

шлепки в чемодан и рвануть в Крым. 

Сборник с громким названием «Крым, 

я люблю тебя» к такому как-то не распо-

лагает. И все же, когда читаешь некото-

рые рассказы, отчетливо чувству-

ешь ароматы кипарисов и можже-

вельника, замешенные с запахом 

йода. Особенно это ощущается в 

рассказе Яны Амис «Крымский 

пейзаж на счастье».

Может, кто-то и отыщет на стра-

ницах этого разнообразного, не 

очень крымского, но, возможно, 

тем и интересного, сборника свой 

Крым и отправится его покорять.

ТВТЕАТРМУЗЫКАКНИЖНАЯ ЖИЗНЬ 

Вениамин Смехов расскажет, 
как советские поэты стара-
лись сберечь свой талант. 

Любовь к Крыму здесь можно 
найти лишь в некоторых рассказах.

«Человека из ресторана» сыграет 
Константин Райкин. Создавать 
новый образ ему помогал не толь-
ко режиссер, но и педагог по ресто-
ранному этикету.

Основной месседж «Родины» — хорошо там, где нас нет. А там, где мы 
есть — плохо.
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Джон Бон Джови поет уже 
менее предсказуемо, демон-
стрируя разноплановое 

вокальное мастерство.
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ВЫСТАВКИ 

Андрей 
Бартенев 
представил 
в Москве свои 
арт-проекты 

КОСТЮМ 
ДЛЯ СОСУЛЬКИ

Андрей Васянин

НА ЭТИХ выставках  Бартенев 
через 20 лет после появления на 
арт-горизонте предстает перед 
публикой не веселящим ее клоу-
ном-фриком. Он уже много лет 
художник с международной ре-
путацией: читает лекции, участ-
вует в проектах знаменитых арт-
центров вроде Фонда де Кунинга 
и NAC, воспитывает учеников. 
Сегодня, отмечая 50-летие, он 
видится важным для своего вре-
мени художником с фантазией и 
нелинейным взглядом на мир. 

Помещения ММСИ на Гого-
левском сейчас все отданы Бар-
теневу (ретроспективе «Скажи: 
я тебя люблю!») и его ученикам 
(«Андрей Бартенев. Фабрика»). 
Готовить выставку, курируемую 
Ольгой Свибловой и Василием 
Церетели, начали с работ 90-х, и 
друзья и ученики художника все 
лето собирали и реставрировали 
проекты и объекты.   

Например, «Ботанический 
балет» 92-го года, растущий из 
воспоминаний о норильском 
детстве с его контрастом черной 
ночи и белого снега. Сейчас это 
просто развешанные по залу — 
куклы? скульптуры? — фигуры и 
костюмы из папье-маше. С длин-
ными «шеями» платьев, гроздья-
ми неизвестных фруктов в каче-
стве рукавов etc, которые во вре-
мя перфомансов  в английском 

Royal Festival Hall надевали на 
себя Андрей со сподвижниками. 
А вот названия костюмов: «Се-
верная подводная лодка», «Вось-
миногая собака для быстрой 
езды», «Девушка-пурга»… 

Абсолютными арт-объекта-
ми, нимало сегодня не шокирую-
щими, а лишь удивляющими  
тем, как они выглядят  и звучат 
(инсталляции тут поют тенора-
ми и скрипят вентиляторами), 
выглядят костюмы для Морозко, 
Герды-Чебурашки  и Сосульки в 
серии «Снежная королева», про-
гремевшей некогда в Третьяков-
ке. Аляповатые, сделанные в 90-х 
из упаковок соков, стиральных 
порошков, «киндеров» — Барте-
нев клеил это вручную и так со-
здал еще и памятник эпохе и на-
шим иллюзиям: новое время 
дало новые товары, но забрало 
наивные ожидания.

Продуманность за кажущей-
ся спонтанностью видна и в ны-
нешних работах Андрея. В десят-
ках своих произведений - а залов 
ММСИ хватило лишь на счита-
ные проекты, остальное пред-
ставлено в десятках видеопока-
зов (в галерее RuArts Андрей еще 
выставляет сейчас свои пастели, 
и в «Розе Азора» керамику) - он 
абсолютно внерамочен и свобо-
ден и в объектах и в графике и го-
лографических скульптурах.

Бартеневым движет стремле-
ние одеть окружающее в свои ав-
торские «одежды», придать об-
ыденному праздничный вид, за-
ставить его меняться. На смену 
костюмам из папье-маше для 
уличных шоу пришли видеопро-
екции. Вот новейшая «Облепи-
ха» — металлическое растение с 
белоснежными лампочками-ша-
рами, Connection lost, участво-
вавшая  в Венецианском биенна-
ле: постоишь в темноте в окру-
жении сердец-орбит с гологра-
фическими надписями «Связь 
оборвалась» и вправду потеря-
ешь связь с миром.  

Образец слияния высоких 
технологий и чувств  - инсталля-
ция, давшая название проекту: 
«Скажи: я тебя люблю!» Это раз-
летевшиеся на дугах  по длинно-
му залу десятки динамиков: по-
дойди к  микрофону и признайся 
кому надо в любви, крикнув по-
громче: «Я тебя люблю!» Дина-
мики подберут твоим словам му-
зыку, нужное эхо и отзовутся от-
ветным признанием. 

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/sujet/1560 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Композитор 
Леонид Десятников 
готовит серию 
своих концертов 

Повзрослели 
«Дети 
Розенталя»

Ольга Русанова 

ЮБИЛЕЮ композитора Большой театр посвящает  фе-
стиваль, который открывается сегодня в Концертном 
зале Чайковского. В Бетховенском зале пройдет серия 
концертов камерной музыки Леонида Десятникова, а на 
Новой сцене театра покажут балеты на его музыку «Рус-
ские сезоны» и «Утраченные иллюзии» в постановке 
Алексея Ратманского. И хотя сам композитор не плани-
ровал отмечать юбилей и отказывался от всех интервью, 
разговор с ним все-таки состоялся. 

Как удалось в Екатеринбурге, в Плесе, в Москве, в Петер-
бурге уговорить вас праздновать юбилей?
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: Они меня просто поставили перед фак-
том. Вообще все это начал Теодор Курентзис. То есть 
первая точка была в Перми, в мае. Видимо, я себе уже 
не принадлежу.

Композитор кто се-
годня в нашем обще-
стве?
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: 
В принципе я согла-
сен с концепцией 
Владимира Марты-
нова, что компози-
тор сегодня уже не 
властитель дум и че-
ловек, который в му-
зыкальном мире  иг-
рает решающую роль, как это было 150 лет назад. И ком-
позитор должен смириться с этой ситуацией и с достоин-
ством занять полагающуюся скромную нишу.

Какую?
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: Композитор — это в каком-то смысле 
транслятор каких-то невидимых вещей. Он персонально 
не должен очень активно участвовать в том, что он делает. 
А может,  должен просто улавливать некие флюиды и некие 
звуковые феномены, которые уже содержатся в природе. 
И ему надо их каким-то образом зафиксировать, прикно-
пить булавкой к бумаге, сделать некий нотный текст. В об-
щем, это не такая пафосная профессия, как раньше.

Сейчас появилась новая позиция — резидент-компози-
тор. Я об этом впервые услышала от дирижера Александ-
ра Сладковского, который пригласил  композитора Эль-
мира Низамова, и тот теперь будет постоянно сотрудни-
чать с одним из лучших оркестров в стране — Госорке-
стром Татарстана. Как вы к этому относитесь?
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: Нормально к этому отношусь. Это у нас 
относительно новое явление. Но на Западе, и в частности в 
Соединенных Штатах, давно это практикуется. Компози-
тор, который в течение нескольких сезонов находится при 
каком-то оркестре и пишет по заказу этого оркестра сочи-
нения. Он знакомится с оркестром изнутри. Он знакомит-
ся персонально с оркестрантами. А все-таки каждый ор-
кестр состоит из людей, и в каждом оркестре есть слабые 
и сильные стороны. В каком-то есть превосходный тубист, 

допустим, а в другом вовсе нет тубы. И композитор  стал-
кивается с этими людьми очень личностно, лицом к лицу, 
и сочиняет для них. Это очень правильная история. Это 
важно еще и потому, что композитор молодой, который 
выходит в жизнь, очень редко имеет возможность встре-
титься с оркестром. Молодой человек заканчивает кон-
серваторию,  пишет дипломное сочинение, как правило, 
для оркестра или для солиста с оркестром. Сочинение за-
писывает консерваторский оркестр. И все. А дальше где он 
встретится с оркестром? Только в кино. 

А у вас сейчас совсем в кино нет приглашений?
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: Я просто очень давно стал отказываться 
от работы в кино. Немного разочаровался не в самом 
кино, хотя в этом тоже, а в том,  что режиссеры требуют 
примерно одного и того же.  И мне просто  надоело делать 
одно и то же. Но буквально две недели назад я получил 
предложение работать в кино, и, возможно, я приму его 
после большого перерыва.

Что у вас сейчас на пюпитре?
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: На пюпитре у меня относительно скром-
ная задача:  пишу фортепианное сочинение. Я возобновил 
работу после довольно большого перерыва. У меня был 
очень тяжелый 2013 год — вышли две большие партитуры, 
очень важные для меня. Одна для Свердловской филармо-
нии, для фестиваля «Евразия», под названием «Путешест-
вие лисы на северо-запад». Через два месяца после этого  в 
декабре 2013 года  у меня была премьера в театре Ла Ска-
ла, для которого я написал балет «Опера». 

Сейчас готовится запись «Детей Розенталя».  Что вы ска-
жете об этом? 
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: Это будет аудиозапись. Выпускает  диск 
фирма «Мелодия». Прошло десять лет, поэтому состав 
очень сильно поменялся.  Из старого состава будет Мак-
сим Пастер — роль Чайковского, и Петр Мигунов, кото-
рый пел в 2005 году во втором составе Розенталя. 
Остальные все новые и прекрасные:  Елена Манистина, 
Василий Ладюк. Летом были предварительные репети-
ции, я почти со всеми познакомился. 

Дирижировать будет Александр Ведерников? 
ЛЕОНИД ДЕСЯТНИКОВ: Да, и это очень важно. Это дирижер, ко-
торый выпускал премьеру, которого я безмерно почитаю и 
очень люблю: он потрясающий музыкант и чудесный чело-
век. И я очень рад, что он согласился сделать этот проект. 

Композитор 
сегодня уже 
не властитель дум, 
как это было 
150 лет назад

Леонид Десятников: Композитор — это в каком-то смысле 
транслятор каких-то невидимых вещей.

Кино На экраны выходит новый ужастик Гильермо дель Торо

Пляска дверных ручек
Валерий Кичин

Н
овинка от Гильермо 
дель Торо «Багровый 
пик» — идеальный 
пример того,  как 
большие деньги де-

лают большие деньги. Трудно во-
образить, сколько миллионов по-
трачено на строительство насто-
ящего готического замка, наби-
того привидениями, многоэтаж-
ными холлами, агонизирующи-
ми мухами и чанами кровавой 
каши — но легко себе предста-
вить, сколько любителей душера-
здирающего захотят на это по-
смотреть.

«Багровый пик» — идеальный 
пример и того, как недоверие к 
выбранному жанру портит пе-
сню. Все причастные к фильму 
упорно открещиваются от жела-
ния сделать классический ужа-
стик и настаивают на психологи-
ческой мелодраме в обложке 
страшилки. Хотя на мелодраме 
замешаны почти все страшилки: 
чистая героиня познает темную 
сторону мира и, победив в нерав-
ной борьбе, в нем разочаровыва-
ется. Отличие фильмов дель Торо 
— в гипертрофированной серьез-
ности подхода, так его менее про-
стодушные коллеги ставят Шекс-
пира. Эта серьезность отличает 
его и от картин Тарантино, жон-
глирующих человеческими ко-
нечностями с весельем и отвагой. 

Сюжет дель Торо придумал 
сам: чистая героиня преследуема 
призраком родной мамы, которая 
просит ее беречься Багрового 
пика. Мама хочет добра, но вот во-
прос: зачем ей, маме, пугать доч-
ку длинными, как у спрута, щу-
пальцами и зачем эта пляска двер-
ных ручек, гуляющих сами по 
себе? А вот ответ: потому что смо-
трят зрители, а они пришли на 
ужастик, где щупальцы такие же 
необходимые аксессуары жанра, 
как и громовые удары «долби-
сырраунд». И никаких романти-
ческих «женщин в белом» — ими 
сегодня не напугаешь и кролика.

Потом явится пока живой 
папа, бизнесмен-пролетарий, ко-
торому не нравятся интеллектуа-
лы-белоручки — в них есть что-то 
необъяснимо подозрительное. 
Папа — суровый мужлан, но оза-
боченно смотрится в зеркало: 
пора носить корсет. Потом нам 
объяснят, что он больше всего бо-
ялся стареть, но полноценный 
психологический портрет из 
столь несовместных черт сло-
житься не успеет: в момент бри-
тья папу приложат головой о ра-
ковину, причем смачно, так что 
череп вдребезги, и в зале разда-
дутся первые женские вскрики. 

Похоронив отца, дочка выйдет 
за подозрительного интеллектуа-
ла-белоручку, тот увезет ее в Анг-
лию в свой готический замок, по-
строенный специально для при-
зраков. И там поползут, впере-
межку с умирающими бабочка-
ми, из шкафов скелеты давних 
грехов. Дальше пошел бы спой-
лер, а его не надо — узнав, кто 
кого укокошит, зритель лишится 
последних резонов спешить к ки-
нокассе.

Дель Торо на ужастиках набил 
руку, обзавелся «Оскаром» и мо-
жет считаться  мастером жанра. 
Он скрупулезен в деталях, он 

перфекционист в соблюдении 
стиля, он задает тон в новейшем 
кино пугающего натурализма. У 
него есть свои стойкие привязан-
ности: если его предшественни-
ки по жанру хоть иногда ломали 
персонажам кости, но в основ-
ном их беззлобно пугали без осо-
бого членовредительства, то мек-
сиканский гений пристрастен к 
разрушению черепов и кожных 
покровов лица. В «Лабиринте 
Фавна» он бросал зрительниц в 
обморок зрелищем разрезаемых 
щек, в «Багровом пике» бьет кин-
жалом в лицо так, что «долби-
сырраунд» мощно передаст скре-

жет лицевых костей, и они захру-
стят, как яичная скорлупа у ми-
крофона. Про размозженного 
папу я уже говорил.

Дель Торо наработал славу, к 
нему идут хорошие и серьезные 
актеры. Изумившись грандиоз-
ной декорации, выстроенной 
честно и без компьютерных уло-
вок, они понимают ответствен-
ность задачи и выкладываются 
без скидок на жанр. В роли юной 
чистой писательницы, которую 
мучают призраки, Миа Васиков-
ска, ее любовь — белоручку, но 
инженера по глине —играет кор-
ректный Том Хиддлстон. А дер-
жит фильм, мне кажется, его 
главная злодейка Джессика Че-
стейн, в глазах которой читают-
ся какие-то давние комплексы и 
затаенные душевные муки. Ста-
ниславский вскричал бы «не 
верю», если ему скажут, что эта 
дивная женщина, музицирую-
щая на фортепьянах, на самом 
деле исчадие ада — но, может 
быть, в координатах ужастика 
это и хорошо. Актеры здесь игра-
ют до полной гибели всерьез и в 

принципе выводят элегантно 
аляповатый фильм на некие пси-
хологические если не глубины, 
то высоты. И это еще раз под-
тверждает истину, с которой я 
начал: если вложить большие 
деньги, то максимальное число 
манков для зрителя фильму 
обеспечено. А все остальное — 
логика сценария, смысл посла-
ния, возможность хоть какого-
нибудь саспенса и прочая мело-
чевка — уже неважно.

Фильм доброжелательно при-
нят мировой прессой. Его и у нас 
уже назвали самым лучшим 
фильмом года. И если для меня он 
стал самым скучным фильмом 
года, то лишь потому, что жанр 
кровавого ужастика, как в музы-
ке хеви-метал или в спорте лоша-
диные скачки, специфичен и 
адресован сугубым любителям, — 
а всем прочим там делать нечего.

Акцент

 И никаких романтических 
«женщин в белом» — 
ими сегодня не напугаешь 
и кролика

ТЕАТР Дмитрий Крымов представил новую постановку 
в «Школе драматического искусства» 

По грибы с Гомером
Зоя Апостольская

Н
овую постановку Дмит-
рия Крымова «Русский 
блюз. Поход за грибами» 

представили в «Школе драмати-
ческого искусства», где, как из-
вестно, не останавливаются в по-
исках нового художественного 
стиля. Сам режиссер накануне 
премьеры предупредил: «Жанр 
спектакля — театральная мета-
морфоза, фантазия из сцен, объ-
единенных общим сюжетом: 
пошли за грибами... и вернулись с 
грибами». 

Определение «театральная 
метаморфоза» оказалось очень 
точным. Двенадцать сцен — коль-
цевая композиция, набор сюже-
тов, формы перетекают из одной 
в другую.  Герои ходят за гриба-
ми, ловят рыбу, воюют с протека-
ющей канализацией, тонут на 
подводных лодках… Из монтажа 
аттракционов как-то незаметно 
спектакль вдруг складывается в 
некий эпос, со всеми атрибута-
ми: и быт, и подвиги, и ритуалы. 
Отсюда и внешняя несвязан-
ность новелл (как у Гомера, когда 
каждое событие имеет вполне за-
конченный характер, но при 
этом действие, начатое  в одной  
песне, продолжается и в следую-
щей) и наличие фигуры рассказ-
чика.

Всем зрителям выдают прием-
ник с наушником. Источник до-
полнительного звука удивляет 
сильно,  потому  что в большей 
части спектаклей Дмитрия Кры-
мова слов нет вообще. А тут мно-
го разговоров  не только на сцене, 
но и над сценой — сбоку возвыша-
ется радиорубка, из которой в на-
ушник  ведет свою трансляцию 
рассказчик. Он цитирует «Илиа-
ду», делится историями из жиз-
ни,  комментирует события. Рас-
сказывает, что выпускники 18-го 
лицея раз в год ездят за грибами. 

Сидя на вокзале, ждут опаздыва-
ющих, обсуждают страховки, 
нянчат детей. Их союз прекрасен, 
и то, что тут не школьники быв-
шие, а лицеисты, естественно, на-
поминает пушкинские строки, 
посвященные 19 октября: брат-
ство, ежегодные осенние встре-
чи, разговоры о тех, кого уж нет, о 
тех, кто в море.

На тихую охоту молодежь 
экипируется, как в настоящий 
воинский поход:  идут с  оружием 
(палки и ножи), доспехами (ка-
муфляж, тельняшки, голубые бе-
реты), запасом провизии и ком-
пасом. Правда, расположен ком-
пас на водолазном шлеме, но и он 
пригодится. Первая сцена  выгля-
дит, как выпускная фотография 
на память. И хорошо, что она 
есть, потому что, покружив по 
спектаклю, герои  вернутся в ис-
ходную точку уже  совсем, сов-
сем другими.

Путешествие их ждет суровое 
и далеко не всегда по лесу. Набор 
сюжетов-новелл, очень косвенно 
связанных с походом за грибами, 
объединяет главная мысль — гри-
бы повсюду. На морском дне,   в 
песочнице, в зоопарке. Их едят 
коты и моряки, их собирают пор-
тнихи и невесты. Гриб — друг че-
ловека. В подтверждение своего 
тезиса о вездесущности грибов 
Крымов создает иллюзию логи-
ческого рассуждения, подкре-
пляя его рассказами очевидцев и 
псевдоцитатами из СМИ (ради-
осводки с «грибного фронта», со-
общение о том, что при разливе 
Енисея грибные консервы в под-
валах не пострадали).

Из сцены  в сцену герои пере-
бираются путем ассоциативных 
рядов и мнимых логических свя-
зей. Например, словесная уловка 
«грибы = тихая охота = рыбалка» 
выводит персонажей  на лед Ла-
дожского озера. Попутно зритель 
переваривает много информа-

ции о размерах озера и о торосах, 
вполне правдивой. Так и монолог 
портнихи о страусах кажется аб-
сурдным только ввиду полной не-
уместности ситуации, но при 
этом содержит исключительно 
верные сведения о строении и 
привычках птицы с маленьким 
мозгом и большими глазами. Из-
вестно, что когда за информа-
цией бесспорной прячутся ми-
стификации и несуразицы — по-
следние как раз и становятся 
правдоподобными…

Рыбак, ушедший под лед в од-
ной сцене, потом проплывет в дру-
гой — рядом с затонувшей подвод-
ной лодкой. Увидевшие его водо-
лазы произнесут фразу, которую 
прежде произносили сантехники. 
У одного из найденных утонувших 
моряков — в руке банка марино-
ванных грибов из предыдущей 
сцены. И точно такую же его неве-
ста дарит хозяйке домашнего са-

лона свадебных платьев. Девушка 
выбирает наряд и еще не знает, что 
свадьбы не будет. А зритель уже 
знает — в начале сцены выносили 
нарядных мужчин в больших па-
кетах. Похожи на трупы в патоло-
го-анатомических мешках, но по-
зже выяснится: манекены в сва-
дебных костюмах. К ним как раз и 
примеряется невеста: как будет 
смотреться с женихом? Но зрите-
лю уже ясно — ей действительно 
стоит примериться к другим же-
нихам. Своего у нее больше нет. 
Хотя есть альтернатива — она по-
купает второе платье для «под-
вижной» свадьбы на корабле: мо-
дель под названием «рус алко» — 
это безразмерные кальсоны, в 
одну штанину надо влезть двумя 
ногами, в другую — рукой.  В таком 
виде невеста и пускает мыльные 
пузыри на морском дне, рядом с 
водолазами, вскрывающими зато-
нувшую подводную лодку.

Все возвращаются последней 
электричкой с трофеями — не-
сметным количеством белых 
грибов. Это уже не те лицеисты, 
что собирались в грибные похо-
ды. Перед нами все пережитые 
ими воплощения — старец, рыба, 
душа, рыбак, водолаз, невеста… 
Заканчивается все, как положено 
в эпосах, костром — погребаль-
ным или жертвенным. Крымов 
мастер перелицовывать реаль-
ность. Вот и здесь — над живыми 
людьми на вертеле кукла, дурил-
ка картонная. Из того же карто-
на, кстати, все декорации. То ли 
мир тут картонный, а люди на-
стоящие, — то ли наоборот.  И ко-
стер тут полыхает под старую пе-
сню Жана Татляна «Русский 
блюз» — бессмысленный и беспо-
щадный.

О лучших театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте
www.rg.ru/culture

Трейлер фильма на сайте 
www.rg.ru/art/1175851
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Бартенев стремится придать обыч-
ному, например, фигуре человека — 
необычный вид.

В роли юной чистой писательницы 
— Миа Васиковска, ее любовь 
играет Том Хиддлстон.

Фантазия из сцен, объединенных 
общим сюжетом: пошли за гриба-
ми... и вернулись с грибами.
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Тема с политологом Марком Урновым: 

Зависть нас погубит?
 Валерий ВЫЖУТОВИЧ

П
о результатам иссле-
дования, проведен-
ного недавно фондом 
«Общественное мне-
ние», почти 40 про-

центов россиян завидуют кому-
нибудь. Четверть опрошенных — 
незнакомым людям, примерно 
столько же — малознакомым и 27 
процентов — близким. Чаще всего 
предметом зависти являются не-
ординарные способности и та-
лант (26,5 процента), чужой 
успех (14,7), высокая зарплата 
(8,8), квартира или дом (5,9), се-
мейное счастье (5,9). На вопрос 
«считаете ли вы зависть вредным 
чувством?» 70,6 процента ре-
спондентов ответили «да».

Зависть нас погубит? Обсу-
дим тему с научным руководите-
лем департамента политической 
науки факультета социальных 
наук Национального исследова-
тельского университета «Выс-
шая школа экономики» Марком 
Урновым.

Суета все это — звания, 
регалии, известность
— Вы кому-нибудь завидуете?
— Вот так, чтобы абсолютно зави-
довать — вряд ли. Но в отдельных 
аспектах очень завидую.

— В каких, например?
— Например, своим студентам 
очень сильно завидую. Не пото-
му, что они молоды, а мне в кре-
маторий пора, а потому, что если 
бы у меня в свое время были та-
кие, как сейчас у них, возможно-
сти читать и путешествовать по 
миру, я, наверное, стал бы другим 
человеком. Я вспоминаю свою 
советскую юность и молодость — 
1960—1970-е годы. Книжные ма-
газины были забиты всяким вто-
росортным хламом: и научным, и 
художественным. А все, сколько-
нибудь ценное, приходилось 
либо втридорога покупать у бу-
кинистов или на черном рынке, 
либо просить друзей-иностран-
цев, чтобы купили за валюту в 
книжной «Березке» или привез-
ли «оттуда». «Там» можно было 
раздобыть книги, которые в 
СССР не издавались, были под 
идеологическим запретом или 
лежали в спецхранах. А сейчас 
наша университетская библиоте-
ка обеспечивает студентам и пре-
подавателям доступ практически 
ко всем серьезным базам данных 
журналов, книг, статистики, со-
циологии.

Кстати, о статистике. Полу-
чить в СССР сколько-нибудь над-
ежные статистические данные 
было высоким искусством. До-
ступ ко всему, кроме банальщи-
ны, был ограничен. Что же касает-
ся социологии, то при советской 
власти проведение открытых ре-
презентативных исследований в 
масштабе страны было просто за-
прещено. Да и вопросы социоло-
гических анкет цензурировались.

Не было тогда и компьютеров. 
И чтобы посчитать какую-нибудь 
простенькую корреляцию, нужно 
было потратить неделю — сейчас 
на это уходит несколько минут. 
Не было Интернета, не было сво-
боды путешествий по миру. Ме-
ждународные телефонные разго-
воры — огромная проблема. Впро-
чем, внутренние междугородные 
тоже (но международные — из-за 
слежки, а внутренние междуго-
родные — из-за технической от-
сталости).

Не было ксероксов, зато был 
дефицит пишущих машинок и бу-
маги. Не было видеомагнитофо-
нов. Да, забыл, еще глушилки 
были — чтобы мешать слушать 
«Голос Америки», ВВС, «Немец-
кую волну», а главное «Свободу».

Вот я и завидую возможно-
стям студентов читать, слушать и 
смотреть, что им хочется, и сво-
бодно ездить, куда хотят. Правда, 
они ценности этой свободы не 
чувствуют, она для них естест-
венна. Этой естественности я 
тоже завидую.

— Может быть, вокруг вас есть 
люди, которые, как вам кажется, 
добились большего, чем вы, или 
больше прославились? К ним ис-
пытываете зависть?
— Чему завидовать-то? Все, кому 
надо, меня и так хорошо знают. 
Всё, чего мне хочется, у меня 
есть. Нет, конечно, личного са-
молета у меня нет, машины 
«Бентли», да и вообще автомо-
биля нет, виллы на Лазурном бе-
регу или на Рублевке — тоже нет, 
пентхауса ни в районе Пречи-
стенки-Остоженки, ни на 5-й 
авеню в Нью-Йорке, ни на 
Парк-Лейн в Лондоне — тоже 
нет. Даже наручных часов 
«Патек Филипп» или «Бре-
гет» нету. Зато есть: пожизнен-
ный контракт в университете — 
уволюсь, когда умру; делаю, что 
хочу — лекции читаю по програм-
мам, которые сам придумываю; 
пишу, о чем хочу; общаюсь, с кем 
хочу и когда хочу, а с кем не 
хочу — не общаюсь.

— В том, кто кому завидует, есть, 
мне кажется, своя иерархия. За-
видуют, как правило, тому, кого 
считают равным себе по уму и 
таланту, но почему-то добив-
шимся большего (дежурный на-
бор «почему» всегда наготове: 
близость к власти, связи, интри-
ганство). Не может же заштат-
ный пианист-аккомпаниатор, 
подрабатывающий на детских 
утренниках, испытывать рев-
ность к успехам, положим, Де-
ниса Мацуева.
— Доля правды в этом есть. Но 
если уж мы про зависть всерьез 
говорим, то просто констатиро-
вать, что некоторые ситуации 
пробуждают зависть, недоста-
точно. Куда важнее, мне кажет-
ся, понять, почему в «зависти-
генных» ситуациях одни начи-
нают завидовать, а другие нет. 
По-моему, если ты занимаешься 
делом, которое тебя по-настоя-
щему увлекает,  дает тебе и 
смысл, и удовольствие, тебе не 
до зависти. А вот, если почему-то 
жизнь твоя оказывается пустой, 
тогда может проснуться за-
висть. Как-то раз у блестящего 
философа и литературоведа Ми-
хаила Михайлович Бахтина, ко-
торый при советской власти 40 
лет прожил в ссылке и почти не 
печатался, спросили, сильно ли 
он переживал по поводу того, 
что с ним происходило. Бахтин 
ответил: «Когда думаешь о зве-
здах, все остальное не имеет зна-
чения». Это как раз то, что я на-
зываю полной творческой само-
достаточностью. Самодостаточ-
ность, при которой звания, рега-
лии, известность — это лишь суе-
та сует. Такой самодостаточно-
сти, кстати сказать, не грех и по-
завидовать.

Сделать лучше, 
чем ты можешь
— Пушкин говорил: «Зависть — 
сестра соревнования». Это так?
— Это и так, и не так. У самых 
успешных людей мотором конку-
ренции является не столько за-
висть к другому, сколько стрем-
ление сделать лучше, чем ты уже 
можешь, постоянный подъем 
планки требовательности к себе. 
Некоторые психологи называют 
это самоконкуренцией. Гениаль-
ные успешные люди чаще всего 
оказываются новаторами. А кому 
может завидовать новатор? Кому 
завидовал Форд, когда изобретал 
свою знаменитую «модель Т»? 
Кому завидовал Сикорский, ког-
да изобретал вертолет? Кому за-
видовал Зворыкин, когда изобре-
тал телевидение? Кому завидова-
ли Ньютон,  Эйнштейн или 
Фрейд? Просто рождалась некая 
идея, которая манила к себе и за-
ставляла вкалывать.

— В каких-то случаях завистью, 
наверное, преодолевается лень.
— Зависть как кнут? Да, такое бы-
вает.

— Зависть пробуждает амбиции?
— Скорее, амбиции пробуждают 
зависть. Что такое амбиция? Это 
не только «Я хочу быть, как…», 
но и «Я хочу быть лучше, чем…» 
Это некая внутренняя потреб-
ность, выплеснутая наружу.

Завидуй, но в меру
— Зависть нередко рождает зло-
действа. Яго ведь завидует Отел-
ло. Это зависть посредственно-
сти к яркой личности.
— Да что там Яго. А оклеветанный 
Пушкиным Сальери? На самом 
деле он же Моцарту помогал. А 
Моцарт, как утверждают специа-
листы, был склочником. Конеч-
но, зависть, если просыпается, 
может оказаться очень мощным 
мотиватором.

— Она разрушительна? И для 
того, на кого направлена, и для 
того, кто завидует?
— В русском языке существуют, 
как известно, две зависти — одна 
черная, другая белая. Но, вооб-
ще-то, это просто игра слов. В соб-
ственном смысле, настоящая за-
висть — это, конечно же, зависть 
черная. То, что она разрушитель-

на для того,  на 
кого направле-

на, очевидно 
— убить мо-

г у т.  Н о 
она раз-
р у ш и -
тельна 

и для того, кто завидует, потому 
что несет в себе мощный заряд аг-
рессивности. А повышенная аг-
рессивность, как хорошо извест-
но психологам, примитивизирует 
восприятие, подрывает продук-
тивное мышление, то есть снижа-
ет творческий потенциал лично-
сти. Так что проблема совмести-
мости гения и злодейства — это, 
если угодно, количественная про-
блема. Все зависит от соотноше-
ния мощности гения и уровня оз-
лобленности. Если гениальности 
много, а злобности мало, гениаль-
ность проявится, потому что 
злобность от нее хотя и отъест ку-

сок, но не сожрет до конца. А вот 
если злобности значительно боль-
ше, чем гениальности, мы полу-
чим озлобленного сумасшедшего, 
в котором будут заметны следы 
угасшей Божьей искры. Что же ка-
сается белой зависти, то, строго 
говоря, это и не зависть вовсе, а 
фигура речи, описывающая внеш-
ний стимул к собственному росту.

— Наверное, белая зависть — это 
«я хочу, чтобы у меня было то же, 
что имеешь ты». А черная — «я не 
хочу, чтобы у тебя было то, что 
имеешь ты».
— Или «я хочу, чтоб тебя вообще 
не было».

— Зависть — естественное челове-
ческое чувство?
— Наверное, да. Но, перефразируя 
Гегеля, не все естественное разум-
но. Мы существа социальные. 
Люди не могут жить в одиночест-
ве. Я не сознательный выбор от-
шельников имею в виду. Они ухо-
дят от людей, чтобы быть с Богом 
для людей. Это не одиночество, а 
своего рода сверхсоциальность. А 
если говорить не об экстремаль-
ных ситуациях, а о видовых при-
знаках homo sapiens, то люди — это 
самый общественный вид среди 
приматов. Но помимо социально-
сти нам Богом дано осмысление 
себя как личности, со своими ин-
тересами, далеко не всегда совпа-
дающими с интересами группы, в 
которой человек живет. На попыт-
ках выхода из разворачивающих-
ся в душе человека конфликтов 
между его личными интересами и 
его интересами как члена группы 
выстраивается вся наша нравст-
венность и мораль. Мы стараемся 
словами описать правила выхода 
из этого конфликта, так чтобы ми-
нимизировать негативный эмоци-
ональный фон, сбить агрессивные 
эмоции, в том числе и эмоцию за-
висти. Но правил на все случаи 
жизни прописать невозможно. 
Так что поводов для негативных 
сравнений себя с другими члена-
ми группы/общества, для уязвлен-
ности и зависти человек может 
найти сколько угодно — было бы 
желание и поводы.

— Зависть может быть созида-
тельной?
— Говоря о том, что зависть подры-
вает творческий потенциал лич-
ности, я сказал о мощном заряде, 
высоком уровне агрессивности. 
Для полного расцвета зависти 

уровень агрессивности и в 
самом деле должен быть 

очень велик. Именно 
поэтому в обыденном 

языке, равно как и в художествен-
ных образах, зависть и бешеная 
агрессивность — близнецы-бра-
тья. Важно, однако, понимать, что 
агрессивность не сразу, да и не 
всегда достигает такого уровня, 
при котором зависть делается 
достойной внимания поэтов, дра-
матургов, психиатров и следова-
телей. В общем случае зависть и 
агрессивность могут быть отно-
сительно невелики. И если интен-
сивность этих переживаний не 
переходит некоторых границ, то 
они вполне могут играть роль 
продуктивных стимулов к тому, 
чтобы человек отмобилизовался 

и начал решать задачу. Есть в пси-
хологии интересный закон, кото-
рый в честь сформулировавших 
его ученых называется законом 
Йеркса-Додсона. Речь идет о том, 
что уровень напряженности не-
рвной системы, необходимый для 
решения какой-либо задачи, име-
ет точку оптимума: грубо говоря, 
ниже этого уровня — задача будет 
решена медленнее и хуже по каче-
ству, выше этого уровня — может 
быть, быстрее, но тоже хуже по 
качеству. Причем, при прочих 
равных условиях, оптимальный 
уровень напряженности будет 
тем ниже, чем сложнее задача. Ка-
надский психолог Дж. Истербрук 
объяснял это тем, что повышен-
ная напряженность  сужает 
спектр человеческого восприя-
тия, не дает возможности учиты-
вать значимые факторы и обстоя-
тельства, количество которых тем 
больше, чем сложнее задача. 
Это я к вопросу о зависти 
вспомнил, потому что на об-
ыденном языке то, что ней-
рофизиологи называют на-
пряженностью, чаще всего 
именуется агрессивностью. 
Так вот, если зависть не заво-
дит агрессивность за пределы 
оптимума по Йерксу-Додсону, то 
она вполне может быть стиму-
лом для продуктивной ра-
боты. Словом, за-
видовать надо 
в меру. И чем 

сложнее повод для зависти, тем 
слабее она должна быть, чтобы 
сохраняться в роли стимулятора 
эффективных действий.

Люди перешли 
на стратегию 
индивидуального 
выживания
— А что такое зависть в социаль-
ном ее наполнении? Например, 
зависть к богатым, разжигаю-
щая желание устроить жизнь 
«по справедливости». Все рево-
люции и гражданские войны 
имеют, в сущности, этот запал. 
Россия прожила с этим весь ХХ 
век. Мы и в рыночную эпоху 
вступили с неизбытой социаль-
ной завистью, а рынок, создав-
ший невиданные прежде полюса 
бедности и богатства, только 
поддал жару.
— Все это значительно сложнее, 
чем кажется. Возьмем, допустим, 
Западную Европу, или США, или 
Канаду — словом, любое общест-
во, которое прошло конверсию 
экономический и политической 
конкуренцией и где сложился тип 
человека, который в жизни при-
вык рассчитывать, главным обра-
зом, на собственные силы. Когда в 
таком обществе зависть и агрес-
сивность будут нарастать, а когда 
снижаться — на фазе улучшения 
или ухудшения экономической 
ситуации? Ответ: при улучшении 
они снизятся, а при ухудшении 
возрастут. Этот тип реакции на 
изменения условий жизни я назы-
ваю достижительным поведени-
ем. Два признака такого поведе-
ния, которые нас здесь интересу-
ют, — реалистическое целеполага-
ние и установка на неснижение 
целей. Когда жизнь улучшается, 
люди ставят перед собой амбици-
озные, но реализуемые цели. Из 
оценки «я хочу» и «я могу» в это 
время растут, но разрыв между 
этими показателями остается 
преодолимым. Психологических 

оснований для недоволь-
ства нет — люди до-

стигают, чего они 
хотят и радуются 
улучшению сво-
ей жизни. А вот 
когда ситуация 
начинает ухуд-
шаться, человек 
чувствует, что 
его возможно-
сти («я могу») 

снижаются. Но он 
п р и в ы к  б о -

роться за свое благополучие, так 
что поначалу он не желает сни-
жать уровень своих притязаний 
(«я хочу»). Срабатывает установ-
ка на неснижение целей. В резуль-
тате разрыв между «я хочу» и «я 
могу» увеличивается. Возникает 
классическая фрустрация. Чело-
век начинает злиться и завидо-
вать. В это время в обществе мо-
гут наблюдаться всплески недо-
вольства, порой очень сильные. 
Со временем реализм в целепола-
гании побеждает, и общество на-
чинает адаптироваться к новым 
условиям. Но это, повторяю, в об-
ществах, где люди привыкли над-
еяться на себя. А у нас — все наобо-
рот. Впрочем, не только у нас, а во 
всех обществах, которые только 
начинают двигаться к конкурен-
тной экономике. Здесь преобла-
дающий тип поведения, которое 
американский психолог Дж. Ат-
кинсон назвал «поведением неу-
дачника», человека на себя не на-
деющегося, в себе не уверенного. 
В подобных обществах при улуч-
шении ситуации притязания («я 
хочу») растут значительно бы-
стрее, чем оценка людьми собст-
венных возможностей («я могу»). 
Такие зашкаливающие притяза-
ния некоторые психологи назы-
вают химерическими. В результа-
те разрыв между «я могу» и «я 
хочу» резко возрастает, развива-
ется фрустрация, порождающая 
зависть и агрессивность. Так было 
во времена Великой французской 
революции, на этом фоне произо-
шел большевистский переворот 
1917 года. Так было в России в 
годы, предшествовавшие кризи-
сам 1998 и 2008 годов. А когда си-
туация ухудшается, «я могу» сни-
жается, но «я хочу» у людей в себе 
не уверенных и не привыкших бо-
роться за сохранение своего поло-
жения снижается еще быстрее. 
Как следствие — сокращение раз-
рыва между «я хочу» и «я могу», 
снижение фрустрации, спад аг-
рессивности и социальной зави-
сти. Такой процесс очень хорошо 
наблюдался у нас во время кризи-
сов 1998 и 2008 годов: никаких 
волнений, протестная активность 
падает; более того, у заметной 
доли россиян, согласно социоло-
гическим опросам, настроение в 
период кризисов улучшалось — 
это эффект ослабления фрустра-
ции.

— По вашей теории получается, 
что сейчас, в период кризиса, 
когда уровень жизни упал, наши 
граждане, вопреки ожиданиям, 
не считают деньги в чужих кар-
манах и никто из них никому не 
завидует?

— Зависти нет. Мой сосед милли-
онер? Ну и черт с ним! Мне до 
него дела нет, я на своих ше-
сти сотках картошку копаю, 
шесть мешков накопал, на 
зиму хватит. Люди перешли 
на стратегию индивидуаль-
ного выживания.

— А стремление отнять и 
поделить — оно тоже от 
зависти?
— Конечно. Только сегодня 
это уже не «отнять и поде-
лить», а «отнять и дать 
мне». Равенства нам не 
надо. Судя по социологиче-

ским опросам, в России идея 
имущественного неравенст-

ва пользуется поддержкой 
примерно половины населе-

ния — это в два раза больше, чем в 
США. Зато считающих, что за бла-
госостояние граждан должны от-
вечать не столько они сами, сколь-
ко государство, у нас в три раза 
больше, чем в Штатах (60 процен-
тов против 20). Иначе говоря, у 

нас преобладает настроение — я 
хочу жить лучше соседа, и это 
должно обеспечить государство. 
Вот такая любопытные черта пе-
реходного периода — парадоксаль-
ная смесь индивидуализма, став-
ки на неравенство и иждивенчест-
ва. Впрочем, в этой смеси нера-
венство все же более естественно, 
чем иждивенчество. Как биологи-
ческому виду людям свойственна 
иерархичность. Это хорошо видно 
по нашим ближайшим родствен-
никам — и по шимпанзе, и по го-
риллам. Все они в той или иной 
степени помогают другу другу. Но 
иерархия в сообществах прима-
тов очень четкая. И, кстати, это ие-
рархия меритократическая. Лиде-
рами у обезьян становятся особи, 
озабоченные «общественным 
благом», пекущиеся о сообщест-
ве. Это условие выживания кол-
лектива. Интересные, хотя и же-
стокие опыты проводились в свое 
время американским исследова-
телем Хосе Дельгадо. Он сажал в 
клетку обезьяну, перед клеткой 
ставил лоток с апельсином. Чтобы 
получить апельсин, обезьяне нуж-
но было потянуть за рычаг. А от 
рычага шли электроды, закоро-
ченные на болевые зоны мозга ря-
дом сидящей обезьяны. И когда 
обезьяна в клетке тянула к себе 
апельсин, другая начинала орать. 
Дельгадо сажал в клетку обезьян 
разного иерархического уровня. 
Выяснилось, что представители 
социального дна тянули апельси-
ны к себе, не обращая внимания 
на вопли ближнего. Им было на-
плевать, что кому-то больно. А 
обезьяны из числа «элиты» отка-
зывались от апельсинов.

— Эта озабоченность общей судь-
бой чем-то должна вознагра-
ждаться? Например, признани-
ем за элитой больших прав, чем 
имеют остальные члены стада?
— Разумеется, одним в стаде до-
зволено больше, другим меньше. 
Скажем, есть альфа-самцы. Но 
если ты наверху, то это значит, 
что ты принял на себя ответст-
венность за сообщество. Чтобы 
стать  вожаком, надо продемон-
стрировать некоторые мораль-
ные качества. В этом смысле 
большевистская доктрина с ее па-
фосом равенства и поэтизацией 
социального дна (пролетариата) 
противоестественна. Эта доктри-
на формировала психологию неу-
веренной в себе посредственно-
сти («единица — вздор, единица — 
ноль»), чувствовавшей себя ком-
фортно только в роли «гайки ве-
ликой спайки одной трудящейся 
семьи». Такая «гайка» — класси-

ческий образец 
психологии 

неудачни-
ка. То, что 

у «гайки» отсутствовало чувство 
зависти — глубокое заблуждение. 
Зависть не проявлялась, потому 
что некому было завидовать. Во-
жди и их приближенные вели 
себя мудро — жили за высокими 
«партийными» заборами и отту-
да пропагандировали равенство. 
Как они живут, знали немногие. А 
все остальные находились при-
мерно в одинаковом положении. 
Причем на этапе брежневского 
«развитого социализма», в усло-
виях начавшегося в 1973 году ро-
ста мировых цен на нефть, «гай-
кам» было очень комфортно: с го-
лоду не помрешь, по сравнению 
со сталинским и хрущевским пе-
риодом «жить стало лучше, жить 
стало веселей»; рисков потерять 
работу практически нет, надры-
ваться не нужно, («они делаю 
вид, что платят, а мы делаем вид, 
что работаем»), перспективы 
жизни понятны. Но на фоне улуч-
шения жизни психика неудачни-
ка работала по свойственным ей 
принципам: «я хочу» росло зна-
чительно быстрее, чем «я могу». 
В обществе стали нарастать фру-
страция и недовольство властью: 
«возмущается народ — мало пар-
тия дает». Что экономика гниет и 
скоро развалится, мало кто пони-
мал. Поэтому, когда система рух-
нула, большая часть народа ис-
пытала тяжелейший шок. С ходу 
адаптировались лишь немногие 
и, как всегда бывает в ситуациях 
распада или революций, далеко 
не лучшие в моральном отноше-
нии. Эти немногие с ярко выра-
женной психологией парвеню/
нуворишей («из грязи в князи») 
стали демонстрировать свои ма-
териальные успехи друг другу и 
большинству, привыкшему к го-
сударственной опеке, не пони-
мавшему, как жить, и к тому же в 
одночасье потерявшему все свои 
сбережения. Поначалу большин-
ство ждало чуда — прогнали ком-
мунистов и теперь «через четыре 
года здесь будет город-сад». Бле-
стящая перспектива смягчала со-
циальную зависть. Но чуда не 
произошло. Когда это стало ясно, 
поднялась мощнейшая волна со-
циальной зависти, которую оста-
новил только кризис 1998 года.

Делай то, что душа просит
— Завидовать стыдно?
— Кому стыдно, кому не стыдно.

— А избавиться от зависти можно 
или это выше человеческих сил?
— Совсем избавиться вряд ли по-
лучится, но уменьшить ее содер-
жание в крови можно, если зани-
маться делом, которое тебе до-
рого. Делай то, что душа просит. 
И тогда начнутся твои отноше-
ния не столько с социумом, 
сколько с Богом. А там уж как 
получится. Как-то раз, еще в 
1970-е, мы с моим двоюродным 
братом Дмитрием, он литерату-
ровед и одновременно страст-
ный лошадник, поехали на Пер-
вый московский конный завод. 
Встретились там с замечатель-
ным жокеем, настоящим супер-
мастером. Мы болтали о жизни, 
и вдруг он говорит: «Да, ребята, 
вам-то хорошо, у вас образова-
ние». Я, честно говоря, расте-
рялся. Передо мной сидел чело-
век, до которого невозможно до-
тянуться — звезда мирового 
класса. И он завидовал нам. 
Это я к тому, что мало стать 
супермастером, надо еще по-
нимать ценность твоего су-

пермастерства. Если тебе Бог 
дал, и ты понял, что тебе дано — 
ты нашел себя, и это великое 
счастье. И если нашел, тут уже 
не до зависти.

Акцент

 Поводов для негативных 
сравнений себя с другими 
членами общества может 
быть сколько угодно

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Марк Урнов — кандидат экономических наук, доктор политических 
наук. Родился в Москве в 1947 году. Окончил факультет международ-
ных экономических отношений МГИМО. В начале 70-х работал в НИИ 
конъюнктуры Министерства внешней торговли СССР. Затем был на-
учным сотрудником Института культуры Министерства культуры 
СССР, научным сотрудником Ленинградского института информа-
тизации и автоматизации АН СССР. С 1986 по 1991 год занимался со-
циологическими исследованиями в Институте международного рабо-
чего движения АН СССР. В 1994—1996 годах возглавлял Аналитическое 
управление президента Российской Федерации. С июля 2004 года — де-
кан факультета прикладной политологии Высшей школы экономики, 
затем научный руководитель этого факультета. С 2010 года — науч-
ный руководитель департамента политической науки факультета 
социальных наук того же университета. Автор десяти книг и прогнозов 
внутриполитической ситуации в России. Неоднократный участник 
телепрограмм «К барьеру!» и «Поединок».
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Излишние амбиции при весьма скромных собственных возможностях — основная причина зависти к успеху других и классической фрустрации.
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НОВОСТИ

УЕФА выразил
полную
поддержку
Платини

МИШЕЛЮ 
ВЕРЯТ

Илья Соболев

ВЧЕРА в швейцарском Ньоне 
состоялось экстренное заседа-
ние исполкома УЕФА, на кото-
ром было принято несколько 
важных решений.

Поводом для внепланового 
совещания послужило отстра-
нение от футбольной деятель-
ности на 90 дней главы ФИФА 
Йозефа Блаттера и экс-генсека 
организации Жерома Вальке, а 
также президента УЕФА Мише-
ля Платини, подозреваемых в 
коррупции. Сам Платини не 
имел права принимать участия 
в исполкоме, поэтому заседа-
ние прошло под председатель-
ством генсекретаря УЕФА 
Джанни Инфантино.

Главный итог встречи: все 
члены исполкома выразили 
полное доверие и поддержку 
Платини, который является 
одним из кандидатов на пост 
президента ФИФА. При этом 
УЕФА потребовал от комитета 
по этике ФИФА определиться с 
решением по французу уже к 
середине ноября.

— Мы хотим, чтобы Платини 
дали шанс защитить свою 
честь в кратчайшие сроки, — 
подчеркнул на специальной 
пресс-конференции Инфанти-
но.

Если же дело Платини будет 
затягиваться, УЕФА готов выд-
винуть другого кандидата на 
выборы главы ФИФА. Таковым 
может стать президент Коро-
левского футбольного союза 
Нидерландов Михаэль ван 
Прааг. Окончательное реше-
ние должно быть принято до 
26 октября, когда истекает 
срок подачи документов для 
регистрации кандидатов на 
пост главы мирового футбола.

В то же время исполком 
УЕФА выступил категорически 
против переноса выборов пре-
зидента ФИФА на более позд-
ний срок. «Мы должны пере-
вернуть эту страницу как мож-
но быстрее», — заметил Инфан-
тино.

Напомним, выборы запла-
нированы на 26 февраля следу-
ющего года в рамках конгресса 
ФИФА.

Писториуса
выпустят
из тюрьмы

ДОСИДИТ 
ДОМА

Анна Бекетова

ЮЖНОАФРИКАНСКОГО лег-
коатлета-паралимпийца Оскара 
Писториуса, осужденного на 
пять лет за непреднамеренное 
убийство подруги Ривы Стин-
камп, выпустят из тюрьмы, где 
он провел год, 20 октября.

Как сообщает Рейтерс, услов-
но-досрочное освобождение 
предполагает, что оставшиеся 
четыре года — до 20 октября 
2019-го — Писториус будет нахо-
диться под исправительным на-
блюдением. В период домашнего 
ареста у спортсмена будет всего 
один час свободного времени 
каждый день. По информации 
агентства, из тюрьмы Писториус 
поедет в дом дяди в фешенебель-
ном районе Претории.

Решение об условно-досроч-
ном освобождении было приня-
то после консультаций с родите-
лями погибшей девушки. Однако 
отметим, что в начале ноября 
Верховный апелляционный суд 
ЮАР рассмотрит протест проку-
рора на приговор Писториусу. 
Он намерен переквалифициро-
вать статью обвинения на умыш-
ленное убийство, за которое по-
лагается минимальный срок в 15 
лет.

БОКС На ЧМ россияне
завоевали два «золота» 
и три путевки в Рио

Ударили 
по рукам

Анна Козина

ЗА МЕДАЛИ чемпионата мира и олимпийские лицензии, 
которые также разыгрывались на турнире в Дохе, боро-
лись 258 боксеров из 74 стран. Российские спортсмены 
на ринге выстояли: завоевали два «золота», одно «сере-
бро» и одну «бронзу», а также три путевки на Игры-2016 
в Рио-де-Жанейро.

Чемпионами и обладателями лицензий стали Виталий 
Дунайцев (весовая категория до 64 кг) и Евгений Тищен-
ко (до 91 кг). «Серебро» и лицензия у Василия Егорова 
(до 49 кг), «бронза» — у Павла Силягина (до 81 кг).

В финале первого 
полусреднего веса 
Виталий Дунайцев 
сумел взять верх над 
узбеком Фазлидди-
ном Гайбназаровым, 
хотя бой был пра-
ктически равным — 
2:1 (29:28, 29:28, 
27:30). 

— Оценивая свое 
выступление на 
чемпионате, скажу 
так: выиграл, зна-
чит, все хорошо.  А 
так,  конечно, к каждому бою есть претензии, — приво-
дит слова Виталия официальный сайт Федерации бокса 
России. — Но в целом сезон получился для меня самым 
удачным в карьере. Недавно стал чемпионом Европы, и 
вот теперь — чемпионом мира, выиграв золотую медаль 
вместе с олимпийской лицензией. Если еще и женюсь в 
этом году, как планирую, сезон будет самым счастли-
вым и вне ринга.

Ну а наш тяжеловес Евгений Тищенко не дал кубин-
цам получить третье катарское «золото», уверенно побе-
див Эрисланди Савона — 3:0 (30:27, 29:28, 29:28). Сопер-
ники уже встречались на турнире Всемирной боксер-
ской серии (WSB). И тогда Евгений проиграл, но учел все 
свои технические ошибки. А главное, вышел на поединок 
с правильным психологическим настроем показать свой 
бокс, несмотря на то, что Эрисланди Савон выделяется 
из всех предыдущих оппонентов и  по классу, и по ма-
стерству. Был у Тищенко и еще один стимул для победы. 
Два года назад в Алма-Ате Тищенко остался с «сере-
бром». Наверное, поэтому россиянин признался, что ти-
тул чемпиона мира радует его больше, чем олимпийская 
лицензия.

— Выиграть чемпионат мира — это невероятные ощу-
щения. И большое достижение для меня, — цитирует Ти-
щенко официальный сайт турнира. — Кубинские боксеры 
всегда сильные соперники. Я знал, что меня ждет слож-
ный бой. Еще будем разбирать его с моим личным трене-
ром. Но сейчас я просто рад, что смог одержать победу и 
завоевать «золото».

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная
России не пробилась 
в полуфинал Евро-2015

Титул теперь 
в прошлом

Павел Зарудный, «Российская газета», София

НА ЧЕ-2015 среди мужских команд определились пары 
полуфиналистов. Среди тех команд, которые будут бо-
роться за медали Евро-2015 в Софии, мы не увидим сбор-
ную Россию, сложившую титул чемпиона континента 
уже на стадии четвертьфинала, проходившего в Бусто-
Арсицио (Италия).

Наша команда заняла первое место на групповом эта-
пе и вышла в четвертьфинал, где нам противостояли 
одни из хозяев турнира итальянцы, которым не удалось 
пройти первый этап без потерь и поэтому они сыграли 
на матч больше. В  1/8 финала «скуадра адзурра» одолела 
финнов — 3:0 (25:19, 25:16, 25:22).

С мотивацией и настроем на матч с Россией у ита-
льянцев все было в порядке.  Хозяева площадки, в соста-
ве которых одним из лидеров является сын олимпийско-
го чемпиона Вячеслава Зайцева Иван (родился в ита-
льянском городе Сполето, когда его отец выступал в 
местном клубе), взяли с места в карьер и ушли в отрыв. У 
наших поначалу вовсе не клеился прием, однако в кон-
цовке партии полетела подача, да и ошибаться россияне 
стали меньше. Увы, героические усилия ставшего откры-
тием турнира молодого доигровщика Егора Клюки не по-
могли спасти партию — 25: 20 в пользу Италии. Во втором 
сете картина повторилась и итальянцы вновь были луч-
ше — 25:19. К великому сожалению, вернуться в игру 
наши не смогли. Огромное количество брака во всех ком-
понентах привело к тому, что и третья партия также 
осталась за Зайцевым и Ко — 25:19. Итоговый счет на та-
бло — 0:3 и сборная России отправляется домой.

Переживать особенно не стоит. Нынешний Евро не яв-
ляется квалификацией на Олимпиаду-2016. Борьбу за 
путевку в Рио команда Владимира Алекно поведет в ян-
варе на континентальном отборе в Берлине. Там же будут 
и действующие чемпионы мира поляки, которые в чет-
вертьфинале ЧЕ сенсационно уступили сборной Слове-
нии — 2:3.

ХОККЕЙ  Ярославский клуб укрепился на первом месте в чемпионате КХЛ

«Локомотив» ускорился
Илья Зубко

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги состоялось не-

сколько важных матчей, из кото-
рых особенно выделялись пое-
динки в Ярославле и в москов-
ских «Лужниках». 

«Локомотив» в этом сезоне вы-
глядит командой практически без 
слабых мест. По крайней мере, за-
бить ей — задача крайне сложная 
даже для сильнейших клубов Лиги. 
В 21 матче ярославцы пропустили 
всего 23 шайбы. Для сравнения, на 
втором месте в КХЛ по этому пока-
зателю идет нижегородское «Тор-
педо», у которого 36 пропущен-
ных шайб в 21 матче. В октябре 
«железнодорожники» лишь в од-
ном матче позволили сопернику 
забить больше одного раза. Было 
это в игре с московским «Дина-
мо», завершившейся победой «Ло-
комотива» по буллитам — 3:2.

Отдельно стоит отметить гол-
кипера Алексея Мурыгина, кото-
рый только в это межсезонье пере-
брался в Ярославль из Магнито-
горска и теперь переписывает вра-
тарские рекорды. Из десяти сыг-
ранных в нынешнем чемпионате 
матчей 28-летний Мурыгин семь 
завершил без пропущенных шайб. 
Ровно столько же, сколько за всю 
предыдущую карьеру. Параллель-
но Алексей установил новый ре-
корд КХЛ по продолжительности 
«сухой» серии — он не пропускал 
302 минуты и 11 секунд подряд, то 
есть более пяти матчей.

Интересно, что даже шикарная 
статистика Мурыгина не влияет 
на позицию тренерского штаба 
«Локомотива» — вратари ярослав-
цев играют все равно по очереди. 
Поэтому во встрече с челябин-
ским «Трактором» основным гол-
кипером был не Мурыгин, а Вита-

лий Колесник. Но от перемен на 
последнем рубеже надежность 
«Локомотива» никак не пострада-
ла. «Трактор» также был обыгран 
с сухим счетом 3:0. Колесник, та-
ким образом, провел второй в се-
зоне матч «на ноль», а ярославцы 
празднуют уже восьмую победу 
подряд. В последний раз команда 
Алексея Кудашова уступила аж 23 
сентября в гостевом матче против 
«Сибири» — 0:1. «Локомотив» те-
перь возглавляет таблицу КХЛ с 
44 очками, а его главный тренер 
по-прежнему утверждает, что не 
знает рецепта игры «на ноль».

— Рецепта нет и быть не может. 
Дело в старании и самоотвержен-

ных действиях полевых игроков. 
Они выходят и отдают силы, вкла-
дывают душу, помогают вратарю. 
А вратари помогают полевым иг-
рокам, — заявил Алексей Кудашов 
на пресс-конференции после мат-
ча с «Трактором».

Впрочем, уже вчера преимуще-
ство «Локомотива» над конкурен-
тами сократилось до минимума. 
Московский ЦСКА обыграл в Но-
вокузнецке местный «Металлург» 
с футбольным счетом 1:0 благода-
ря шайбе Плэтта во втором перио-
де, и теперь отстает от ярославцев 
всего на одно очко. Ну а на Востоке 
в единоличные лидеры конферен-
ции вышла «Сибирь», обыграв-

шая дома «Северсталь» 3:2. У но-
восибирцев теперь 40 очков после 
21 матча.

Еще одним хитом стал поеди-
нок в «Лужниках», где 8 тысяч 
зрителей наблюдали за битвой мо-
сковского «Спартака» и питер-
ского СКА. Обладатели Кубка Га-
гарина перед этим проиграли пять 
матчей из шести, и злые языки ут-
верждали, что в случае очередной 
неудачи рулевому армейцев Анд-
рею Назарову все-таки укажут на 
дверь. Теперь уже трудно сказать, 
насколько встреча с «красно-бе-

лыми» действительно была для 
тренерского штаба судьбоносной 
— питерский клуб победил 3:1 и 
оргвыводы отсрочил. Но даже три 
очка руководителей СКА, кажет-
ся, не слишком обрадовали — вы-
глядит лучшая команда прошлого 
сезона по-прежнему невырази-
тельно. А член совета директоров 
СКА Александр Медведев после 
матча так и заявил: «Мне такая 
игра не нравится».

Прекрасно понимает причи-
ны недовольства и сам Андрей 
Назаров, который на пресс-кон-
ференции признался, что «со-
держание игры оставляет же-
лать лучшего». Не избежал руле-
вой армейцев и вопроса об от-
ставке, на который он ответил 
философски: «Любой тренер, 
который пришел на работу, дол-
жен готовиться к отставке».

Из других матчей стоит выде-
лить очередной успех «Салавата 
Юлаева». Приход на тренерский 
мостик уфимцев Игоря Захарки-
на, по крайней мере пока, прино-
сит неплохие результаты. Уфимцы 
в гостях обыграли рижское «Ди-
намо» 5:3, показав при этом при-
ятный глазу хоккей с акцентом на 
атаку. Для «Салавата» эта победа 
стала пятой в шести последних 
матчах, и команда Захаркина те-
перь вошла в зону плей-офф Вос-
точной конференции, вытеснив на 
девятое место «Ак Барс». 

Остальные результаты: «Аван-
гард» — «Адмирал» — 6:5 (Б), «Йо-
керит» — «Металлург» Мг — 4:2, 
«Барыс» — «Амур» — 2:3, «Сочи» — 
«Нефтехимик» — 2:1 (Б). Матчи 
«Витязь» — «Автомобилист» и 
«Динамо» М — «Югра» заверши-
лись после подписания номера.  

Кто останется 
за Слуцким

Вратарь «Локомотива» Виталий 
Колесник провел второй в сезоне 
«сухой» матч.

Евгений Тищенко: 
Сейчас титул чемпи-
она мира радует 
меня даже больше, 
чем олимпийская 
лицензия

Следите за чемпионатом 
КХЛ на сайте 
www.rg.ru/sujet/5525

Нападающий сборной Италии Иван Зайцев доставил волей-
болистам российской команды массу неприятностей.
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Встреча с «Уралом» 
станет первой для Лео-
нида Слуцкого, совме-

щающего тренерские посты в 
ЦСКА и в сборной, после возвра-
щения из национальной коман-
ды, с которой он на днях пробил-
ся в финальную часть чемпиона-
та Европы-2016. 

При этом Слуцкого в ближай-
шее время вряд ли будут беспо-
коить разговорами о целесоо-
бразности его работы на два 
фронта. В текущем году сборная 
проведет от силы пару товарище-
ских матчей: подготовку к ним 
Леонид Викторович спокойно 
может сочетать со своими обя-
занностями в армейском клубе. 

Ну а пока волна позитива, на 
которой наставник армейцев 
вернулся в ЦСКА, наверняка до-
бавит эмоций и его подопечным, 
так что очковых потерь от «кра-
сно-синих» в субботу ждать врял 
ли приходится. А вот за спиной 
армейцев очень плотная группа 
преследователей. И именно матч 
«Спартак» — «Локомотив» выгля-
дит в этом туре центральным. Ис-
ход встречи в Тушино во многом 
определит, кто из двух столич-
ных коллективов продолжит 
чемпионскую гонку, а кому впо-
ру подумать о более скромных 
задачах на сезон. По крайней 
мере «красно-белые» в случае 
неудачи из числа претендентов 
выпадут наверняка — отставание 
«Спартака» от ЦСКА уже состав-

ляет девять очков, тогда как у 
«Локо» на четыре балла больше.

Своими ожиданиями от пред-
стоящего дерби специаль-
но для «РГ» поделился 
экс-вратарь сборной 
России Руслан Нигма-
туллин, успевший по-
играть в свое время и 
за «Спартак», и за «Ло-
комотив».

Главный тренер 
«Локомотива» 
Игорь Черевчен-
ко, говоря о своей 
роли в успехах ко-
манды, сказал, что 
он лишь помогает 
игрокам. Это 
адекватная оцен-
ка?
Р У С Л А Н  Н И Г М АТ У Л -

ЛИН: Нет смысла 
спорить с глав-
ным тренером 
(смеется). Если 
он так считает, 
то так и есть. 
Другое дело, что 
Игорь, конечно, 
скромничает.

За счет чего у 
«Локо» все-таки по-
лучается держаться в 
группе лидеров?
Р У С Л А Н  Н И Г М А Т У Л Л И Н : 
Благодаря грамотной 
работе Олега Паши-
нина команда нахо-
дится в хорошей 
физической го-
товности. А Че-
ревченко раскре-
постил команду, 
создал хорошую 
атмосферу и иг-
роки получают 
удовольствие от 
т р е н и р о в о к  и 
футбола.

В «Локомотиве» по-прежнему 
много экс-игроков «Спартака». 
Для них встречи с «красно-белы-

ми» все так же носят принци-
пиальный характер?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Могу су-
дить по себе. Это мотивиру-
ет один-два сезона, а по-

том ощущения прин-

ципиальности притупляются. 
«Локомотив» — самодостаточный 
клуб, и бывшим спартаковцам нет 
никакой необходимости доказы-
вать что-то своим партнерам, ру-
ководству, болельщикам. Думаю, 
эти ребята уже все доказали и те-
перь просто хотят выиграть.

Кстати, «Спартак» уже шесть 
матчей кряду не может одолеть 
«Локо»…
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Сейчас поме-
нялись тренеры и у «Спартака», 
и у «Локомотива», поэтому огля-
дываться назад нет смысла.

Пауза для сборных кому из со-
перников больше пошла на поль-
зу?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Ни тот, ни дру-
гой клуб не являются базовыми 
для сборной, тренеры обеих ко-
манд совмещением не занимают-
ся. Так что уверен, «Спартак» и 
«Локомотив» с пользой провели 
этот период, подретушировали 
недостатки и к очной битве по-
дойдут во всеоружии.

На неделе «железнодорожни-
кам» предстоит важный матч в 
Лиге Европы. Это будет отвле-
кать?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Уверен, что о 
«Бешикташе» «железнодорож-
ники» задумаются в последнюю 
очередь. Команды высокого 
уровня вообще живут от игры к 
игре и не заглядывают далеко в 
будущее.

Какой игры ждете в воскресе-
нье?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Точно не бу-
дет открытого футбо-

ла. Думаю, и те и 
другие будут 

пытаться на-

вязать свою 
игру сопернику. 
Д о л ж н о  п о л у-
читься интересно: 
все-таки у матча хо-
рошая афиша. Оба клу-
ба решают серьезные тур-
нирные задачи, опять же проти-
востояние молодых тренеров.

Чьи шансы на победы выглядят 
предпочтительней?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Для меня ни 
одна из команд в этом матче не 
является фаворитом. Я бы поста-
вил на результативную ничью.

Вы поиграли и за тех, и за других. 
За кого будете переживать в 
этом матче?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Я поддержи-
ваю оба клуба. В этой игре, как 
говориться, я буду болеть за фут-

бол красивые голы и красивые 
сэйвы. Ничья меня со-

вершенно не рас-
строит.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 октября, суббота
Россия 2
14.00 ЦСКА — «Урал» — прямая тран-

сляция

Футбол 3
16.30 «Амкар» — «Динамо» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
16.30 «Кубань» — «Зенит» — прямая 

трансляция

19.00 «Рубин» — «Уфа» — прямая тран-

сляция

18 октября, воскресенье
НТВ
13.30 «Спартак» — «Локомотив» — пря-

мая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
16.00 «Крылья Советов» — «Терек» — 

прямая трансляция

19.00 «Анжи» — «Краснодар» — прямая 

трансляция

19 октября, понедельник
НТВ-Плюс Наш футбол
19.00 «Ростов» — «Мордовия» — пря-

мая трансляция

Акцент

 «Локомотив» идет на втором 
месте, а «Спартак» замыкает 
лидирующую четверку. 
Догнать ЦСКА они не смогут

Чемпионат России по футболу: 
турнирная таблица, комментарии 
и фоторепортажи 
www.rg.ru/sujet/5499
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Форвард московского 
«Спартака» Юра Мовсисян 
(слева) в последний раз 
забивал «Локомотиву» 
два года назад.

1

Президент УЕФА Мишель Платини 
не был допущен на экстренный 
исполком организации.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Удача будет сопутствовать тем, 
кто откажется от жесткого регла-
мента и сможет гибко реагиро-
вать на быстро меняющиеся об-
стоятельства.

Телец
В ближайшем окружении могут 
произойти события, к которым 
вы не совсем готовы. Появится 
необходимость решать неотлож-
ные бытовые проблемы.

Близнецы
Вы можете столкнуться с непрео-
долимыми препятствиями, кото-
рые только подстегнут ваше же-
лание добиться своего. 

Рак
Поддерживайте разумный ба-
ланс между работой и отдыхом. И 
не забывайте про личную жизнь.

Лев
Сосредоточьтесь на скорейшей 
реализации собственных задач. 
Вместе с тем рисковать не стоит.

Дева
Взаимопонимание между любя-
щими людьми поможет забыть 
недавние недоразумения. 

Весы
Склонность воспринимать мир 
сквозь розовые очки может при-
вести вас к большим потерям.

Скорпион
Отложите любые операции с 
большими деньгами и воздержи-
тесь от крупных покупок.

Стрелец
Большой свободы действий у вас 
в ближайшее время не будет. Вы 
даже можете почувствовать, что 
у вас просто связаны руки.

Козерог
Отбросьте скромность: чем выше 
ваши амбиции, тем быстрее вы 
продвигаетесь вперед. 

Водолей
Жизнь покажется однообразной, 
но этот период необходимо прой-
ти для дальнейшего развития.

Рыбы
Можете смело доверять тем лю-
дям, которые протянут вам руку 
помощи. Они не подведут.
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ПЯТНИЦА

В России вступили в силу новые требования 
к местам для курения
Георгий Панин
www.rg.ru/art/1175695
Считаю, что надо создавать условия и для той части насе-
ления, которая еще курит да и бросать не собирается, 
чтобы тоже были у них права на курение. При этом, ко-
нечно, надо, чтобы курящие не мешали тем, кто не курит. 
К примеру, неплохо было бы устанавливать на улицах 
урны с пепельницами, как делают во многих городах 
мира. А рассказывать заядлым курильщикам, которые 
всю жизнь курят, сказки о том, что если бросишь курить, 
то проживешь еще 15—20 лет, это смешно. Может, это 
нам и не надо.
Александр Минаев

В Хабаровске медведь устроил погром в торговом 
центре
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1175625
Жалко медведя. Можно было обойтись без стрельбы. Они 
тоже жить хотят. Так вообще ни одного медведя не оста-
нется, если каждый раз будем убивать их.
elvi elvira

Возможно, что просто не было возможности усыпить 
медведя, потому что транквилизаторов под рукой не 
было, а угроза жизни людей была. Полумиллионный го-
род все-таки. Говорить легко, а столкнитесь с медведем 
лицом к лицу, и я посмотрю на вас.
Данил Тимонин

Многодетных матерей могут отправить 
на досрочную пенсию
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1175290
Многодетные мамы будут очень рады. В предпенсионном 
возрасте затраты на детей только увеличиваются: ЕГЭ, 
репетиторы, поступление в вуз, обучение. Может, это по-
может чуть-чуть их поддержать, а также укрепить здоро-
вье мамы.
Татьяна Цветлюк

Роспотребнадзор поддержал запрет продажи 
алкоголя по пятницам
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1175775
Почему-то никто не выходит с инициативой по ликвида-
ции продажи алкоголя на первых этажах жилых домов, в 
приостановочных павильонах. Причем это касается и пив-
нушек, которые заполонили первые этажи жилых домов 
по всем городам. Считаю, что продажа алкоголя должна ве-
стись только в специализированных магазинах или спе-
цотделах в супермаркетах. Параллельно необходимо вве-
сти госмонополию на спирт, одновременно полностью за-
претив его импорт, и тотально начать борьбу с несанкцио-
нированным самогоноварением.
Eugene Pres

Считаю, что эта инициатива не принесет ожидаемой 
пользы. Народ просто начнет покупать заранее и с запа-
сом. А когда лежит запас, всегда есть соблазн им восполь-
зоваться. То есть начнут покупать больше и пить, соот-
ветственно, больше!
Сергей Тимин

В американской церкви прихожане избили двух 
подростков
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1176263
Родителей и старшую сестру, которые избивали подрост-
ков, не надо жалеть. Они должны ответить за смерть пар-
ня. Одного убили, другого покалечили. И что за церковь, 
где такое допускается? Нечего лезть в душу людям. 
elvi elvira

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+9, облачно

Санкт-Петербург +3...+9, облачно

Анадырь -2...+2, облачно

Архангельск +3...+7, дождь

Астрахань +4...+9, облачно

Благовещенск  +2...+15, дождь

Владивосток +10...+17, облачно

Волгоград -2...+10, облачно

Воронеж 0...+9, дождь

Екатеринбург -3...0, снег

Иркутск -5...+4, снег

Казань +3...+5, облачно

Калининград +4...+10, дождь

Краснодар +5...+14, облачно

Магнитогорск -3...+7, дождь

Мурманск +3...+4, дождь

Нижний Новгород +4...+7, дождь

Новосибирск -4...+2, снег

Омск -5...+5, дождь

Орел -3...+8, облачно

Оренбург -1...+7, дождь

Пермь -4...-2, снег

Ростов-на-Дону -1...+11, облачно

Севастополь +5...+16, солнечно

Симферополь +5...+16, солнечно

Сочи +11...+21, облачно

Тамбов -1...+9, солнечно

Тюмень -2...-1, снег

Уфа 0...+5, дождь

Хабаровск +2...+15, облачно

Челябинск -1...+4, дождь

Чита -2...+7, облачно

Элиста +3...+13, облачно

Южно-Сахалинск -1...+13, облачно

Якутск -9...-2, снег

Ярославль +3...+10, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Никаких кардинальных 
изменений не предвидит-
ся. Атмосферное давле-
ние составит 761 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Выходные начнутся ясно, 
немного потеплеет. Ат-
мосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Температура не изменит-
ся, но солнце скроется. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

Колонна мигрантов вступает на вожделенную землю Германии. От австрийской границы до пункта регистрации в баварском горо-
де Пассау их сопровождают офицеры федеральной полиции. Там всех перепишут и проверят документы. Те, кто действительно 
спасается от сирийской войны, могут рассчитывать на место в центре временного размещения, помощь с обустройством и, 
может быть, в поиске работы. Остальных, кто пытается выбраться в Европу из других стран и только примазался к беженцам, 
постараются развернуть и отправить искать счастье где-то еще. 

СОБЫТИЕ 

15.10| ЧЕТВЕРГ

ПЯТНИЦА в народном фоль-
клоре давно приобрела нарица-
тельное значение и обзавелась 
множеством псевдонимов, будь 
то «пьятница» или не менее ли-
ричное «тяпница». Люди, глав-
ным образом мужчины, несутся 
домой, сбрасывая с себя оковы 
тяжелых будней, покупают по 
пути, скажем, пиво, и начинает-
ся торжество, которое зачастую 
длится до понедельника. Поведе-
ние людей зависит от окружаю-
щей их действительности, глав-
ным образом, от семьи. Уклад 

жизни одиноких мужчин разга-
дать сложно. Относительно же-
натых надо признать, что ответ-
ственность за их времяпрепро-
вождение во многом лежит на 
вторых половинках. Если с нача-
ла супружества женщина закры-
вает глаза на еженедельные воз-
лияния мужа (а, быть может, и 
присоединяется к ним), то он на-
чнет себя вести подобающим 
образом. Когда человек счастлив 
или банально занят, ему некогда 
пить. Наверное, одним из при-
знаков идеальной семьи являет-
ся ситуация, в которой предло-
жение «А давай сегодня сходим в 
Третьяковку» выглядит вполне 
обыденно и не заставит никого 
поперхнуться пивом. 

Делать пятницу или любой 
другой день праздником трезво-
сти, о котором «РГ» пишет на 5-й 
полосе, бессмысленно, и не толь-
ко по причине указанных выше 
обстоятельств. На данный мо-
мент существуют подпольные 

точки, где можно купить алко-
голь после одиннадцати часов 
вечера, и я знаю, что к их слугам 
прибегают даже те, кто пьет ред-
ко. Что случится, если отменят 
пятницу, когда большая часть 
населения «отдыхает», вполне 
можно представить. Это понима-
ют все, даже депутаты, которые 
если и поднимали такой вопрос, 
то исключительно для собствен-
ного пиара, мол, вот как мы пе-
чемся о здоровье нации. 

Законов, якобы ограничива-
ющих потребление алкоголя, по-
является много, но лично я суще-
ственных изменений не наблю-
даю. Что это: работа чиновни-
ков, заинтересованных в таком 
порядке вещей, или бездействие 
полиции, я не знаю. Однозначно 
лишь то, что пока хотя бы один 
из проектов не начнет работать 
на полную мощность, придумы-
вать новые нецелесообразно. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор рассказал, как правильно 
мыть руки
www.rg.ru/art/1175761

ТУРИЗМ Названы самые популярные у россиян 
горнолыжные курорты 
www.rg.ru/art/1176346

СОВЕТЫ Как отличить «ядовитую» пластиковую 
бутылку от обычной 
www.rg.ru/art/1176138

НАУКА Предложена новая гипотеза гибели динозавров 
www.rg.ru/art/1176325

ВИДЕО Котенка-инвалида помог спасти 3D-принтер
www.rg.ru/art/1175643

ФОТО КНДР представила город-музей
www.rg.ru/art/1175663

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Елена Усачева
писательница
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